
ДЕНЬГИ Россию ждут
четыре года низкой
инфляции

Цены им нет

Роман Маркелов

ИНФЛЯЦИЯ в России останется на низком уровне и бу-
дет незначительно отклоняться от цели Банка России 
еще как минимум четыре года, если не случится форс-
мажорных событий. Впрочем, вероятность наступления 
незапланированных шоков, подогревающих рост цен, 
в ближайшие годы оценивается как довольно высокая. 

Такие выводы содержатся в обновленном макропро-
гнозе Аналитического кредитного рейтингового агент-
ства (АКРА), поступившем в «Российскую газету».

По оценке АКРА, инфляция сохранится около четырех 
процентов (это цель ЦБ по годовому росту цен) до 
2021 года включительно, отклоняясь от этого уровня 
меньше чем на один процентный пункт. При этом с июля 
2017 года годовая инфляция устойчиво пребывает ниже 
таргета Банка России.

В АКРА считают, что на такую динамику повлияли три 
основных фактора. Во-первых, это более скромная, чем 
раньше, индексация тарифов естественных монополий, 
а также зарплат в госсекторе и пенсий. Во-вторых, про-
должение линии ЦБ на умеренно жесткую денежно-кре-
дитную политику. В-третьих, свою лепту в тор-
можение инфляционной динамики внес укре-
пившийся курс рубля.

ФИНАНСЫ В России введут
регистрацию депозитов
и супермаркеты вкладов

Банк удаляется 
от клиентов

Игорь Зубков, Сочи

БАНК России хочет перенести открытие вкладов и про-
дажу страховых полисов в специальные интернет-супер-
маркеты. Именно с ними, а не с банками, будут в общем 
случае иметь дело клиенты. Не ошибиться им помогут 
боты-ассистенты. При этом все факты покупок стандар-
тных продуктов и их параметры будут отражены в наци-
ональной системе регистрации финансовых транзакций. 

Эту концепцию, которая на руку потребителям и ста-
вит под угрозу доминирование крупных банков, пред-
ставил первый зампред Банка России Сергей Швецов 
на форуме инновационных финансовых технологий 
Finopolis. Там только началось ее обсуждение, но Швецов 
отметил, что у ЦБ РФ, в отличие от многих других цен-
тробанков, есть мандат на «революции сверху».

Госрегистрация решит проблему «забалансовых» 
вкладов, когда мошенники-банкиры, обходя ограниче-
ния Банка России, не отражают депозиты в отчетности, 
и те не подпадают под обязательное страхова-
ние вкладов. Она также обеспечит доверие к от-
крытию вкладов в Интернете. 

Александр 

Овечкин 

повторил 

рекорд

столетней 

давности

Сегодня в матче 

Украины и Хорватии 

в Киеве решится, кто 

из них сохранит шансы 

попасть на ЧМ-2018. 

Гостей устроит 

и ничья, а хозяевам 

нужна только победа

Антон Силуанов
рассказал студентам, 

чем нынешний
федеральный бюджет 

лучше предыдущих
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Только в «РГ» Президент РАН Александр Сергеев: Академия должна 
стать главной научной организацией страны

Наука Академии

Татьяна Шадрина, Анна Скудаева,
Владимирская область

Р
остранснадзор сегодня при-
ступает к внеплановой про-
верке перевозчиков, кото-

рые перевозили пассажиров 
в подмосковной Коломне и Забай-
кальском крае. Об этом «РГ» со-
общили в ведомстве. Для рассле-
дования причин аварии во Влади-
мирской области, где на железно-
дорожном переезде поезд стол-
кнулся с автобусом, уже создана 
специальная комиссия Ростран-
снадзора по поручению главы 
минтранса Максима Соколова.

Как стало известно «РГ», в Ко-
ломне водитель рейсового авто-
буса не обратил внимания на зна-

ки ограничения скорости движе-
ния, поставленные дорожниками, 
проводившими работы на этом 
участке трассы. На повороте на 
скользкой мокрой дороге он не 
справился с управлением, маши-
на упала в кювет.

Результат известен — авария 
унесла жизни шести человек. Ин-
дивидуальный предприниматель, 
который вез детей в Забайкаль-
ском крае и столкнулся с грузови-
ком, по всей видимости, уснул за 
рулем из-за усталости. Правда, он 
не оформил заказную перевозку 
отдельной группы детей, тем са-
мым уже нарушив закон. И в пер-
вом, и во втором случае виноват, 
как принято сегодня говорить, че-
ловеческий фактор.

А вот в трагедии с гражданами 
Узбекистана, которые следовали 
из Подмосковья к себе на родину 

(маршрут должен был пролегать 
через Казахстан) на автобусе, 
принадлежавшем казахскому 
предпринимателю, виновата 
техника. По крайней мере, оче-
видцы упоминают севший акку-
мулятор. 

Однако все причины произо-
шедшего еще предстоит выя-
снить экспертам. Почему авто-
бус, который был всего два часа 
в пути, заглох на переезде? Мо-
жет быть, и тут сыграл свою 
роль пресловутый человеческий 
фактор? И кто ответит за то, что 
«автобус смерти» оказался на 
дороге?

В 3 часа 29 минут 6 октября на 
железнодорожной станции По-
кров автобус Mercedes стол-

кнулся с поездом, который сле-
довал по маршруту «Санкт-Пе-
тербург — Нижний Новгород». 
«По предварительной информа-
ции, у автобуса произошла по-
ломка. В момент столкновения 
он находился на железнодорож-
ном переезде», — рассказали 
в полиции.

Как выяснилось впоследст-
вии, в момент трагедии в автобу-
се находились 58 человек — 
в основном граждане Узбекиста-
на, возвращавшиеся с работы 
из Егорьевского района Москов-
ской области. В результате ава-
рии 17 из них, в том числе один 
из водителей — гражда-
нин Казахстана, поги-
бли.

ТРАНСПОРТ Аварии в Забайкалье, Владимирской и Московской областях
в очередной раз показали, что автобусные перевозки становятся все опаснее

Под Покровом ночи
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В Париже про-
ходит Салон 
русской книги

ХОККЕЙ

ФУТБОЛ

ЦИФРА

273
ЧЕЛОВЕКА
погибли в авариях с участием 
автобусных перевозчиков только 
за январь — август этого года
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Австралийский доллар  44,8978
Азербайджанский манат  33,9732
Армянский драм**   12,0839
Белорусский рубль  29,3353
Болгарский лев  34,5400
Бразильский реал  18,3136

Венгерский форинт**  21,6561
Вон Республики Корея***  50,5502
Гонконгский доллар* 73,9883
Датская крона*  90,7852
Доллар США  57,7612
Евро  67,5344

Индийская рупия**  88,4450
Казахстанский тенге**  16,8167
Канадский доллар  45,9005
Киргизский сом**  84,0799
Китайский юань*  86,8146
Молдавский лей*  32,9828

Новый туркменский манат  16,5056
Норвежская крона*  72,0089
Польский злотый  15,6990
Румынский лей  14,7689 
СДР  81,3803
Сингапурский доллар  42,2694

Таджикский сомони*  65,6377
Турецкая лира  16,0225
Узбекский сум****  71,6571
Украинская гривна*  21,5849
Фунт стерлингов  75,5228
Чешская крона*  26,1493

Шведская крона*  70,8231
Швейцарский франк  58,9580
Южноафриканский рэнд*  42,1805
Японская иена**  51,1048

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.10.17

Юрий Медведев

Ч
то должно изменить-
ся в работе Россий-
ской академии наук? 
Как достичь консен-
суса с  властью по 

принципиальным вопросам раз-
вития науки? Надо ли передан-
ные в ФАНО институты возвра-
щать в академию? Как эффектив-
но распорядиться небольшими 
суммами, выделяемыми на фун-
даментальную науку? Как при-
влечь в финансирование науки 
бизнес? Зачем строить в России 
дорогие научные установки? Об 
этом корреспондент «РГ» беседу-
ет с новым президентом РАН 
Александром Сергеевым. 

Александр Михайлович, по-
здравляем вас с избранием на 
этот высокий пост. Для начала 
хочу задать, может быть, нео-
жиданный вопрос. Вы возглав-
ляли институт мирового уров-
ня, который, кстати, принимал 
участие в эксперименте по об-
наружению гравитационных 
волн, удостоенный Нобеля. 
Словом, у вас все было благопо-
лучно. Но решили уйти и воз-
главить академию, которая на-
ходится в сложнейшей ситуа-
ции. Насколько трудным был 
этот шаг? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Поводом оказа-
лась отмена выборов президента 
22 марта. Стало понятно, что 
если по какой-то причине и в сен-
тябре выборы не состоятся, то 
ситуация с академией может 
стать совсем катастрофической. 
Этого ни в коем случае допустить 
нельзя. Когда Отделение физиче-
ских наук предложило мне участ-
вовать в выборах, я это воспри-
нял как поручение коллег, от ко-
торого не имею права отказаться. 
Еще и потому, что наше отделе-
ние в академии, можно сказать, 
краеугольное, к его мнению при-
слушиваются и в научном сооб-
ществе, и во власти. 

Принимая это непростое реше-
ние, вы наверняка оценивали 
не только исходную точку, с ко-
торой предстоит стартовать, 
но и конечную — куда надо прий-
ти. Какую академию будете стро-
ить? 
А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В :  В принципе, 
можно ответить одной фразой: 
академия должна стать главным 
научным учреждением страны. 
Но звучит очень расплывчато. 
Вроде бы мы будем командовать 
всеми институтами России. Ко-
нечно, это не так. Тем более что 
сегодня институты отделены от 
академии, они в 2013 году пере-
даны в ФАНО. Правда, звучат го-
лоса: давайте вернем академиче-
ские институты в РАН, восстано-

вим ее дореформенное состоя-
ние. Но это нереально, с тех пор 
произошли необратимые изме-
нения. Назад пути нет. 

Считаю, что нужно откор-
ректировать закон о госакаде-
миях, повысив статус РАН. Ее 
нынешний статус ФГБУ недоста-
точен, чтобы на равных с ФАНО 
решать многие важнейшие для 
академии вопросы. Необходи-
мо, чтобы академия наравне с 
ФАНО была соучредителем на-
учных институтов, чтобы в за-
коне было четко записано: 
ФАНО отвечает за администра-
тивно-хозяйственную работу, 
академия за научную. Нонсенс, 
но формально сегодня академия 
наук ни за что не отвечает, за все 
в ответе ФАНО, ведь оно учреди-
тель институтов. 

Как же тогда академия, не имея 
собственных институтов, может 
стать главным научным учре-
ждением страны? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Признаюсь, если 
бы вопрос о роли академии вы за-
дали до моей недавней встречи 
с Владимиром Владимировичем 
Путиным, я бы свое ви-
дение вот так напрямую 
вряд ли бы озвучил. Александр Сергеев: Считаю, что нужно откорректировать закон о госакадемиях, повысив статус РАН. 
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Акцент

 РАН должна стать центром 
экспертизы всех крупных 
программ, проектов, различ-
ных государственных актов 
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ПРОЕКТ Итоги конкурса 
по реновации жилфонда 
Москвы объявят 
в Петербурге

Чем больна 
пятиэтажка

Сергей Жуков

ЧТО хотят видеть архитекторы и москвичи на месте ста-
рых пятиэтажек? Об этом на фестивале «Зодчество» го-
ворили проектировщики — участники конкурса, разра-
батывающие концепцию застройки пяти эксперимен-
тальных площадок реновации.

Конкурс стартовал в июне этого года. В финал вышли 
20 архитектурных бюро и консорциумов. Их разделили 
на пять команд — по числу пилотных площадок в районах 
Головинский, Кузьминки, Проспект Вернадского, Цари-
цыно и Хорошево-Мневники, напомнил главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузнецов. По его словам, все про-
екты будут готовы в ближайшую пятницу. С этого мо-
мента к работе приступит жюри. Итоги конкурса объя-
вят в ноябре на Международном культурном форуме в 
Петербурге. А пока же архитекторы доводят до ума полу-
чившиеся плоды своего творчества. Управляющий пар-
тнер UNK Project Юлий Борисов работу над проектом 
сравнил с «курсом лечения». По его мнению, столичные 
районы с пятиэтажками «больны». Чем именно? Вот это 
и пытается выяснить его команда. «Мы поговорили с жи-
телями Хорошево-Мневников — молодежью и пенсионе-
рами. И даже с алкашами, которые нам тоже рассказали 
много интересного. Например, почему же они там пьют, 
— пояснил Борисов. — Встретились и со спортсменами, то 
есть охватили все социальные категории и узнали их 
«бытовые хотелки». 

Над проектом архитекторы из UNK Project трудятся 
вместе с коллегами из Японии. «Мы хорошо знаем ситуа-
цию в Москве, понимаем общую среду и возможности, но 
нам показалось этого мало, — отметил Борисов. — Архи-
тектура — вещь интернациональная, поэтому мы посмо-
трели, кто в мире находится в схожей ситуации. Оказа-
лось, что Япония. Там тоже идет замена жилищного фон-
да». Еще один международный консорциум работает в 
Кузьминках. Основной акцент там планируют сделать на 
ландшафте. «Мы работаем в устоявшемся историческом 
районе, в котором есть каркас из ценных пород деревьев. 
И их точно нужно сохранять, — рассказал старший пар-
тнер компании ARTEZA Денис Кусенков. — И вся концеп-
ция благоустройства будет построена вокруг ландшаф-
та». Еще одно бюро — «Мастерс План» — работает с испан-
цами. По словам руководителя компании Юлии Зубарик, 
их общее детище — площадка на Проспекте Вернадского. 
Территорию проектируют с оглядкой на мнения жителей 
пятиэтажек. Многие из них жалуются на нехватку сол-
нечного света и плесень в квартирах, добавила она. 

По мнению конкурсантов, в рамках реновации не по-
мешало бы обновить фасады домов, расположенных ря-
дом с ветхими пятиэтажками. Мол, жить в одном кварта-
ле и любоваться серыми многоэтажками — удовольствие 
малоприятное. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Кружки должны готовить детей к тому, 
что будет актуально через 10 лет

Внеклассное движение 
Владимир Кузьмин

П
о мере возможности пра-
вительство будет увеличи-
вать финансирование си-

стемы дополнительного детского 
образования, заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Она 
должна идти в ногу со временем и 
соответствовать не только запро-
сам детей и их родителей, но и 
приоритетам развития страны.

В пятницу глава правительст-
ва приехал в детский образова-
тельный центр «Воробьевы 
горы». В комплексе на базе быв-
шего московского Дворца пионе-
ров занимаются с детьми от 6 до 
18 лет. Учреждения центра посе-

щают около 30 тысяч детей, для 
них действует более 1 тысячи 
различных кружков и секций: не 
только художественной или тех-
нической направленности, но 
даже социально-педагогической 
или туристско-краеведческой. 

Премьера успели познако-
мить с юными судостроителями, 
занимавшимися в кружке судо-
моделирования. Молодые хими-
ки рассказали, как проверяют ка-
чество молока. В кружке робото-
техников некоторые подростки 
уже заслужили признание за свои 
работы от японских специали-
стов и рассчитывают поступать в 
ведущие российские технические 
университеты.

— И по форме, и по качеству 
современное дополнительное об-
разование должно меняться и от-
вечать не только запросам самих 
детей и их родителей, но и, ска-
жем прямо, потребностям нашего 
государства, приоритетам разви-
тия нашей страны, ориентиро-
ваться на те направления, кото-
рые станут актуальными, может, 
даже не сейчас, а через 5—10 лет. 
Особенно с учетом бурного раз-
вития науки и технических зна-
ний во всем мире, — заявил пре-
мьер-министр на совещании по 
развитию системы дополнитель-
ного образования.

Правительство утвердило Кон-
цепцию развития допобразова-

ния и план ее реализации в 2015—
2020 годах. Кроме того, есть от-
дельный приоритетный проект. 
Выделены субсидии, распределя-
емые на конкурсной основе меж-
ду негосударственными органи-
зациями, которые занимаются 
внеклассными программами. В 
эту работу стараются втянуть и 
бизнес. «Очень важно, чтобы биз-
нес понимал свою долю ответст-
венности за такого рода профес-
сиональную ориентацию молодо-
го поколения», — подчеркнул 
Дмитрий Медведев.

— По мере возможности мы 
увеличиваем финансирование 
этой сферы, — пообещал премьер.

Правительству и регионам 
средства для дополнительного об-
разования необходимы, как ми-
нимум, чтобы достичь показате-
лей по зарплатам педагогов. Се-
годня в сфере заняты 247 тысяч 
преподавателей. «Благодаря ра-
боте по увеличению заработной 
платы она сегодня составляет 32 
900 рублей», — сообщила министр 
образования и науки Ольга Васи-
льева. Но если смотреть на ситуа-
цию по отдельным регионам, то 
показатели неудовлетворитель-
ные. Министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин напом-

нил, что зарплата педагогов допо-
бразования — это одна из тех кате-
горий, которая к концу года долж-
на достичь 95 процентов от сред-
него показателя по региону. И 100 
процентов в следующем году. «По 
итогам первого полугодия бук-
вально 2—3 региона исполняют 
эти показатели, остальные доста-
точно сильно отстают», — заявил 
глава минтруда. 

Кроме того, минобрнауки на-
мерено развивать практику от-
ложенного трудового контракта: 
когда талантливому ребенку бу-
дущий работодатель заранее га-
рантирует рабочее место. Кон-
тракт к тому же предполагает 
меры поддержки студента во 
время учебы. Сегодня заключено 
150 таких соглашений. «Не все 
родители и дети готовы планиро-
вать на горизонте на 4—5 лет, но 
мы уверены, что 150 контрак-
тов — это серьезный задел, и мы 
будем дальше способствовать 
объяснению всем заинтересо-
ванным сторонам, и, думаю, ре-
зультаты будут более успешны-
ми», — рассчитывает министр 
Васильева.

АРМИЯ

Шойгу 
поручил 
принимать 
в военные вузы
больше 
девушек 

ДЕВУШКИ, 
В ПОЛЕТ!

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны Серей 
Шойгу распорядился, чтобы 
практика приема девушек в Кра-
снодарское высшее военное ави-
ационное училище летчиков 
была распространена в будущем 
году на другие армейские и флот-
ские училища России.  

На совещании в минобороны 
он напомнил, что 2 октября 
впервые в истории страны 16 
девчат начали осваивать в кра-
снодарском вузе летную науку. 
Конкурс туда оказался очень вы-
соким — на поступление претен-
довали две сотни конкурсанток 
из более чем трех десятков субъ-
ектов РФ.  Лишь одна из 14 в ито-
ге добилась своего. Причем 
судьбу Анны Щербаковой из 
Перми, недобравшей на экзаме-
нах вступительный балл, ми-
нистр решил отдельно.

Глава минобороны подчер-
кнул, что для проживания, уче-
бы и отдыха девчат — будущих 
военных пилотов — в Краснодаре 
созданы все необходимые усло-
вия. «Считаю, что проделана 
большая и качественная работа 
по приему девушек на летную 
специальность. Теперь все зави-
сит исключительно от них. По-
ручаю Главному управлению ка-
дров обобщить полученный 
опыт и использовать его при на-
боре в вузы министерства обо-
роны в 2018 году», — распоря-
дился министр. 

Он также отметил, что сегод-
ня в высших военно-учебных за-
ведениях России по офицерским 
специальностям обучается более 
тысячи девушек. Интерес пред-
ставительниц прекрасного пола 
к кадровой военной службе, по 
словам Шойгу, неуклонно растет. 
«Только в этом году по отдель-
ным специальностям на место 
претендовало до 25 человек, — 
сказал министр. 

Открывая путь в армию моло-
дым, крепким и мотивирован-
ным на военную службу россия-
нам, руководство минобороны в 
то же время ужесточает требова-
ния к призывникам. Требование 
генералов вполне объяснимо, по-
скольку набор в Вооруженные 
силы в последние годы постоян-
но сокращается. Например, по 
сравнению с прошлой осенью 
секвестр составил 18 тысяч но-
вобранцев. «Это говорит о том, 
что армия все более и более ком-
плектуется контрактниками», — 
объяснил министр. 

  «В ходе призывной кампании 
необходимо уделить особое вни-
мание мерам безопасности и 
профилактике заболеваний», — 
подчеркнул глава минобороны. 

Шойгу также объявил, что 
минобороны приступило к со-
зданию военного инновацион-
ного технополиса «Эра», где в 
интересах Российской армии 
будут работать молодые ученые 
и выпускники научных рот. «Ре-
ализация данного проекта на-
правлена на повышение эффек-
тивности фундаментальных и 
прикладных научных исследо-
ваний», — сказал министр. Он 
добавил, что сотрудники этой 
структуры смогут тесно взаи-
модействовать с крупнейшими 
научно-исследовательскими ор-
ганизациями, вузами и пред-
приятиями ОПК. 

На совещании в минобороны 
также подвели предварительные 
итоги совместных российско-бе-
лорусских учений «Запад-2017». 
При анализе этих маневров Шой-
гу сделал акцент на их оборони-
тельный характер и явно неадек-
ватную реакцию Европы на учеб-
ные баталии России и Белорус-
сии. «Западные средства массо-
вой информации пугали самыми 
невероятными сценариями про-
ведения учения. Доходило до 
того, что некоторые официаль-
ные лица, включая и отдельных 
лидеров государств, называли 
его прелюдией к захвату чужих 
территорий, — напомнил Шой-
гу. — Вся эта ложь была разобла-
чена сразу по окончании учения, 
которое носило исключительно 
оборонительный характер». 

Президент Владимир Путин встретил свой день рождения в Сочи

Юбилей на посту

Кира Латухина

С
вое 65-летие глава го-
сударства встретил в 
Сочи. Весь день про-
должались телефон-
ные звонки, шли те-

леграммы и поздравления с юби-
леем. Владимир Путин даже в та-
кой день, несмотря на то что он 
выпал на субботу, не стал брать 
выходной и занялся делами.

В Сочи глава государства от-
правился еще в пятницу во вто-
рой половине дня и поздно вече-
ром пообщался с волейболиста-
ми-пляжниками в спортивно-
оздоровительном комплексе 
«Спорт Инн». Раньше спортсме-
нам приходилось тренироваться 
за границей, а теперь это можно 
делать в России.

Владимир Путин ознакомил-
ся с информацией о комплексе, 
осмотрел центральный корт для 
пляжного волейбола, бассейн и 
тренажерный зал. «Я вам желаю 
успехов, у вас очень красивый 
вид спорта и классический, и 
пляжный. Он превратился в та-
кой очень зрелищный, атлетиче-
ский», — сказал спортсменам 
президент и вспомнил, как смо-
трел соревнования по волейболу 
в Калининграде. «На меня это 

произвело очень сильное впечат-
ление. Ребята брали подачи пря-
мо с паркета. Я просто рот от-
крыл. Потом подошел и говорю: 
«Слушайте, как это у вас получа-
ется?». На что один из спортсме-
нов ответил: «Работа такая», — 
с улыбкой рассказал Путин.

«Здесь все очень красиво. 
Очень достойно все сделано, так 
что есть где заниматься и есть к 
чему стремиться», — похвалил 
комплекс глава государства. 
Спортсмены с этим согласны: пе-
сок даже лучше, чем в Бразилии.

В субботу, в свой день рожде-
ния, президент продолжил рабо-
ту и провел совещание в Сочи с 
постоянными членами Совета 
безопасности. Участники обме-
нялись мнениями по положению 

дел в Сирии с акцентом на пози-
тивную динамику развития си-
туации после эффективных дей-
ствий Воздушно-космических 
сил России в поддержку насту-
пательной операции сирийской 
армии. Также обсуждались во-
просы подготовки саммитов 

СНГ и ЕАЭС, которые пройдут 
на этой неделе. 

Конечно же, участники сове-
щания тепло поздравили прези-
дента с юбилеем. В Сочи приехали 
премьер Дмитрий Медведев, спи-
керы Совета Федерации и Госду-
мы Валентина Матвиенко и Вя-
чеслав Володин, руководитель 
кремлевской администрации Ан-
тон Вайно, секретарь Совбеза РФ 
Николай Патрушев, министры 
Владимир Колокольцев, Сергей 

Шойгу и Сергей Лавров, директор 
ФСБ Александр Бортников и гла-
ва Службы внешней разведки 
Сергей Нарышкин.

С праздником главу государст-
ва поздравили и коллеги — главы 
государств и правительств зару-
бежных стран, руководители 
международных организаций.

Президент получил многочи-
сленные послания, телеграммы и 
звонки. Армянский лидер Серж 
Саргсян, глава Азербайджана 
Ильхам Алиев, президент Казахс-
тана Нурсултан Назарбаев, кир-
гизский лидер Алмазбек Атамба-
ев, президент Узбекистана Шав-
кат Мирзиёев, глава Таджикиста-
на Эмомали Рахмон, президент 
Белоруссии Александр Лукашен-
ко, монгольский лидер Халтмаа-
гийн Баттулга, глава Финляндии 
Саули Ниинистё, президент Сер-
бии Александр Вучич, а также ру-
ководитель Международного 
олимпийского комитета Томас 
Бах поздравили Владимира Пути-
на и по телефону.

А в воскресенье свой празд-
ник — День работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности - отмечали агра-
рии. Президент выступил с видео-
обращением, назвав агропро-
мышленный комплекс одной из 

самых динамичных отраслей рос-
сийской экономики. «В этом году 
мы ожидаем рекордный за всю 
историю урожай зерна — порядка 
130 миллионов тонн. Причем та-
ких показателей удалось достичь 
не в самых благоприятных погод-
ных условиях», — подчеркнул Пу-
тин. «Россия подтверждает свой 
статус ведущей зерновой держа-
вы», — продолжил глава государст-
ва. По его оценке, позитивная ди-
намика есть и по другим направ-
лениям, при этом развиваются не 
только крупные предприятия, но 
и небольшие фермерские хозяйст-
ва. «Это хорошая тенденция, сви-
детельствующая о возрождении 
исконных российских тради-
ций», — считает Путин. «Поддер-
жка фермерского движения, как и 
в целом меры, направленные на 
развитие сельскохозяйственной 
отрасли, обязательно будет про-
должена», — обещал президент. 

Владимир Путин со спортсменами 
— членами сборной команды 
России по пляжному волейболу 
и тренерами.

Дмитрий Медведев и мэр Москвы Сергей Собянин посетили образовательный комплекс «Воробьевы горы», 
где работают более тысячи детских кружков и секций.

Акцент

 Президент в свой юбилей, 
хотя он выпал на субботу, 
не стал брать выходной 
и занялся делами

Минобороны 
создает технополис 
«Эра», где будут 
работать молодые 
ученые и выпускни-
ки научных рот

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Дмитрий Медведев подписал распоряжение о присуждении премий 
Правительства России в области науки и техники для молодых уче-
ных. Лауреатами премий в 2017 году стали 26 соискателей за работы 
в области безопасной и эффективной энергетики, агропромышленного 
комплекса, медицины, космоса. Среди авторов работ представители 
пяти регионов — Москвы, Санкт-Петербурга, Новосибирской, Томской 
и Московской областей. Размер каждой премии — 500 тыс. рублей. 
По условиям возраст соискателей не должен превышать 33 лет (кроме 
научного руководителя авторского коллектива).

КАДРЫ Президент сменил 
восьмого главу региона

Ротация идет

Кира Латухина, Александра Белуза

В МИНУВШУЮ пятницу Владимир Путин принял от-
ставку главы Новосибирской области Владимира Горо-
децкого. Это уже восьмой по счету губернатор, которого 
президент сменил за последние две недели. Врио главы 
региона назначен мэр Вологды Андрей Травников. Пре-
зидент провел с ним рабочую встречу.

Андрею Травникову 46 лет, он имеет опыт руководя-
щей работы не только в мэрии, но и в региональных 
структурах: в 2012 — 2014 годах был первым замести-
телем губернатора Вологодской области, затем — заме-
стителем полпреда президента РФ в Северо-Западном 
федеральном округе. Мэром Вологды он был избран в 
ноябре 2016 года (депутатами гордумы). В пятницу ве-
чером депутаты гордумы на внеочередном заседании 
приняли отставку Травникова с поста мэра, и уже в по-
недельник он будет представлен новосибирцам в каче-
стве исполняющего обязанности губернатора.

Очередная рота-
ция губернаторов 
началась 25 сентя-
бря, когда прези-
дент  подписал указ 
о досрочном пре-
кращении полномо-
чий главы Самар-
ской области Нико-
лая Меркушкина. За 
последние две неде-
ли кадровые пере-
становки произош-
ли также в Нижегородской, Орловской областях, Крас-
ноярском и Приморском краях, Ненецком автоном-
ном округе, Дагестане. 69-летний Владимир Городец-
кий, возглавлявший Новосибирскую область, стал 
восьмым по счету губернатором, чью отставку принял 
президент.  

Со всеми новыми руководителями, назначенными в 
ранге врио, президент провел встречи, поставив задачи 
по развитию каждого региона.  В частности, врио гу-
бернатора Приморского края Андрей Тарасенко на 
встрече с журналистами в субботу рассказал, что Вла-
димир Путин поручил «навести в регионе порядок». На 
пост врио губернатора Приморья Тарасенко перешел с 
позиции гендиректора ФГУП «Росморпорт», но приме-
чательным это кадровое решение делает другой факт 
его  биографии. Андрей Тарасенко рассказал журнали-
стам, что в свое время дослужился до командира под-
водной лодки.  «Были дальние походы, 18-месячные. 
Потом Вьетнам — Камрань — и лодка спецназначения. 
Капитан первого ранга», — сказал он. 

В целом же на посты врио губернаторов приходят 
достаточно молодые люди, имеющие при этом опыт ра-
боты на федеральном, региональном и даже муници-
пальном уровнях (еще один бывший мэр - сенатор 
Дмитрий Азаров - возглавил Самарскую область). 
Часть новых управленцев входит в президентский ре-
зерв управленческих кадров. Это Андрей Травников 
(Новосибирская область), 40-летний Глеб Никитин 
(Нижегородская область) и 38-летний Александр Цы-
бульский (Ненецкий автономный округ).  Из числа пре-
зидентских резервистов уже избраны губернаторами 
Александр Бречалов (Удмуртия), Николай Любимов 
(Рязанская область) и  Алексей Цыденов (Бурятия). 
Всего же в  состав президентского резерва входят 
132 человека, имеющих «достаточный управленческий 
опыт и необходимые профессиональные и личностные 
качества».

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Врио главы 
Приморья в свое 
время дослужился 
до командира 
подводной лодки

Видеообращение 
Владимира Путина 
к аграриям смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1459219
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Ирина Ошуркова, Екатеринбург

В
ближайшее время в России 
должна появиться про-
мышленно-туристическая 

карта страны, где будут отмече-
ны все предприятия, готовые 
устраивать экскурсии в своих це-
хах и рассказывать о тонкостях 
производства. Этим займется со-
зданный в Свердловской области 
Федеральный совет по промыш-
ленному туризму. Его учреди-
тельное собрание прошло в Ель-
цин Центре. 

Собственно, Средний Урал и 
стал инициатором проекта. Еще в 
2013 году тандем двух свердлов-
ских министерств — инвестиций и 
развития, а также промышленно-
сти и науки — запустил особое ту-
ристическое направление в рам-
ках стратегии экономического 
развития территории. К сегод-
няшнему дню у региона накопил-
ся большой опыт: около 70 заво-
дов имеют собственные музеи, а 
120 предприятий доступны для 
организованных экскурсий.

— Только по линии образова-
ния в 2016 году эти предприятия 
посетили 65 тысяч школьни-
ков, — говорит Александр Пород-
нов, исполняющий обязанности 
министра инвестиций и разви-
тия Свердловской области. — Ра-
ботая с молодежью и показывая 
им потенциал региона, мы дела-
ем вклад в будущее. Это не толь-
ко профориентация подрастаю-
щего поколения для привлечения 
на технические специальности, 
но и повышение престижности 
работы в промышленной сфере.

Сегодня большинство пром-
предприятий уже понимает, что 

открыв свои производственные 
цеха для экскурсий, они не просто 
удовлетворяют любопытство по-
сетителей, а решают собственные 
задачи. 

Недаром шоколадная фабрика 
Cadbury каждый год принимает 
до 400 тысяч туристов — доходы от 
экскурсий превышают доходы от 
производства. 

— Уральский регион всегда вы-
ступает инициатором новшеств, — 
считает Роман Скорый, замглавы 
Ростуризма. — Да, у промышлен-
ного туризма много сложностей, 
связанных с законодательными 
ограничениями, обеспечением 
техники безопасности, доступом 
на производство, организацией 
инфраструктуры. Но никто не спо-
рит, что демонстрация прозрачно-
сти и честности управления улуч-
шают имидж и репутацию компа-
ний, а также позволяют расши-
рить рынки сбыта продукции.

Например, «Уралэлектро-
медь» принимает до 100 экскур-
сий в год (примерно 2000 чело-
век). Чтобы посещение было мак-
симально зрелищным, приходит-
ся подгадывать режим работы пе-
чей — чтобы металл был готов к 
розливу в конкретное время. 
Плюс в это время приходится ог-
раничивать крановые работы. Не-
удобства ощутимые, но предприя-
тие сознательно на них идет. Про-
мышленные  туры возможны по  
разным направлениям — энергети-
ка, оборонное производство, цвет-
ные металлы. Можно побывать на 
единственной в стране атомной 
электростанции, попытать сча-
стья в добыче золота или изумру-
дов, а также запустить виртуаль-
ный спутник в космос.

Цены им нет

Если первые два фактора сохранят сдерживаю-
щее влияние на цены и дальше, то динамику 
других определят рыночные и природные силы, 

говорится в прогнозе. «Так, после окончания эпизода 
укрепления курс рубля, вероятно, окажет ускоряющее 
действие на инфляцию и приведет к временному (с конца 
2018 по конец 2019 года) отклонению от цели», — счита-
ют в АКРА. Как следует из прогноза, в 2018 году инфля-
ция может составить 4,6 процента, в 2019 году — 4,4 про-
цента. Планам ЦБ расчеты не противоречат: регулятор 
теперь говорит о цели по инфляции с более расплывча-
той формулировкой «вблизи четырех процентов».

Среди значимых, но труднопрогнозируемых шоков для 
инфляции на 2018 год аналитики АКРА выделяют краткос-
рочный рост мировых цен на продовольствие, разовую ин-
дексацию тарифов на тепло и электричество на восемь 
процентов, природный катаклизм в сельхозрегионах, го-
довое падение цен на нефть до 35 долларов за баррель и 
проинфляционное повышение налоговых ставок. Если 
считать все эти события (кроме опережающей индексации 
и повышения налогов) независимыми, то вероятность 
того, что хотя бы одно из них наступит в 2018 году, состав-
ляет 69 процентов, говорится в прогнозе.

Если низкая инфляция станет экономической данно-
стью, то неизбежно повлияет на деятельность российских 
компаний. Она позволит организациям увеличить гори-
зонт планирования инвестиций, долговой политики и ры-
ночной стратегии. Но в отличие от периода высокой ин-
фляции бизнес может лишиться гибкости в управлении из-
держками, следует из прогноза.

Сейчас годовая инфляция отклонилась от номинальной 
цели ЦБ на один процентный пункт и составила три про-
цента. Это произошло благодаря первой за 20 лет дефля-
ции в сентябре (0,1 процента), прошедшей после августов-
ской в 0,5 процента. В ЦБ такое поведение цен признали 
для сентября нетипичным. Оно связано с более поздней 
уборкой овощей, рекордным урожаем многих сельхоз-
культур и сдержанной потребительской активностью на-
селения, говорится в ответе ЦБ на запрос «РГ». 

Опрошенные Reuters в сентябре экономисты ожидают 
всплеска инфляции в первой половине 2018 года из-за эф-
фекта низкой базы, восстановления потребительского 
спроса, снижения влияния курса рубля на дефляцию и се-
зонный дефицит овощей и фруктов. По оценкеряда эконо-
мистов, в марте инфляция подскочит до 4,4 процента, но к 
концу года вернется к четырем процентам. Однако, по мне-
нию аналитика Промсвязьбанка Романа Насонова, без 
внешних шоков и при сохранении умеренно жесткой де-
нежно-кредитной политики ЦБ инфляция может оставать-
ся ниже 4 процентов и до сентября 2018 года. 

ИНИЦИАТИВА

Для детей
до семи лет 
введут 
ежемесячное 
пособие

ДЕНЬГИ 
ЗА ЯСЛИ

Ольга Игнатова 

ЗА РЕБЕНКА до семи лет могут 
начать выплачивать ежемесяч-
ное пособие в размере трех ты-
сяч рублей, если ему не нашлось 
места в детском саду. Внедрить 
такую новую социальную меру 
предложили депутаты Государст-
венной Думы. 

Как поясняют авторы законо-
проекта, пособие по уходу за ре-
бенком будет выплачиваться 
только в том случае, если у роди-
телей на руках будет подтвержда-
ющий документ об отсутствии 
возможности предоставить ме-
сто в государственной или муни-
ципальной образовательной ор-
ганизации. Депутаты напомина-
ют, что в последние годы в России 
были построены новые детские 
сады более чем на миллион мест. 
Таким образом доступность до-
школьного образования сейчас 
составляет почти 99 процентов. 
Однако все эти садики рассчита-
ны на детей от трех лет. А вот 
ясельных групп для малышей от 
1,5 до 3 лет не хватает. При этом в 
яслях нуждается около 200 тысяч 
детишек. Особенно остро ситуа-
ция с нехваткой яслей обстоит в 
Москве и на Северном Кавказе.

Как отмечает заведующая ла-
бораторией Института социаль-
ного анализа и прогнозирования 
Президентской академии Алла 
Макаренцева, проблема эта воз-
никла после бума рождаемости, 
который отмечался в 2008 — 2013 
годах. Власти регионов в первую 
очередь стали строить дошколь-
ные учреждения для детей от 3 
лет, потому что при достижении 
ребенком этого возраста мама 
уже обязана выйти на работу. Но 
многие женщины хотят работать, 
не дожидаясь официального 
окончания декрета. Ведь пособие 
по уходу за ребенком в размере 
40 процентов от зарплаты мать 
получает до достижения ребен-
ком 1,5 года. А дальше, если с ре-
бенком некому сидеть и нет ме-
ста в садике, приходится искать 
либо надомную работу, что не 
так-то просто, либо рассчитывать 
на помощь семьи.

Пособие в три тысячи в месяц, 
конечно же, невеликие деньги, но, 
как считают депутаты, вовсе не 
лишние. Да и для бюджета выпла-
ты пособий не станут непосиль-
ной тратой. На это ежегодно по-
требуется около 7,5 миллиарда 
рублей. По словам Аллы Макарен-
цевой, денежная компенсация 
вместо детского сада не ноу-хау. 
«В период острого дефицита мест 
в дошкольных учреждениях влас-
ти ряда регионов вводили подоб-
ные меры и выплачивали мамам 
деньги до достижения ребенком 
7 лет», — поясняет эксперт. В свою 
очередь председатель Комитета 
Совета Федерации по социальной 
политике Валерий Рязанский счи-
тает, что пособие не слишком эф-
фективная мера: «Вводя денеж-
ную компенсацию, государство 
как бы снимает с себя обязанность 
обеспечивать детей непрерывным 
образованием. Я сторонник того, 
чтобы ребенок начинал процесс 
образования и социализации с са-
мого раннего возраста. Не зря же 
существует образовательная си-
стема: ясли-сад-школа-професси-
ональное обучение. Если нет воз-
можности строить новые ясли и 
детсады, надо развивать альтер-
нативные формы устройства де-
тей: например, семейные детса-
ды. Или выкупать места в частных 
садиках и яслях. Вряд ли для му-
ниципального образования это 
станет непосильным бременем».

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ
детей сегодня нуждаются в яслях

Банк удаляется
от клиентов

«Когда мы приобретаем 
(в Интернете. — Прим. 
ред.) музыку или филь-

мы, мы получаем продукт сразу и 
рискуем небольшими деньгами, 
а если я все свои сбережения раз-
местил во вклад, не встречаясь с 
банком, для меня возникает во-
прос, действительно ли Агентст-
во по страхованию вкладов от-
даст мне эти средства, если с бан-
ком что-то случится», — пояснил 
инициативу Сергей Швецов. 

Доверенная среда дополнит 
удаленную идентификацию кли-
ентов по голосу и лицу, которая 
позволит открывать вклады в лю-
бом банке от Калининграда до 
Владивостока, ни разу не посетив 
его офис. 

У банков останется возмож-
ность напрямую работать с клиен-
тами, но практика показывает, что 
строить свой магазин лучше там, 
где уже есть такие же магазины, 
потребитель идет именно туда, от-
метил первый зампред ЦБ. Даже 
государственные банки будут вы-
нуждены разместиться на площад-
ках онлайн-агрегаторов (маркет-
плейсах), чтобы не потерять свою 
долю. В итоге все сведется к отделе-
нию от производителей финансо-
вых услуг каналов продаж. 

Это резко усилит конкурен-
цию между банками за привле-
чение вкладчиков. Так, депози-
ты в пределах суммы обязатель-
ной страховки (1,4 миллиона 
рублей) фактически являются 
не продуктами конкретного 
банка, а единым продуктом АСВ 
под названием «вклад застрахо-
ванный», банки же лишь назна-
чают разную цену на него — от 4 
до 8 процентов годовых. При 
этом госбанки используют эф-
фект экономии от масштаба, ко-
торый в новой системе ослаб-
нет, — им придется пожертво-
вать частью маржи ради конку-
рентных ставок.

Для клиентов маркетплейс 
будет выглядеть примерно как 
американская eBay со множест-

вом магазинов внутри, предпо-
ложил Сергей Швецов. Система 
предоставит всю необходимую 
информацию о клиенте, а тот по-
лучит все данные об услуге и ре-
гистрацию своей покупки по 
смарт-контракту — он автомати-
чески отследит индикаторы кон-
кретного продукта на всем его 
жизненном цикле (начисляемые 
проценты, платежи и так далее). 
Его актуальный статус можно 
будет посмотреть в личном ка-
бинете. Выписку из реестра на-
делят обязательной юридиче-
ской силой. 

Большой выбор услуг на он-
лайн-агрегаторах и легкость по-
купки предполагается уравнове-
сить роботами-ассистентами. 
Они должны помочь потребите-

лю осознать свои потребности и 
возможности и выбрать самый 
подходящий продукт. Когда ро-
боэдвайзинг наберет силу, кра-
сота маркетплейса потеряет ак-
туальность — останется лишь ра-
циональный выбор.  Однако 
участники рынка признают, что 
непонятно, как распределить от-
ветственность за неправильное 
консультирование между броке-
ром, разработчиком и клиен-
том, особенно если совет дал са-
мообучающийся бот. Робоэдвай-
зинг сейчас законодательно ни-
как не урегулирован.

Разрешение на создание мар-
кетплейсов будет давать ЦБ, 
сколько их возникнет — зависит 
от интереса инвесторов. При 
этом одни и те же супермаркеты 
смогут размещаться в несколь-
ких маркетплейсах. Централь-
ный регистратор будет выбран 
по итогам конкурса, это может 
быть один из депозитариев или 
Национальный расчетный депо-
зитарий (имеет статус цен-
трального. — Прим. ред.), пред-
положил Сергей Швецов. Воз-
можно, впрочем, что она будет 
построена на блокчейне, то есть 
будет носить распределенный 
характер — это дешевле, но с 

этим вариантом есть вопросы 
по защите данных. Депозитарий 
смарт-контрактов будет сопря-
жен с порталом госуслуг, нало-
говой службой, платежными си-
стемами и, возможно, с систе-
мой финансовых сообщений 
Банка России. 

Все это пока выглядит, ско-
рее, как фантастика, в других 
странах аналогичные системы 
разрабатываются лишь по от-
дельным продуктам. Однако 
проект не футурологический, 
заверил Сергей Швецов, законо-
проект о платформе финансо-
вых услуг, скорее всего, будет 
внесен уже в весеннюю сессию 
Госдумы, сама платформа будет 
создана к концу 2018 года, рас-
считывает он. Финансовые су-
пермаркеты появятся не рань-
ше, чем будет реализован меха-
низм удаленной идентификации 
клиентов, сказал Швецов на во-
прос «РГ». Предполагается, что 
закон о ней будет принят еще в 
этом году, потом какое-то время 
потребуется на построение еди-
ной системы идентификации и 
аутентификации.

Бумажные деньги, фарфоровые 
копилки и услужливые банковские 
клерки скоро уйдут в прошлое.

Акцент

 Обязательная регистрация 
депозитов решит проблему 
мошеннического оформления 
«забалансовых» вкладов

Акцент

 Промышленные туры могут быть 
куда угодно — добыча золота, запуск спутника, 
производство шоколада

Особенно остро 
ситуация с нехват-
кой яслей обстоит 
сегодня в Москве 
и на Северном 
Кавказе
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Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1458597 Лидером промышленного туризма может стать уральский регион, рассказали журналистам в Ельцин Центре. 

КОНТРОЛЬ За сигаретами 
установят наблюдение 

Дело табак

Марина Гусенко

В РОССИИ появится система отслеживания движения 
табачной продукции от производителя до конечного по-
требителя. Она же будет контролировать ввоз в Россию 
производственного оборудования, на котором изготав-
ливаются сигареты. Кроме того, производители и про-
давцы табачных изделий будут лицензироваться. 

Это предусмотрено Протоколом о ликвидации неза-
конной торговли табачными изделиями к Рамочной кон-
венции ВОЗ по борьбе против табака. Законопроект о ра-
тификации этого протокола подготовлен минздравом. 
Предполагается, что закон о ратификации вступит в силу 
с 1 июля 2018 года. 

Как пояснил «РГ» член Координационного совета по 
борьбе против табака при минздраве Виктор Зыков, по 
протоколу незаконная торговля табаком должна быть 
ликвидирована. В частности, с помощью системы отсле-
живания движения табачной продукции от производите-
ля до потребителя. «В России есть аналогичная система. 
Она отслеживает движение алкогольной продукции — 
ЕГАИС. С ее внедрением уровень нелегальной торговли 
алкоголем понизился», — говорит Виктор Зыков. 

Протокол включает 47 статей. Наиболее важные — это 
положения, содержащие обязательства сторон по контр-
олю за каналами поставок табачных изделий. Он предус-
матривает введение системы лицензирования изготовле-
ния, импорта и экспорта табачных изделий и производст-
венного оборудования, системы идентификации и провер-
ки клиента, а также системы отслеживания и прослежива-
ния. Последняя предполагает, что страны в течение пяти 
лет с момента вступления в силу протокола учреждают 
глобальный режим отслеживания и прослеживания. Как 
отметили «РГ» в минздраве, ратификация и реализация 
протокола позволит уменьшить ценовую доступность та-
бачных изделий, сократить распространенность их потре-
бления и увеличить поступления в бюджет.

ПРАВО Специальные вузы 
начнут готовить 
судебных представителей

Наука судиться

Владислав Куликов

ПРЕЗИДЕНТ Федеральной палаты адвокатов Юрий Пи-
липенко выступил с инициативой создать специальные 
институты для подготовки судебных представителей.

Такое заявление прозвучало на форуме «Судебное 
представительство в Российской Федерации», прошедшем 
в Москве. Судебный представитель — это тот, кто в суде 
представляет интересы гражданина. Или организации.  

Теоретически отдельной такой юридической про-
фессии нет. Юрист должен разбираться в какой-то кон-
кретной области права, в зависимости от того, по како-
му поводу процесс. Например, быть специалистом по 
уголовному праву. Или по налоговому, если гражданин 
не согласен с начисленными налогами. Или разбирать-
ся в тонкостях земельного законодательства, если чело-
век спорит с соседом по поводу границ земельного 
участка. И т.п.

Однако в работе на судебном процессе масса тонко-
стей, которые юрист должен знать. Поэтому, как полага-
ют многие эксперты, уже в вузе будущих правоведов 
надо обучать в том числе работе на процессе. Хороший 
судебный представитель должен не только разбираться 
в своей области права, но знать особенности процессу-
ального законодательства, быть хорошим психологом, 
оратором и уметь многое другое. Да, такому специали-
сту нужны особые навыки. Один из первых  институтов 
для судебных представителей планируется образовать 
на базе Российской академии адвокатуры и нотариата, 
которую возглавляет Гасан Мирзоев. 

Сейчас обсуждается инициатива, обязывающая су-
дебных представителей иметь юридическое образова-
ние. Дилетантам дорогу в суд планируется закрыть.
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ПРОЕКТ Промышленные предприятия откроют двери для туристов
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АКТУАЛЬНО В Москве 
обновили маршрутную 
сеть наземного 
транспорта

Автобусу дали 
«зеленый»

Светлана Батова

В МОСКВЕ обновили маршрутную сеть наземного 
транспорта «Магистраль». Это доработанная версия 
введенной в прошлом году сети, благодаря которой по 
центру стало удобно ездить на автобусах.

Напомним, «Магистраль» избавила многих от необхо-
димости пользоваться метро при поездках по центру. Вро-
де все рядом, а приходилось делать несколько пересадок в 
подземке, например, пытаясь добраться с Лубянки на 
Тверскую, с Китай-города на Якиманку. Сейчас  эти мар-
шруты на автобусах занимают 5—10 минут. «Магистра-
лью» пользуются порядка полумиллиона человек ежед-
невно — пассажиропоток в центре города увеличился на 
треть, а средний интервал движения наземного транспор-
та уменьшился с 16 до 8 минут.

«Магистраль 2.0» должна увеличить пассажиропоток 
еще на 25%. Все изменения, рассказала Алина Бисембаева, 
замглавы департамента транспорта, были сделаны по ре-
зультатам анализа данных из многих источников. Это и ва-
лидация в автобусах и метро, и анонимные треки от сото-
вых операторов, машин такси, каршеринга — чтобы по-
нять, как люди перемещаются по столице. И, конечно, 
обратная связь от пассажиров.

Одно из самых заметных изменений — удобные пересад-
ки. От многих центральных станций метро до остановки 
автобуса теперь надо пройти всего несколько десятков ме-
тров. Основной транспортный хаб построен на Славян-
ской площади, где 
сходятся сразу 12 ма-
гистральных мар-
шрутов и 7 ночных. 
Всю площадь, где еще 
недавно была пар-
ковка, отдали обще-
ственному транспор-
ту. Здесь теперь удоб-
ные остановочные 
павильоны, посадоч-
ные платформы. 
«Хабы» поменьше 
организованы на 
«Красных Воротах», 
«Кропоткинской», 
«Баррикадной», «Су-
харевской», «Лубянке», «Курской», «Маяковской», «Бе-
лорусской» .

Как отметил замруководителя столичного Центра орга-
низации дорожного движения Артур Шахбазян, впервые в 
Москве появились участки «выделенок» перед перекрест-
ками. Они сделаны для того, чтобы автобусы при включе-
нии «зеленого» получали приоритет для проезда. Пока нет 
выделенки на Новой площади вдоль Политехнического му-
зея, где идет реконструкция. Но после завершения работ в 
музее здесь организуют целый транспортный коридор 
сразу из двух выделенных полос — одна в сторону Маросей-
ки, другая — к хабу на Славянской площади.

Благодаря новым участкам выделенок удалось подпра-
вить и оптимизировать 65 маршрутов и запустить два но-
вых. Все изменения есть на картах «Мосгортранса», в элек-
тронных приложениях Яндекс.Транспорт, «Мосгортран-
са». Кроме того, подробный гид размещен, как и в прош-
лом году, на сайте mos.ru. Транспортники постарались на 
остановках поменять флажки и схемы, разместить объяв-
ления, но некоторая путаница в том, где кто останавлива-
ется, еще возможна. Все должно быть приведено в порядок 
в течение семи — десяти дней.

ГОРЯЧАЯ  ТОЧКА

ВКС в Сирии 
уничтожают 
идущие 
к боевикам 
подкрепления 

НАЕМНИКОВ 
ВСТРЕЧАЮТ 
ОГНЕМ

Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ России сооб-
щает об ожесточенных схватках, 
которые правительственные 
войска Сирии при поддержке 
российских ВКС ведут с терро-
ристическими группировками в 
долине Евфрата и в пригранич-
ных районах страны.

По словам официального пред-
ставителя нашего военного ве-
домства Игоря Конашенкова, сей-
час наши летчики сосредоточи-
лись на уничтожении подкрепле-
ний запрещенной в РФ группи-
ровки ИГИЛ, которые перебрасы-
вают из Ирака в район  населен-
ного пункта Абу-Кемаль у сирий-
ско-иракской границы. По опера-
тивным каналам стало известно, 
что боевикам идут на помощь от-
ряды иностранных наемников. 

Конашенков также рассказал 
о сведениях, которые российская 
военная разведка добыла за ми-
нувшую неделю в Сирии. Были, в 
частности, вскрыты районы сос-
редоточения и командные пун-
кты террористов в районе насе-
ленного пункта Абу-Кемаль и 
маршруты выдвижения боевиков 
в город Меядин.

— После доразведки и подтвер-
ждения целей командованием 
российской группировки в Сирии 
была спланирована операция по 
уничтожению ракетно-авиацион-
ным ударом командных пунктов, 
живой силы и бронетехники 
ИГИЛ в данном районе, — сооб-
щил Конашенков. — В результате 
ударов в районе Абу-Кемаля 

уничтожен опорный пункт и око-
ло 40 террористов, выходцев из 
Таджикистана и Ирака, а также 
семь  автомобилей повышенной 
проходимости с крупнокалибер-
ным вооружением — станковыми 
пулеметами ДШК и зенитными 
установками.

Кроме того, несколько суток 
подряд шла доразведка, цель ко-
торой — определить результаты 
ранее нанесенного ракетно-авиа-
ционного удара в районе населен-
ного пункта Эс-Суккария (север-
ная окраина Абу-Кемаль). Оказа-
лось, что эта атака положила ко-
нец работе пункта управления 
ИГИЛ. Были убиты находившиеся 
там более 30 боевиков, в том чи-
сле выходцы с Северного Кавказа.

Напомним, что ранее Кона-
шенков высказал мнение Мино-
бороны России о действиях в Си-
рии американских военных. «Чем 
дальше сирийские войска при 
поддержке ВКС России продвига-
ются на восток, уничтожая ИГИЛ 
в провинции Дейр-эз-Зор, тем все 
большей проблемой становится 
присутствие в ее тылу американ-
ской военной базы в Эт-Танфе, — 
заявил российский генерал. Он 
отметил, что незаконное развер-
тывание в апреле 2017 года воен-
ной базы США на сирийско-иор-
данской границе публично оправ-
дывалось «необходимостью про-
ведения операций против ИГИЛ». 
Однако за полгода существования 
этого объекта не было ни одного 
известия о проведении ее военно-
служащими операции против 
террористов. 

«Представители Пентагона не-
однократно заявляли, что находя-
щиеся там под прикрытием так-
тической авиации и реактивных 
систем залпового огня инструк-
торы США, Великобритании и 
Норвегии занимаются подготов-
кой боевиков «новой сирийской 
армии», — напомнил Конашенков. 
В действительности же, по его 
словам, Эт-Танф превратился в 
100-километровую «черную 
дыру» на сирийско-иорданской 
государственной границе.

— А вместо «новой сирийской 
армии» как черти из табакерки 
оттуда совершают диверсион-
но-террористические вылазки 
против сирийских войск и мир-
ного населения мобильные 
группы ИГИЛ, — сказал офици-
альный представитель Минобо-
роны РФ. 

Под Покровом ночи

Сейчас выжившие уже 
дома. Самолет Ил-76 
Минобороны Узбекис-

тана забрал их и тела погибших 
с аэродрома Раменское в подмо-
сковном Жуковском в Термез 
еще в ночь на 8 октября. 

Однако под Покровом все на-
поминает о страшной ночи. Ря-
дом с тем, что было когда-то авто-
бусом Mercedes, а теперь превра-
тилось в груду искореженного 
металла, лежат разбросанные 
вещи, обрывки ткани, куски оде-
жды, искореженные чемоданы и 
дорожные сумки. Взгляд упал на 
останки темно-синей детской ко-
ляски. Для мальчика. Рядом с ней 
множество разбросанных по мо-
крой земле разрозненных муж-
ских ботинок черного цвета. Ког-
да произошла трагедия, боль-
шинство пассажиров автобуса 
спали.

«Автобус старый, заглох на 
железнодорожных путях. По 
свидетельству выживших, они 
увидели поезд, 34 человека вы-
скочили из автобуса, пытались 
сдвинуть его с места, однако 
сделать им это не удалось», — 
рассказал журналистам глава 
администрации города Покрова 
Вячеслав Аракелов.

Выживший в аварии води-
тель автобуса Сарман Нургали 
уверял следователей, что авто-
бус хотя и был старым, но «сло-
мался первый раз». «Аккумуля-
тор слабый был, хотели завести 
— не завелся, потом хотели под-
толкнуть. Автобус 1990 года вы-
пуска», — объяснил он.

В Московском межрегио-
нальном СУ СК РФ на транспор-
те сообщили, что автобус при-
надлежал частному предприни-
мателю из Казахстана. По факту 

ЧП следователи возбудили дело 
по части 3 статьи 263 Уголовно-
го кодекса «Нарушение правил 
безопасности движения и эк-
сплуатации железнодорожного, 
воздушного, морского и вну-
треннего водного транспорта и 
метрополитена, повлекшие по 
неосторожности смерть двух 
или более лиц». Виновному в 
ДТП может грозить до семи лет 
тюрьмы. Как рассказали в РЖД, 
переезд в Покрове, где случи-

лась авария, был снабжен сред-
ствами защиты: оборудован 
шлагбаумом, световой и звуко-
вой сигнализацией. Увидев за-
глохший на путях автобус, де-
журный по  переезду  сразу 
включил заградительный сиг-
нал, уведомляющий локомотив-
ные бригады поездов, прибли-
жающихся к переезду, о прегра-
де на пути. «Машинист пасса-
жирского поезда № 60 сообще-
нием «Санкт-Петербург — Ни-
жний Новгород» применил экс-
тренное торможение, подал све-
товые и звуковые сигналы. Но 
расстояние до полной останов-
ки состава было недостаточ-
ным», — сообщили в РЖД.

Все железнодорожные перее-
зды, где не менее трех раз в час 
проходят поезда, должны быть 
двухуровневыми. На технологи-
ческих и других переездах, где 
малая интенсивность движения, 
надо ставить камеры для фикса-
ции движения машин и оборудо-
вать их шлагбаумами, звуковы-
ми и световыми сигналами. 

Такое предложение высказал 
«РГ» глава Комитета Госдумы по 
транспорту и строительству Ев-

гений Москвичев.  Большая 
часть переездов находится на 
пересечении не с федеральны-
ми, а  с  региональными или 
местными трассами. За их счет 
и должны строиться двухуров-
невые переезды, но это очень за-
тратно для локальных бюдже-
тов. 

Москвичев уверен, что стро-
ительство развязок на регио-
нальных и муниципальных до-
рогах, включая их оборудова-
ние необходимой техникой, 
нужно финансировать за счет 
поступлений в казну от топлив-
ных акцизов. Переезды на тех-
нологических дорогах необщего 
пользования должны оборудо-

ваться за счет их собственни-
ков, добавил он.

Он предлагает к 2019 году 
разработать программу по стро-
ительству развязок на пересече-
нии с железной дорогой по ана-
логии с той, что была в 80-х го-
дах прошлого века по возведе-
нию внеклассных мостов. Для 
того чтобы сделать программу 
не очень затратной, необходимо 
разработать единый типовой 
проект эстакад над железнодо-
рожными путями. Всего на реа-
лизацию программы, по его под-
счетам, нужно 18 — 20 миллиар-
дов рублей.

Эти предложения будут обсу-
ждаться завтра на заседании ко-
митета с участием представите-
лей отрасли, минтранса и МВД. 
Ведь проблема переездов — это 
не только проблема железной 
дороги, но и вопрос безопасно-
сти пассажиров и дорожного 
движения. Только в Московской 
области десятки переездов, где 
автомобилисты ждут возможно-
сти пересечь железнодорожное 
полотно часами, добавил он.

В свою очередь РЖД намере-
на направить обращения в мин-
транс, МВД и Комитет Госдумы 
по транспорту и акцентировать 
внимание на беспрецедентном 
росте числа нарушений, кото-
рые совершают водители на же-
лезнодорожных переездах. 

В частности, железнодорож-
ники настаивают на ужесточе-
нии ответственности водителей 
за подобные нарушения, осо-
бенно при массовых пассажир-
ских перевозках. 

Наказывать нужно и руково-
дителей автотранспортных 
предприятий за выпуск на ли-
нию неисправных транспор-

тных средств, резюмируют экс-
перты.

В  минтрансе  напомнили 
«РГ», что в Госдуме сейчас нахо-
дится ряд законопроектов ве-
домства, направленных на по-
вышение безопасности автобу-
сных перевозок. В начале сентя-
бря правительство внесло зако-
нопроект о совершенствовании 
лицензирования деятельности 
по перевозкам пассажиров ав-
томобильным транспортом, он 
готовится к рассмотрению. До-
кумент направлен на повыше-
ние безопасности пассажиров 
при заказных перевозках авто-
бусным транспортом.

В конце прошлого года Госду-
мой принят в первом чтении за-
конопроект о внесении измене-
ний в Закон «О безопасности до-
рожного движения» и КоАП. До-
кументом предлагается устано-
вить дополнительные требова-
ния по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения при 
перевозке пассажиров и грузов 
автомобильным и городским на-
земным электрическим тран-
спортом. 

Кроме того, в 1-м чтении при-
нят законопроект «Об организа-
ции дорожного движения», в це-
лом направленный на правовое 
регулирование базовых вопро-
сов, связанных с эффективной 
организацией дорожного дви-
жения в городах. Минтранс Рос-
сии надеется на скорейшее при-
нятие этих законопроектов, ко-
торые должны сделать перевоз-
ки хоть чуточку безопаснее.

Водитель автобуса уверял следователей, что автобус хотя и был старым, но «сломался первый раз».

Акцент

 Все железнодорожные 
переезды, где не менее трех 
раз в час проходят поезда, 
должны быть 
двухуровневыми

По оперативным 
каналам стало 
известно, что боеви-
кам идут на помощь 
отряды иностран-
ных наемников

Основной
транспортный хаб 
построен 
на Славянской 
площади. 
Там сходятся сразу 
19 маршрутов 

АВТОПАРК В ЦИФРАХ

РЕЙС В НИКУДА
Две тяжелых автобусных аварии вряд ли будут последни-

ми. Статистика становится все страшнее. А возникающие 

на волне громких ДТП с автобусами или грузовиками зако-

нодательные инициативы забываются или же их реализа-

ция затягивается.

Только за январь — август этого года с участием автобусных 

перевозчиков произошло 5422 ДТП. Это на 84,2 процента 

больше, чем за аналогичный период прошлого. Почти в два 

раза!

В этих авариях погибло 273 человека, что на 38,6 процента 

больше, чем за аналогичный период прошлого года. В 

прошлом году рост аварийности по автобусным перевоз-

кам также был на уровне 100 процентов.

Давайте посмотрим, где происходит основной рост ава-

рийности. Более чем на 100 процентов выросло количест-

во аварий с автобусами, которые совершают так называе-

мые заказные перевозки в городах. По сути под такими за-

казными перевозками скрываются нелегальные маршрут-

ные такси.

Количество аварий при регулярных пригородных перевоз-

ках выросло более чем на 86 процентов. При таких же за-

казных перевозках на 6 процентов. Количество аварий при 

междугородних и международных перевозках выросло на 

71 процент.

Высокие требования, которые предъявляются к автопере-

возчикам, не всем по душам. Проще перевести свой тран-

спорт в частные руки, чем обеспечивать регулярную про-

верку его технического состояния, а также проверку води-

телей.

И вот что получается: из 500 тысяч автобусов до 5 тонн 310 

тысяч, то есть более 60 процентов, принадлежит физиче-

ским лицам. Из 365 тысяч автобусов более 5 тонн физиче-

ским лицам принадлежит 120 тысяч. То есть около 32 про-

центов.

Картина автопарка за несколько лет показывает, что чем 

больше автобусов у физлиц и меньше у транспортных 

предприятий, тем выше аварийность. Два года назад даже 

звучало предложение запретить регистрацию многомест-

ных автобусов за частными лицами. Понятно, что такой 

транспорт для даже очень большой семьи великоват. А зна-

чит, использоваться будет в коммерческих перевозках. А 

раз он будет перевозить пассажиров за деньги, то должен 

соответствовать всем необходимым требованиям. Без вся-

ких послаблений. Идея тогда не прошла. Но равную высо-

кую ответственность для юридических лиц и индивидуаль-

ных предпринимателей за нарушения правил перевозок 

ввели.

Была идея ограничить эксплуатацию автобусов по возра-

сту. Напомним, что в Европе это делается практически 

естественным путем. Есть требования по экологическим 

классам. Чем ниже класс, тем дороже эксплуатация. Ну и в 

основном весь транспорт приобретается в лизинг. А при 

лизинге бессмысленно содержать старые машины. Но у 

нас требований по экологическим классам нет, а лизинг не-

достаточно развит. Поэтому структура парка сейчас тако-

ва. 52 процента из автобусов до пяти тонн старше 10 лет. 31 

процент этих автобусов старше 15 лет. Чуть лучше ситуа-

ция в автобусном парке массой более 5 тонн. Там машин 

старше 10 лет всего 47,5 процента. Из них старше 15 лет 32 

процента. При таком возрасте парка понятно, что возмож-

ны любые поломки. Как бы надежна ни была машина, но 

рано или поздно возникает то, что называется усталостью 

металла и других материалов.

Однако едва в постановлении правительства, которое ут-

вердило правила организованной перевозки групп детей, 

прописали, что школьный автобус не может быть старше 

10 лет, как тут же со стороны автопредприятий хлынули за-

явления, что такого количества таких машин в России нет и 

быть не может. А ведь речь идет именно о безопасности де-

тей, а не выгоде содержания старых машин. Понятно, что 

подобные предложения в целом по автобусным перевоз-

кам и вовсе не рассматривались.

Несколько лет откладывалась поправка в законодательст-

во, допускающая к работе за рулем только водителей с рос-

сийскими правами. Ее наконец приняли. Но водители, кото-

рых неизвестно чему и где обучали, никуда не исчезли. Они 

продолжают возить нас и создавать аварийные ситуации 

на дороге. Может, пора перестать задумываться над тем, 

что выгодно автоперевозчикам, и начать думать о безопа-

сности на дорогах?

Подготовил Владимир Баршев
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня  
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Карачаево-
Черкесской Республики;

— председателя Камчатского краевого суда;
—  председателя Калининградского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Спасск-Дальнего гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Северо-Западного 

округа;
— судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
— председателя Арбитражного суда Воронежской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 9 ноября 2017 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмо-
трению не принимаются.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ
Администрация Новокузнецкого муниципального района и 

ООО «Обогатительная фабрика «Талдинская» объявляют о начале 
проведения общественных обсуждений в виде слушаний материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и проектной до-
кументации по объекту: «Строительство» отвала отходов углеобога-
щения обогатительной фабрики «Талдинская».

Материалы ОВОС и проектная документация  представлены 
вместе со специальными журналами для сбора общественного мне-
ния со 09.10.2017 г. по 09.11.2017 г. в сельском доме культуры, на 
сайтах ООО «Талдинская горная компания» (tgc.ru), ООО «Проект-
но-изыскательское предприятие «Сиаль» (сиаль.рф) и ЗАО «Гипро-
уголь» (giprougol.ru). 

Слушания назначены 14 ноября 2017 г. в 13.00 в здании Красулин-
ского сельского дома культуры, расположенном по адресу: Кемеровс-
кая область, Новокузнецкий район, с. Красулино, ул. Центральная, 4.

Комментарии принимаются: 654002, г. Новокузнецк, ул. Рубцов-
ская, д. 50, e-mail: tokarev57@bk.ru, тел. (3843)99-13-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Фото и видео с места 
жуткой аварии смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/5939

КСТАТИ
Полиция выяснила, что спасенные пассажиры автобуса имели пробле-
мы с законом. В отношении семнадцати иностранных граждан, не по-
страдавших в результате ДТП на железнодорожном переезде станции 
Покров Петушинского района Владимирской области, сотрудниками 
отдела по вопросам миграции ОМВД России по Петушинскому району 
составлены протоколы об административном правонарушении, пред-
усмотренном частью 1.1 ст. 18.8 КоАП РФ (нарушение иностранным 
гражданином режима пребывания в РФ). В настоящее время собранные 
сотрудниками полиции материалы направлены в суд для принятия ре-
шения, сообщили в пресс-центре МВД.

В Госдуме предлагают к 2019 году разработать специальную программу 
по строительству развязок на пересечении с железной дорогой.
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Как ВКС России бомбят 
террористов — 
видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4536

Ожидая свой автобус, пассажиры теперь могут зарядить 
сотовый телефон или планшет.
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ТРЕНД Устойчивость 
промышленного роста 
оказалась под угрозой

Остались 
без спроса

Александр Широв,
заместитель директора Института народнохозяйственного 

прогнозирования РАН

ПРИХОДИТСЯ констатировать, что энергосырьевой 
сектор в очередной раз подставил плечо всей российской 
экономике, обеспечив решающий вклад в итоговую про-
мышленную динамику. Это снижает общий потенциал 
роста и делает восстановление экономики уязвимым от 
колебаний внешней конъюнктуры. Положительные тен-
денции в промышленности так и не приобрели устойчи-
вого характера. 

В январе — августе промпроизводство выросло на 
1,9 процента по сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года. При этом наибольшие темпы роста 
наблюдались во втором квартале (3,8 процента), а в тре-
тьем отмечается их общее снижение. 

Это связано как с относительно высокой базой срав-
нения, так и с отдельными ограничениями роста, среди 
которых следует отметить низкие показатели внутренне-
го спроса, прежде всего потребительского, опережающий 
рост импорта (в физическом выражении на 17 процентов 
в январе — июле), стабилизация и укрепление реального 
курса рубля, крайне низкий уровень роста цен произво-
дителей (в целом по обработке в августе на 0,7 процента к 
декабрю, по продукции инвестиционного машинострое-
ния — на 1,2 процента), снижение сальдированного фи-
нансового результата в промышленности (он оказался на 
11 процентов ниже, чем в предыдущем году).

Основной пози-
тив в динамике про-
мышленного произ-
водства исходит от 
сектора добычи по-
лезных ископаемых, 
здесь за 8 месяцев 
зафиксирован рост 
производства на 3,2 
процента. Росло про-
изводство всех ви-
дов топлива: при-
родного газа (14,1 
процента), угля (7 
процентов), нефти 
(0,8 процента) к соответствующему периоду 2016 года.  

В обрабатывающей промышленности, где в январе — 
августе рост составил 0,9 процента, существуют «зеле-
ные ростки». Уверенный рост сохраняется в производст-
ве текстильных изделий, автотранспортных средств, ре-
зиновых и пластмассовых изделий, мебели.

Основными очагами резкого замедления роста явля-
ются производство одежды и кожи, деревообработка, по-
лиграфическая деятельность, производство готовых ме-
таллических изделий, производство компьютеров и 
электроники, производство прочих транспортных 
средств.

Низкие показатели спроса и опережающее замедле-
ние темпов роста цен производителей на фоне растущих 
издержек на обслуживание кредитов ведет к снижению 
прибыльности бизнеса. Например, в первом полугодии 
2017 года сальдированный финансовый результат в це-
лом по экономике снизился на 11 процентов, а в обраба-
тывающей промышленности на 15,6 процента.

Таким образом, текущая экономическая динамика в 
части промышленного производства является достаточ-
но волатильной, что нехарактерно для фазы активного 
восстановления экономического роста. Кроме того, рост 
пока не охватил наиболее существенную часть экономи-
ки — доходы и спрос населения. Спад реальных доходов за 
последние три года превысил 10 процентов. 

Для восстановления производственной активности 
нужен внутренний спрос, а он пока очень неустойчив. 
Вызывающие оптимизм темпы роста инвестиций в ос-
новной капитал, по нашей оценке, в основном связаны с 
ограниченным набором крупных инфраструктурных 
проектов и реализацией отложенного спроса на оборудо-
вание. Таким образом инвестиции не выполняют свою 
основную функцию — не создают условий для расшире-
ния производства. 

Кроме того значительная часть инвестиционного 
спроса удовлетворяется за счет растущего на фоне укре-
пляющегося рубля импорта. Спрос населения сдержива-
ется ситуацией с реальными доходами. 

В этих условиях естественными будут действия по от-
казу от избыточного сдерживания спроса. Это можно 
сделать за счет ускоренного снижения реальной процен-
тной ставки (хотя бы до уровня 2 процентов) и путем не-
которого перераспределения бюджетных расходов в 
пользу социальной сферы и инвестиций. 

В  противном случае в ближайшие два — три года труд-
но рассчитывать на темпы роста ВВП выше 1,5 — 2 про-
центов.

ОПРОС ДИРЕКТОРОВ

На перепутье

Несмотря на высокую неопределенность текущей экономиче-

ской ситуации, предприятия набирают новых работников и гото-

вы продолжить их наем в конце года, тем самым вновь и вновь сни-

мая с властей обязательства по борьбе с безработицей. 

Такой вывод после очередного опроса директоров предприятий 

делают эксперты Института экономической политики имени Гай-

дара.

Однако прогнозы спроса, потерявшие в третьем квартале 15 пун-

ктов и закрепившиеся в сентябре «в минусе», способны заставить 

промышленность окончательно отказаться от поддержания по-

ложительной динамики производства в последние месяцы года.

ТЕХНОЛОГИИ С помощью блокчейна можно отследить каждый бюджетный рубль, 
потрачен ли он на дело или «прилип к рукам»

Не биткоин — так аудит
Михаил Мащенко,
аналитик социальной сети 

для инвесторов в России и СНГ 

М
инфин жестко стоит на 
своем. Рассчитываться 
биткоинами за товары и 

услуги в нашей стране необходи-
мо запретить, выразил позицию 
министерства замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев. В пла-
нах ведомства также запретить 
покупки криптовалюты неквали-
фицированными физлицами. 

А вот технология «блокчейн», 
благодаря которой и появились 
на свет криптовалюты, вполне 
может быть внедрена в финансо-
вую систему страны. Эта пер-
спектива выглядит крайне при-
влекательно. 

Представьте, что каждый 
рубль государственных расходов 
помечен специальным образом. 
А регуляторы могут отслеживать 
переводы в рамках госзаказов, 
субсидий. Были ли они потраче-
ны, например, на строительство 
дороги или значительная их 
часть пошла «по рукам»?

Блокчейн уже активно вне-
дряют корпорации в свои бизне-
сы, ведь она позволяет отслежи-
вать абсолютно любые процессы, 
происходящие внутри компании. 
Например, Wal-Mart совместно с 
IMB внедрили технологию после 
проникновения в страну опасной 
свинины из Китая. И теперь они 
помечают каждую партию еды и 
в случае повторения ситуации с 
отравлениями могут максималь-

но оперативно отследить источ-
ник зараженной продукции и 
изъять ее из обращения. 

Блокчейн (block — блок, chain — 
цепь, blockchain — цепь из бло-
ков) — распределенная база дан-
ных, доступная всем пользовате-
лям системы. Ее можно предста-
вить в виде бухгалтерской книги, 
в которую вносятся данные о всех 
осуществленных транзакциях, но 
только хранится она не у одного 
бухгалтера, а сразу у всех людей, 
принимающих участие в расче-
тах. Таким образом, каждый из 
них может в любой момент полу-
чить самую актуальную инфор-
мацию. При появлении новой 
транзакции она попадает в «мем-

пул», где ее находит майнер — эн-
тузиаст, помогающий функцио-
нировать всей системе, и начина-
ет ее обрабатывать. 

Но это технология. Что каса-
ется самих криптовалют, то се-

годня они тоже крайне популяр-
ны. Количество упоминаний в 
СМИ в этом году значительно 
увеличилось, и во многом имен-
но поэтому стоимость криптова-
лют растет гораздо быстрее, чем 
раньше. Яркие заголовки при-
влекают новых инвесторов, сво-
ими покупками толкающих 
цены вверх. 

Количество максимально до-
пустимого объема выпущенных 
монет у большинства криптова-
лют строго ограничено, благода-
ря чему возникает искусствен-
ный дефицит предложения, что в 
совокупности с постоянно расту-
щим спросом серьезно влияет на 
стоимость. Это можно сравнить с 
продажей бутылки воды в пусты-
не, которая вполне может уйти с 
рук по цене слитка золота.

Почему же криптовалюты 
пользуются таким спросом? 
Ноги этого явления растут из со-
бытий, предшествующих появле-
нию самой старой криптовалюты 
в 2009 году, — глобального финан-
сового кризиса 2007—2008 годов. 

Современная мировая экономи-
ка развивается не линейно, а ци-
клами: реальная производитель-
ность стран постепенно увеличи-
вается, но из-за сильной закреди-
тованности системы рост ВВП 
чередуется с падением. Когда 
процентные ставки, по которым 
центральные банки выдают зай-
мы остальным кредитным орга-
низациям, на низком уровне, на-
селение мотивировано брать 
взаймы и тратить на свои нужды 
больше, чем они могут себе по-
зволить, в результате чего растут 
как доходы производителей, так 
и сама экономика. 

Надо помнить, что кредитные 
средства также являются деньга-
ми и чем больше их находится в 
обращении, тем сильнее они 
обесцениваются — начинается 
инфляция. Для борьбы с этим яв-
лением ЦБ начинает поднимать 
процентные ставки, делая креди-
ты менее привлекательными и 
охлаждая пыл потребителей, бла-
годаря чему граждане покупают 
меньше, чем страна производит, 
и начинается спад. 

Когда инфляция больше не уг-
рожает финансовой системе, ре-
гуляторы вновь запускают кре-
дитную машину и опускают став-
ки, а население берет в долг, ре-
финансирует старую задолжен-
ность, взятую под более высокий 
процент, и продолжает потре-
блять — финансовый пузырь на-
бирает обороты. Бесконечно на-
капливать обязательства невоз-
можно — пузырь лопается. В ка-

кой-то момент долговая нагрузка 
начинает расти быстрее, чем до-
ходы, это заставляет людей мень-
ше тратить, а банки, которые ссу-
жали все больше денег во время 
всеобщей эйфории, теперь жела-
ют получить обратно выданные 
деньги плюс проценты. 

Для населения развитых 
стран, которые особенно сильно 
задел предыдущий финансовый 
кризис, появление валюты, не 
зависящей ни от одного государ-
ства, стало возможностью защи-
тить свои накопления и выбрать-
ся из круговорота взлетов и паде-
ний экономики. Так называемые 
криптоэнтузиасты или криптоа-
нархисты составляют огромный 
костяк купивших биткоины и со-
бирающихся держать их до кон-
ца. А после того, как новый ры-
нок перестал быть таким вола-
тильным, он стал привлекать 
внимание серьезных игроков, 
так называемых «умных денег». 
И с начала года стоимость битко-
ина выросла более чем в три 
раза. Если процесс продолжится, 
то мы можем увидеть курс в 9 ты-
сяч долларов за монету. 

Велика вероятность, что спу-
стя 20—30 лет, когда технология 
проникнет подобно Интернету 
во все сферы жизнедеятельно-
сти, мы будем использовать аб-
солютно другие криптовалюты, 
более совершенные и лишенные 
недостатков ныне существую-
щих. Однако пока хайп только 
набирает свои обороты. Пожи-
вем — посчитаем.

Господдержка Минтруд для назначения социальных пособий предлагает учитывать 
все доходы россиян и их собственность

Подведут черту бедности
Марина Гусенко 

М
интруд предлагает 
учитывать все до-
ходы россиян и на-
личие у них собст-
венности, чтобы 

определить, действительно ли 
они нуждаются в социальной 
поддержке, и если да, то в какой.

«Сейчас, когда в регионах ра-
ботают программы по поддержке 
доходов, власти смотрят только 
на текущие поступления. Мы не 
оцениваем собственность и так 
далее», — пояснил свою позицию 
глава минтруда Максим Топилин. 
И продолжил: сейчас мы работа-
ем с депутатами над поправками 
в закон о персонифицированном 
учете. Эта работа идет очень тя-
жело, признался министр. 

Надо собрать данные обо всех 
доходах людей из многих источ-
ников, в том числе налоговой 
службы, службы, ведущей учет 
имущества, земли, и дать регио-
нам право определять критерии 

нуждаемости с точки зрения 
оценки всех доходов. Но все это 
надо обсуждать с населением, до-
бавил министр. 

Поправки в закон о персо-
нальном учете нужны еще и для 
того, чтобы регионы получили 
право пользоваться данными для 
мониторинга работающих и не-
работающих граждан, чтобы по-
том определять тарифы для обя-
зательного медстрахования. Ведь 
около 15 миллионов человек тру-
доспособного возраста работают 
в России нелегально, но пользу-
ются всеми видами соцпомощи. 
«Мы пытаемся найти конструк-
цию, чтобы людей легализо-
вать», — добавил он. 

Темы бедности и «теневой» за-
нятости тесно переплетены. С од-
ной стороны, подавляющее боль-
шинство бедных в России — это ра-
ботающие люди. И 60 процентов 
бедных — семьи с детьми. С другой 
стороны — каждый пятый работа-
ющий получает зарплату в «кон-
верте». И попадает в категорию 
бедняков, претендует на господ-
держку, порой являясь вполне 
обеспеченным человеком. 

Министерство ищет баланс 
между справедливым и более эф-
фективным распределением соц-
помощи, повышением собирае-
мости налогов и взносов, а также 
повышением благосостояния 
тех, кто честно трудится, платит 
налоги, но живет «за чертой». 

С доходам все более-менее по-
нятно — уже принято решение об 
увеличении минимального раз-
мера оплаты труда (когда она до-
растет прожиточного минимума 
с 1 января 2019 года, формально 
бедных станет меньше). 

Продолжится рост зарплат 
бюджетников, как «учтенных» в 
майских указах президента (80 
миллиардов рублей выделит на 
это федеральный бюджет регио-
нам в следующем году, и это 
вдвое больше, чем в этом), так и 
«неучтенных» (в проекте бюдже-
та РФ заложена четырехпроцен-
тная индексация их зарплат). А с 
восстановлением «социальной 
справедливости» в виде более 
«правильного» распределения 
соцпомощи и легализацией «те-
невиков» государство пока толь-
ко «прощупывает почву». 

По мнению проректора Акаде-
мии труда и социальной защиты 
Александра Сафонова, во-пер-
вых, даже повышение МРОТ до 
уровня прожиточного минимума 

(ПМ) не решит проблему бедно-
сти. Формально — да, ведь бедны-
ми считаются те, кто имеет доход 
ниже прожиточного минимума. 
Но почему-то никто не учел тот 
факт, что с минимальной зарпла-
ты еще будут взимать подоход-
ный налог в 13 процентов, а это 
значит, что МРОТ всегда будет 
ниже прожиточного минимума 
на эти 13 процентов, если в зако-
нодательство не внесут соответ-
ствующую корректировку. В со-
циальной же помощи людям с та-
ким доходом уже будут отказы-
вать по формальному признаку.

Во-вторых, если говорить об 
установлении адресности соци-
альной помощи (оказывать ее с 
учетом всех доходов и имущест-
ва), то и здесь нужно бояться 
формализма и разработать схе-
му, которая будет учитывать 
множество нюансов. Например, 
недвижимость семья получила 
по наследству или купила в пери-
од получения социальной помо-
щи, является она единственной 
для семьи или нет, а если кварти-
ры две, то вторая сдается или в 
ней живут престарелые родите-
ли, скажем, переехавшие к детям 
из другого региона (хотя фор-
мально жилье может быть запи-
сано не на стариков), приносит 
эта недвижимость доход или нао-
борот — требует расходов. То же 
самое касается наличия автомо-
биля и приусадебного участка. 

Акцент

 Торговлю биткоином можно 
сравнить с продажей бутылки 
воды в пустыне, которая 
может уйти по цене золота

Акцент

 Каждый пятый работающий 
в стране получает зарплату 
в «конверте» и претендует 
на государственные пособия

Рост пока не охва-
тил наиболее 
существенную 
часть экономики — 
доходы и спрос рос-
сийского населения 
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Криптовалюта сегодня находится на пике популярности у инвесторов.

С портфелем ценных бумаг, пусть и без стабильной работы, на социальную помощь государства можно будет не рассчитывать.

МАКСИМ ТОПИЛИН: ИЗМЕНЕНИЕ РЕЖИМА РАБОТЫ ДЕТСКИХ САДОВ, ИХ ДОСТУПНОСТЬ СНИЗЯТ РИСК БЕДНОСТИ

КАЖДОЙ СЕМЬЕ — ПО РИСК-МЕНЕДЖЕРУ 
В Европе о принципах адресности оказания соцпо-

мощи заговорили более 20 лет назад. Тогда там сло-

жилась ситуация, когда социальные пособия, по-

рой, были выше, чем зарплата определенных кате-

горий работников. И стали появляться «профессио-

нальные безработные», напоминает Сафонов. 

В связи с этим было сделано несколько шагов. Вве-

ли правило, по которому трудоспособный человек, 

прежде чем получить помощь от государства, дол-

жен был выполнить свои обязательства по поиску 

работы или повышению квалификации. Дальше, 

если пособие назначалось, власти стали анализиро-

вать историю семьи, совершаются ли крупные по-

купки в период получения пособий, специалисты 

стали приходить в такие дома с внезапными провер-

ками, чтобы узнать, действительно ли человек нахо-

дится дома или он ездит куда-то на работу. И если 

выяснялось, что человек живет «не по средствам» 

или отсутствует дома в рабочее время, помощи его 

лишали. Плюс — полномочия по выплате пособий с 

федерального уровня передали на муниципаль-

ный — община лучше знает состояние домохозяйств 

и кому действительно нужна помощь. 

Так почему бы нам это не сделать?

В России, считает Сафонов, соседи не станут «сту-

чать» друг на друга, если они и пособия получают, и 

побочные доходы имеют, поэтому нет смысла отда-

вать общине право принимать решение о назначе-

нии соцпомощи. 

А вот действительно помочь бедным россиянам 

можно было бы, если в социальных службах появи-

лись такие специалисты, как менеджеры управле-

ния семейными рисками, которые бы работали с 

конкретными семьями, обратившимися за помо-

щью государства. Ведь проблемы в такой семье мо-

гут быть разными, и помощь ей может понадобиться 

многогранная — от услуг социального психолога до 

помощи в переезде в другую местность, где есть хо-

рошо оплачиваемая работа и шанс для семьи выр-

ваться из нищеты, если в родном городе таких воз-

можностей для нее нет. 

«Кризис-менеджер должен уметь оценить потенци-

ал семьи и помочь ей разработать план выхода из 

кризиса и преодоления бедности», — считает Алек-

сандр Сафонов. При этом материальная помощь 

должна оказываться сразу и выплачиваться, пока 

семья не выйдет на новый уровень. И еще — до полу-

чения пособия в этом случае семья должна «распи-

саться», что у нее нет «теневых доходов». А если 

вскроется обман, должен быть предусмотрен меха-

низм взыскания с семьи выплаченных государст-

вом денег. 

По мнению президента фонда «Центр стратегиче-

ских разработок» Павла Кадочникова, также нужна 

модернизация программы поддержки семей с деть-

ми. «Не только потому, что семьи часто имеют риски 

попадания в бедность с появлением ребенка, осо-

бенно второго, но и потому, что это несет риски по-

тери человеческого капитала», — говорит он. В част-

ности, из-за того в таких семьях повышается риск 

неполучения полноценного образования и после-

дующего «выпадания» выросшего в такой семье че-

ловека из нормальной трудовой деятельности.

Как считает Максим Топилин, даже повышение до-

ступности детских садов или изменение их режима 

работы уже снизит риск бедности, ведь сейчас мате-

рям часто приходится работать неполный день, что-

бы вовремя забрать ребенка из садика. Это отража-

ется на ее зарплате и доходах семьи. А если мама 

воспитывает детей одна — тем паче. Но решение 

этой проблемы — зона ответственности уже другого 

ведомства. 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Премию мира получил 
«зонтичный бренд»

Нобель 
за намерения

Константин Волков

ЛАУРЕАТОМ Нобелевской премии мира в этом году 
стала ICAN (Международная кампания по запрету ядер-
ного оружия). Но как сказал «РГ» высокопоставленный 
источник в российском МИД, он впервые слышит о та-
кой организации. «Нобелевскую премию должны давать 
за общепонятный вклад в развитие человечества, а не за 
благие намерения» — таков общий смысл комментариев. 
Более того, исполнительный директор ICAN Беатрис 
Финн сама приняла за розыгрыш эту новость.

ICAN — созданная десять лет назад в Австралии коа-
лиция неправительственных организаций, борющихся 
против оружия массового уничтожения, главным обра-
зом — против ядерного. Образцом послужило Междуна-
родное движение за запрещение противопехотных мин 
— этой организации, поддерживаемой принцессой Диа-
ной, удалось инициировать конвенцию о запрете таких 
мин. Труды этого движения были отмечены Нобелев-
ской премией мира 1997 года. Главный инициатор со-
здания ICAN — организация «Врачи мира за предотвра-
щение ядерной войны», созданная светилами медици-
ны из СССР и США в 1980 году и ставшая нобелевским 
лауреатом мира в 1985 году.

ICAN — своего рода зонтичный бренд, в его состав 
входят около пятисот организаций в более чем 100 
странах. Штаб-квартира расположена в Женеве. Глав-
ная цель ICAN — создание Договора о запрещении ядер-
ного оружия. «Каждое государство-участник обязуется 
никогда и ни при каких обстоятельствах не разрабаты-
вать, не испытывать, не производить, не изготавли-
вать, не приобретать иным образом, не иметь во владе-
нии и не накапливать ядерное оружие или другие ядер-
ные взрывные устройства» — так выглядит первая ста-
тья Договора. Документ был принят штаб-квартирой 
ООН в Нью-Йорке в июле и открыт для подписания с 20 
сентября. Он станет считаться вступившим в законную 
силу после того, как его ратифицируют 50 государств 
(пока ратифицировали трое — Ватикан, Гайана и Таи-
ланд). Ни одна из стран, официально обладающих ядер-
ным оружием, не голосовала на собрании в ООН 7 
июля, когда принимался Договор. В России этот дого-
вор считают излишним повторением программы нера-
спространения. Как отмечал ранее МИД России, при-
нятие такого документа может пойти во вред контролю 
за ядерным нераспространением. 

КУЛЬТУРА В Париже 
проходит Салон 
русской книги

Французы 
найдут 
что почитать

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В РОССИЙСКОМ духовно-культурном православном 
центре в Париже  проходит третий Салон русской книги.  
Он привлек многочисленные издательства как россий-
ские, так и французские, которые специализируются на 
тематике, связанной с  нашей страной, ее историей, куль-
турой. Как указывают организаторы салона,  его цель со-
действовать укреплению литературного содружества, 
объединив писателей, издателей, переводчиков и книго-
торговцев  Франции и России. В церемонии открытия са-
лона приняли участие  посол России во Франции Алек-
сандр Орлов  и глава Федерального агентства по печати  и 
массовым коммуникациям Михаил  Сеславинский. 

— Глядя на большое количество собравшихся в этом 
центре,  я с большим 
оптимизмом смотрю 
в будущее, потому 
что все наши страхи 
о том, что книга ухо-
дит  в прошлое, что 
мы переходим толь-
ко на девайсы, айфо-
ны, айпады, по-мое-
му,  слава богу, не 
очень сбываются, — 
сказал в своем выступлении руководитель Роспечати. — 
Мы подвели итоги  первого полугодия 2017 года, и за это 
время в России издано на 20 процентов книг больше, не-
жели в 2016 году за тот же период. Это значит, что поку-
патель своими деньгами все-таки голосует за книгу, ко-
торая традиционно издается на бумаге.

Литературная программа салона предусматривает 
проведение «круглых столов», лекций и автограф-сес-
сий. Российские писатели, а среди них Петр Алешков-
ский,  Алексей Иванов, Герман Садулаев, Алексей Варла-
мов и многие другие, представляют книжному миру 
Франции свои произведения.  В беседе с корреспонден-
том «РГ» Михаил Сеславинский  отдал должное атмосфе-
ре, царящей на салоне:

— Знаете, нет лучше толкучки, чем толкучка у книжных 
прилавков. С одной стороны в советское время мы жало-
вались на длинные очереди в книжных магазинах и невоз-
можность купить книги, сейчас жалуемся на то,  что нет 
этих очередей за книгами.  А вот видите, сотни людей при-
шли  в  российский центр в Париже для  того, чтобы купить 
книжные новинки, пообщаться с русскими писателями. 
На протяжении дней салона пройдут литературные ди-
скуссии, творческие встречи.  Мне кажется, что Салон 
русской книги в  Париже становится  серьезной атмосфер-
ной площадкой, потому что люди привыкли к нему, гото-
вятся к этим дням, и это можно только приветствовать. В 
2018 году нас ждет важное событие — в марте Россия при-
глашена в качестве почетного гостя на большой Париж-
ский книжный салон, а осенью  планируем провести  здесь 
же  в центре на Бранли очередной Салон русской книги.

Геополитика Глава США готовится к войне с Северной Кореей и собирается отменить 
ядерную сделку с Ираном

Трамп отказался 
от дипломатии
Евгений Шестаков

Ч
то стоит за многозна-
чительным заявлени-
ем президента США, 
сделанным на встрече 
с военными, и не ме-

нее загадочной репликой главы 
Белого дома в «Твиттере» отно-
сительно будущих отношений с 
Северной Кореей? Комментируя 
свое выступление перед высоко-
поставленными чиновниками 
Пентагона, Трамп сообщил жур-
налистам, что прошедшее меро-
приятие он охарактеризовал бы 
как «затишье перед бурей». А на 
уточняющий вопрос, что прези-
дент имел в виду, загадочно улыб-
нулся: «Узнаете». В воскресенье 
представители СМИ попытались 
еще раз узнать у Трампа значе-
ние его слов, но тот проявил сдер-
жанность: «у меня нет ничего для 
того, чтобы прояснить».

Однако в тот же день в «Твит-
тере» появилась еще одна посвя-
щенная Пхеньяну запись. Глава 
Белого дома сообщил, что в отно-
шении Северной Кореи «срабо-
тает только одна вещь». Но опять 
же не конкретизировал, объя-
снив СМИ, что очень скоро те 
поймут, о чем идет речь. 

По оценкам экспертов, к 15 
октября к берегам Южной Кореи 
прибудет американский авиано-
сец «Рональд Рейган». Его сопро-
вождает эсминец с морской си-
стемой ПРО и подлодка с крыла-
тыми ракетами. Белый дом ут-
верждал, что направление авиа-
носной группы в Японское море 
связано с проводимыми совмест-
но с Южной Кореей учениями. 
Они намечены на 20 октября. Од-
нако в Сеуле не исключают, что 
Северная Корея осуществит оче-
редные пуски баллистических 
ракет уже 10 октября — в очеред-
ную годовщину правящей Трудо-
вой партии Кореи.

Ряд косвенных признаков ука-
зывает на то, что президент США 
уже принял решение окончатель-
но отказаться от дипломатии в 
отношении Пхеньяна. Она, по 
мнению Трампа, не работает уже 
25 лет и привела к выплатам ог-
ромных сумм денег. «Соглаше-
ния нарушались до того, как на 
них высыхали чернила, выстав-
ляя представителей США дурака-
ми», — прокомментировал воз-
можные мирные инициативы 
американский президент. 

Приведу еще один весьма 
красноречивый жест главы Бе-
лого дома, свидетельствующий о 
его далеко не мирных намерени-
ях. На фоне разговоров о воз-
можной отставке госсекретаря 
США Рекса Тиллерсона, высту-
павшего за сохранение каналов 
связи для диалога с Северной 
Кореей,  на  этих  выходных 
Трамп вновь напомнил руково-

дителю внешнеполитического 
ведомства, что тот проводит не-
верную линию в отношении Пхе-
ньяна. По словам президента, 
его помощнику следовало быть 
более жестким. Ранее Трамп до-
вольно резко посоветовал Тил-
лерсону не тратить время на пе-
реговоры с северокорейскими 
представителями. В отношении 
слухов о возможной отставке 
госсекретаря и его замены на 
главу ЦРУ или постпреда США в 
ООН американский президент 
ничего не сказал. Но, возможно, 
впервые глава Белого дома пу-
блично признал, что не доволен 
«дипломатом номер один» и 
объяснил причины своего недо-
вольства. Нельзя исключать, что 
в случае начала военных дейст-
вий против Северной Кореи 
Трамп намерен поменять «гос-
секретаря мира», каким остает-
ся Тиллерсон, на «госсекретаря 
войны», готового безоговорочно 
принять и поддержать инициа-
тивы Белого дома.

Однако «вскрытием» северо-
корейского досье американ-
ский президент, похоже, решил 
не ограничиваться. Ожидается, 
что уже на следующей неделе 

Трамп объявит о том, выйдут ли 
США из ядерной сделки с Ира-
ном. Вероятность такого разви-
тия событий крайне велика. В 
воскресенье Трамп вновь ут-
верждал в интервью телеканалу 
TBN, что Тегеран якобы финан-
сирует Северную Корею, нару-
шает соглашение об урегулиро-
вании проблемы иранского ато-
ма и создает «проблемы» на 
Ближнем Востоке. По мнению 
Трампа, «Иран — это плохой иг-
рок и обращаться с ним будут 
как с плохим игроком». Как на-
писала The Washington Post, 
ссылаясь на людей, знакомых с 
образом мысли президента 
США, Трамп не подтвердит вы-
полнение Ираном его обяза-
тельств и объявит, что выполне-
ние обязательств по данной 
сделке больше не соответствует 
национальным интересам США. 
При этом американский лидер 
может, по оценке издания, ока-
заться в весьма щекотливом по-
ложении, поскольку ни Брита-
ния, ни Франция, ни Германия 
не считают, что Иран нарушил 
условия ядерной сделки. The 
Washington Post ссылается на 
мнение европейских чиновни-

ков, которые говорят, что ни ев-
ропейская тройка, ни кто-либо 
еще из членов ЕС не станут 
вслед за США отступать от меж-
дународных обязательств по 
сделке с Тегераном. И предупре-
ждают о большом кризисе меж-
ду США и его ближайшими со-
юзниками. 

Белый дом может намеренно 
спровоцировать военный кон-
фликт с Северной Кореей, напри-
мер, сбив северокорейскую раке-
ту, чтобы с помощью этого «от-
влекающего маневра» объеди-
нить западный мир, переключив 
внимание с разногласий по пово-
ду «иранского досье» на борьбу с 
Пхеньяном.  Одновременно 
Трамп попытается в ходе кулуар-
ной дипломатии убедить евро-
пейские страны присоединиться 
к будущим американским сан-
кциям против Ирана — такого 
рода переговоры глава Белого 
дома с переменным успехом уже 
вел на полях Генассамблеи ООН. 
Так что, объявив после встречи с 
военными из Пентагона о зати-
шье перед бурей, Трамп прозрач-
но намекнул журналистам на на-
личие собственного сценария по 
возвращению США геополитиче-
ского лидерства. 

Остается добавить, что, по эк-
спертным оценкам, в случае ги-
потетического ядерного удара 
КНДР по столицам Южной Кореи 
и Японии могут погибнуть более 
двух миллионов человек, почти 
восемь миллионов получат ране-
ния и увечья. В то время как гипо-
тетические потери самих США в 
случае военного столкновения с 
Пхеньяном выглядят незначи-
тельными.

15 октября к берегам Южной Кореи прибудет американский авианосец «Рональд Рейган» (на фото).

Акцент

 Возможно, впервые глава 
Белого дома объяснил 
причины своего 
недовольства госсекретарем

На салоне пройдут 
круглые столы, 
лекции, 
автограф-сессии
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КАДРЫ  Премьер Британии Тереза Мэй не исключила увольнения главы МИД  королевства

Борис «устарел»?
Екатерина Забродина

М
инистр иностранных дел 
Британии Борис Джон-
сон, отменивший визит в 

Россию в апреле, может так и не 
доехать до Москвы, несмотря на 
повторное приглашение от рос-
сийского коллеги Сергей Лавро-
ва «на полях» Генассамблеи 
ООН. Дело в том, что премьер Те-
реза Мэй не исключила увольне-
ния Джонсона в ближайшие неде-
ли — по крайней мере, так интер-
претировали ее слова СМИ.   

Как сообщает Sunday Times, 
Джонсон может лишиться кресла 
в рамках перестановок в прави-
тельстве. Не исключено, что Мэй 
решится на них ради «укрепле-
ния своего авторитета» внутри 
Консервативной партии и кабми-
на, пишет издание. «Я возглав-
ляю правительство и должна 
быть уверена, что в нем работают 
лучшие люди», — так уклончиво 
Тереза Мэй ответила на вопрос о 
возможном увольнении Джонсо-
на. По версии газеты, эти слова 

можно считать «сигналом к тому, 
что премьер готова открыть путь 
молодым талантам, которые за-
менят потерпевших фиаско ми-
нистров и блокируют тех, кто со-
здавал ей трудности». 

Формально Джонсон всегда де-
монстрировал лояльность своей 
начальнице, в том числе на по-
следней партийной конференции 
в Манчестере. Правда, для самой 
«железной леди номер два», как 
называют Терезу, мероприятие  
прошло крайне неудачно: она со-
рвала голос из-за больного горла и 
едва смогла закончить выступле-
ние, которое к тому же прервал ро-
зыгрышем пранкер: он передал на 
трибуну бумажку, которая оказа-
лась формой налоговой деклара-
ции — такие обычно заполняют 
при увольнении. Более того, про-
вокатор сообщил, будто именно 
Борис Джонсон просил вручить ей 
это заявление. Наблюдатели тут 
же заговорили о том, что неудач-
ная шутка выдает секрет полиши-
неля: мол, Джонсон якобы пытает-
ся «подсидеть» Терезу Мэй. 

По данным социологической 
службы YouGov, большинство 
членов Консервативной партии 

готовы поддержать кандидатуру 
экс-мэра Лондона на посту главы 
правительства после 2019 года, 

когда завершится оформление 
«брекзита». К слову, Джонсон не 
скрывает, что его взгляды на этот 

процесс по многим позициям от-
личаются от подхода Мэй. В част-
ности, он выступает категориче-
ски против каких-либо отчисле-
ний в бюджет ЕС после выхода 
Британии из его состава и не счи-
тает нужным подчиняться усло-
виям Брюсселя ради доступа к 
единому европейскому рынку по 
окончании переходного периода. 

По данным Sunday Times, во-
прос о возможном смещении с 
поста Бориса Джонсона будет 
подниматься и в эту среду во вре-
мя заседания так называемых 
«заднескамеечников» из Коми-
тета 1922 — рядовых депутатов-
тори в палате общин, которые, 
тем не менее, имеют влияние на 
политический процесс. 

«Есть ощущение, что Мэй по-
лучит общую поддержку, но мне 
кажется, что ей нужно пойти на 
масштабные перестановки. Если 
она не решится уволить Бориса и 
привести в команду «молодую 
кровь», тогда у нее появятся про-
блемы», — считает один из членов 
комитета.

Джонсон так и не воспользовался шансом приехать в Москву. 
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Глава США фактически запретил дипломатам сохранять каналы связи 
с лидером КНДР Ким Чен Ыном.   

ВЗГЛЯД ИЗ СЕУЛА
Военные специалисты Южной Кореи получили все технологии, необхо-
димые для создания электромагнитной бомбы, которая станет мощ-
ным оружием в возможной войне против Пхеньяна. Об этом со ссылкой 
на источники в военном ведомстве заявило южнокорейское информа-
гентство Ренхап. По словам военного, которого цитирует Ренхап, спе-
циалисты Агентства оборонного развития Кореи разработали все ноу-
хау, которые позволяют создать собственное электромагнитное ору-
жие. В случае войны его применение позволяет вывести из строя при-
мерно на 12 часов источники электроэнергии на определенной терри-
тории, а также электронное оборудование. «Это позволит нейтрали-
зовать многие замаскированные подземные базы Северной Кореи, кото-
рые не могут функционировать без внешних источников энергии», — 
отметили в министерстве обороны Южной Кореи. Военные также по-
яснили, что местные специалисты готовы создать все модификации 
электромагнитного оружия — в виде авиабомб, артиллерийских снаря-
дов, а также боеголовок для крылатых ракет и высокоточного оружия. 

Подготовил Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул
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Наука Академии

Но в нашей беседе он 
подчеркнул, что в реа-
лизации Стратегии на-

учно-технологического разви-
тия страны академия должна иг-
рать ключевую роль.  Какой 
здесь предполагается механизм? 
В Стратегии во главу поставле-
ны большие вызовы. По каждому 
из них будут формироваться со-
веты, в которых должна участво-
вать академия, а также предста-
вители соответствующих мини-
стерств и ведомств. Возглавить 
эту работу президент страны 
предложил академии наук. 

Вообще этот документ дол-
жен сыграть не только для стра-
ны, но и для РАН важнейшую 
роль, показать, что академия го-
това взяться за большие проек-
ты. Они были всегда визитной 
карточкой академии, достаточ-
но вспомнить ее ключевую роль 
в реализации атомного и косми-
ческого проектов. 

Кроме того, ей по закону по-
ручено проводить всесторон-
нюю экспертизу не только науч-
ных проектов, но и крупных со-
циально-экономических про-
грамм. Она должна стать цен-
тром экспертизы всех крупных 
программ, проектов, различных 
государственных актов. В прин-
ципе, экспертиза РАН должна 
быть обязательной для такого 
рода документов.  

Основной задачей стратегии яв-
ляется реализация проектов, го-
воря образно, превращение 
идей в инновации, в «железо». 
Но идеи надо генерировать. А у 
нас на всю академическую нау-
ку выделяется столько же, 
сколько на средний универси-
тет США. Как здесь можно кон-
курировать с ведущими страна-
ми? 
 А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В : У фундамен-
тальной науки своя специфика, 
это творческая работа с боль-
шим риском получить отрица-
тельный результат. И никакая 
промышленность не будет вкла-
дываться в риски. Но, с другой 
стороны, фундаментальные ис-
следования — основа всего, поте-
ряем эту сферу, и не будет ника-
ких инновационных проектов. 

Поэтому забота о фундамен-
тальной науке — это дело госу-
дарства. 

К сожалению, сегодня она у 
нас даже не в сложном, а в пло-
хом состоянии. Дело в том, что 
ее материальная база крайне ар-
хаична. А ведь результаты миро-
вого уровня можно получать 
только на суперсовременном 
оборудовании. Самый яркий 
пример — открытие гравитаци-
онных волн. Они обнаружены с 
помощью потрясающего ин-
струмента, который может уло-
вить изменение расстояния 
между двумя объектами с точно-
стью 10 в минус 21-й степени. 
Фантастика! 

Конечно, такие инструменты 
стоят дорого, но иначе прорыв-
ных знаний сегодня получить 
нельзя. Наше отставание в тех-
нической оснащенности стано-

вится просто угрожающим. Я 
предлагаю создать фонд инстру-
ментализации фундаменталь-
ной науки, например, за счет 
специального налога на сырье-
вые корпорации и компании. 
Ведь ее богатства и доходы во 
многом добыты трудами ученых 
из фундаментальной науки. Над-
еюсь, мне удастся убедить руко-
водство страны пойти на такой 
шаг. 

В одном из первых пунктов ва-
шей программы сказано, что 
РАН необходимо наладить диа-
лог с властью, чтобы достичь 
консенсуса. А в чем он должен 
состоять? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Прежде всего в 
понимании, что наука у нас се-
годня находится в кризисе. И 
когда иногда раздаются голоса, 

что все не так плохо, что наши 
ученые все больше публикуют-
ся, то желаемое выдается за дей-
ствительное. Есть два показате-
ля состояния фундаментальной 
науки. Первый — приглашенные 
доклады на крупные междуна-
родные конференции. И здесь 
мы видим существенное паде-
ние. Приезжайте на крупную ме-
ждународную конференцию, и 
часто вы не обнаружите ни одно-
го доклада из России. 

Что касается числа публика-
ций в престижных изданиях, то 
есть мнение, что мы растем. Но 
на самом деле это рост искусст-
венный. Мы являемся соавтора-
ми в длинном списке по резуль-
татам, полученным на зарубеж-
ных установках. А вот публика-
ций высокого уровня на основе 
экспериментов, сделанных в 
России, совсем мало. 

Второй вопрос, по которому, 
уверен, мы должны найти кон-
сенсус с властью, это причины 
кризиса науки. Не назвав их, мы 
будем повторять одни и те же 
ошибки. Здесь у меня есть свое 
субъективное мнение. В 1990-е 
годы мы прыгнули из одного со-
циально-экономического соци-
ального уклада в другой, кризис 
ударил по всем сферам жизни, в 
том числе и по науке. А когда у 
нас в 2000-е годы стали появ-
ляться нефтяные деньги, то ре-
шили, что наша наука должна 
быть похожа на «правильную», 
как в ведущих странах мира. И в 
2006 году была принята Страте-
гия научного и инновационного 
развития страны. Тогда она нам 
всем казалась очень хорошей. 
Мы планировали вкладывать в 
науку 2 процента ВВП, к 2015 

году она должна была стать веду-
щей производительной силой 
инновационной экономики, на 
60—70 процентов финансиро-
вать науку должна была про-
мышленность. Наконец, 15 про-
центов экспорта к 2015 году 
должны были стать наукоемки-
ми. 

Планы не сбылись. Одна из 
главных причин — государство 
уже не могло полностью финан-
сировать науку, как во время 
«золотого дождя» в советское 
время. Не могло хотя бы потому, 
что значительные средства 
ушли в бизнес. А он работает по 
законам капиталистической 
экономики, молится на при-
быль, хочет за меньшие деньги 
быстрее получить большую от-
дачу. Это закон капиталистиче-
ской экономики, по которому 
многие страны живут и процве-
тают. Но перенесенный на нашу 
почву, он показал, что россий-
ской экономике большая наука 
по большому счету не требуется. 
Так наша наука попала в своео-
бразную «долину смерти». И 
стали раздаваться голоса, что 
академия наук нам не только не 
нужна, она вообще мешает. Во 
многом по этой причине и была 
проведена реформа, в итоге ко-
торой академия в 2013 году ли-
шилась своих институтов. 

 Итак, красивая стратегия 2006 
года канула в небытие. Но сегод-
ня мы находимся в похожей си-
туации: финансирование науки 
из бюджета не растет, а из-за 
кризиса даже сокращается, про-
мышленность, как и прежде, в 
нее не вкладывается. Не ждет ли 
и эту стратегию судьба преды-
дущей?
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Она будет рабо-
тать на иных принципах. По ка-
ждому приоритетному направ-
лению или «ответу на большие 
вызовы» будут образованы меж-
ведомственные советы из заин-
тересованных участников: нау-
ка, бизнес, представители влас-
ти и т.д. Они будут формировать 
«цепочки» для реализации круп-
ных проектов. В каждой из них 
должны быть завязаны поиско-
вые и фундаментальные иссле-

дования, НИОКР, прототипы, се-
рийный выпуск, рынок. Образно 
говоря, между участниками «це-
почки» должна быть круговая 
порука, единая ответственность 
за выполнение проектов.  И 
очень важно, что президент 
страны предложил академии 
наук возглавить координацию 
работы таких советов.

Принципиальный вопрос: как 
финансировать фундаменталь-
ную науку. Богатые страны идут 
единым фронтом, вкладывая 
деньги во все научные направ-
ления, что, кстати, было во вре-
мена СССР. Бедным это не по 
карману, они выбирают отдель-
ные направления. Очевидно, 
нам придется пойти по той же 
узкой дороге? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Учитывая, что 
государство уже не может под-
держивать в необходимой мере 
все направления исследований, 
считаю, что должно быть три 
уровня финансирования. Пер-
вый — «уровень понимания». Он 
должен быть максимально ши-
роким и сплошным, но, к сожале-
нию, из-за недостатка финансов, 
он будет довольно ограничен-
ным. То есть в ряде областей нау-
ки мы не можем конкурировать с 
зарубежными коллегами, но 
должны хотя бы понимать, что 
происходит во всей науке, и не 
пропустить новые направления. 

Вторая ступень — это «уро-
вень конкурентности». В совет-
ское время исследования здесь 
шли широким сплошным фрон-
том, сейчас речь может идти 
только об отдельных фрагмен-
тах. Таких проектов должно 

быть немного. Самый близкий 
состоявшийся аналог — проекты 
минобрнауки по приглашению в 
наши вузы и институты ведущих 
ученых, в том числе и из-за рубе-
жа. Они приезжают в Россию, за-
купают современное оборудова-
ние, создают здесь сильные ла-
боратории, получают результа-
ты мирового уровня. По про-
стым оценкам, на сотню таких 
новых проектов потребуется 
примерно 10 миллиардов ру-
блей в год. Не такие большие 
деньги, зато отдача очевидна. 

И,  наконец, должен быть 
«уровень лидерства». Речь о 10—
15 очень крупных проектах с 
вложением около миллиарда ру-
блей в год для создания уникаль-
ных исследовательских инфра-
структур там, где мировое сооб-
щество признает наше превос-
ходство и будет готово участво-
вать в исследованиях в постро-
енных нами центрах. Близкий 
аналог — только что начавший 
работать в Германии лазер на 
свободных электронах.  

В его основе идеи российских 
ученых.
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В том числе. Но 
более интересно, что из общей 
суммы в 1,12 миллиарда евро 
для создания этой установки 
Россия внесла 25 процентов. 
Иногда задаю экспертам вопрос: 
а если бы этот лазер, созданный 
на наших идеях, построили в 
России, неужели он бы стоил 
миллиард? Говорят, значительно 
дешевле. Так, может быть, стои-
ло поднатужиться, найти здесь 
необходимую сумму, загрузить 
нашу промышленность, дать ра-

боту тысячам специалистов и 
построить лазер в России? И тог-
да мы были бы полными хозяева-
ми, имели в экспериментах 
«право первой ночи», к нам 
стремились бы лучшие умы со 
всего мира. 

Я абсолютно уверен, что та-
кие проекты уровня лидерства 
нам просто необходимы для воз-
врата имиджа мировой научной 
державы. Кстати, это соответст-
вует мировому научному трен-
ду. Например, в Европе сейчас 
29 крупнейших исследователь-
ских инфраструктур, а 21 на 
подходе. Причем не только в фи-
зике. Есть проекты по биологии, 
по изучению сохранения куль-
турного наследия, по другим гу-
манитарным направлениям. Так 
сегодня делается мировая наука. 

 Мы обсуждали в основном 
внешние факторы работы РАН, 
а что вы намерены изменить в 
самой академии. Ведь в свое 
время ее критиковали за неэф-
фективность работы, нерацио-
нальное расходование денег, на-
зывали «парком советского пе-
риода», говорили, что ее управ-
ление архаично. Что будете ме-
нять в РАН? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Когда сегодня 
звучат такие обвинения, то эти 
критики забывают, что РАН и 
академические институты с 

2013 года разведены. Практиче-
ски все деньги в ФАНО, а бюджет 
самой академии около четырех 
миллиардов рублей. У нас не бы-
лая армия сотрудников из десят-
ков тысяч человек, а всего около 
двух тысяч. 

Конечно, в этих новых усло-
виях многое для руководства 
РАН должно существенно изме-
ниться. Если раньше работа в 
академии наук автоматически 
означала работу на институты, 
то сейчас все будет иначе. Члены 
президиума, отделений, науч-
ных советов, должны иметь в 
академии свои четкие обязан-
ности. За это государство платит 
нам неплохую стипендию. Вот 
здесь, за этим столом, должна 
собраться команда людей, кото-
рая будет предлагать, к примеру, 
как формировать советы для 
приоритетных направлений 
Стратегии развития, обеспечить 
экспертизу проектов и их реали-
зацию, постоянно держать руку 
на пульсе ситуации. И тогда уче-
ные пойдут сюда с предложения-
ми, со своими идеями. 

От руководства страны мы 
получили кредит доверия. Те-
перь нужен ход с нашей стороны. 
Причем времени на раскачку 
нет. Надо активно включаться в 
реализацию Стратегии, в подго-
товку закона о науке, в работу 
по экспертизе. 

Александр Сергеев: Времени на раскачку нет. Надо активно включаться в реализацию Стратегии, в подготовку закона о науке, в работу по экспертизе.

Студентов интересовали планы минфина снизить порог беспошлинного ввоза товаров, заказанных в зарубежных интернет-магазинах.

Акцент

 Иногда задаю экспертам 
вопрос: а если бы лазер, 
созданный на наших идеях, 
построили в России, неужели 
он бы стоил миллиард?

Акцент

 От руководства страны 
мы получили кредит доверия. 
Теперь нужен ход с нашей 
стороны 
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СПРАВКА «РГ» 
Александр Михайлович Сергеев родился 2 августа 1955 года в Горьков-
ской области. После окончания в 1977 году радиофизического факульте-
та Горьковского университета пришел работать в Институт при-
кладной физики РАН. В 1982 году защитил здесь кандидатскую диссер-
тацию, а в 2000 году докторскую. В 2001 году становится заместите-
лем директора ИПФ РАН. В 2015 году избирается его директором. 
Сергеев является одним из ведущих специалистов в России в области ла-
зерной физики, фемтосекундной оптики, физики плазмы и биофотони-
ки. Им предложен проект по созданию в России самого мощного в мире 
лазера XCELS. Этот проект включен правительством РФ в число 6 
проектов класса megascience. Александр Сергеев инициировал участие 
российских ученых в ряде крупных международных научных программ, 
в том числе в обсерватории для детектирования гравитационных волн 
LIGO, в проекте прототипа реактора для лазерного термоядерного 
синтеза HiPER.
В 2016 году Сергеев избран академиком РАН. Имеет более 8000 цитиро-
ваний своих работ, опубликованных в научных журналах. Его индекс 
Хирша — 48. Женат, у него двое детей, сын и дочь.

ФИНАНСЫ Антон Силуанов рассказал студентам, чем нынешний федеральный бюджет лучше предыдущих

Деньги не пустят в расход
Роман Маркелов

М
инфин создаст условия 
для роста экономики че-
рез систему бюджетно-

го планирования. Задача госу-
дарства при верстке доходов и 
расходов — заложить основы для 
реального, а не номинального 
роста доходов населения. До-
вольно консервативный бюджет 
на следующую трехлетку помо-
жет застраховаться от внешних 
шоков и, по идее минфина, про-
стимулирует развитие эконо-
мики.

Об этом рассказал министр 
финансов Антон Силуанов на 
лекции «Бюджетная политика — 
фактор экономического роста» 
для студентов Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ.

По словам Силуанова, недо-
оценка влияния бюджета на 
экономические процессы всег-
да стоила стране очень дорого. 
Это было как в конце 1980 го-
дов, когда власти увлекались 
стремительным наращиванием 
непроизводительных оборон-
ных расходов при сверхнизкой 
цене нефти, так и в 1998 году 
при слишком быстром росте де-
фицита бюджета и заимствова-
ний, напомнил глава минфина. 
Последний наиболее проблем-
ный период, по словам Силуа-

нова, 2008 год: тогда ошибкой 
стало слишком большое коли-
чество обязательств бюджета 
при дорогой нефти и проблемы 
с их исполнением, когда цены 
на сырье упали.  

Весь негативный опыт прош-
лых лет, похоже, был учтен при 
верстке федерального бюджета 
на 2018 –2020 годы. По словам 
Силуанова, минфин сделал его 
более адекватным экономиче-
ской ситуации. «Нынешний 
бюджет составлен консерватив-
но при цене нефти 40 долларов 
за баррель, при том, что мы со-
кращаем дефицит и нефтегазо-
вую зависимость. Бюджет таким 
образом стал менее уязвимым 
от внешних факторов и заклады-
вает основу для выполнения 
всех обязательств», — сказал он.

В итоговом проекте бюджета,  
внесенном правительством в 
Госдуму, на 2018 год запланиро-
ваны доходы в 15,258 триллио-
на рублей, расходы — в 16,529 

триллиона.  Таким образом, 
ключевой показатель — дефицит 
бюджета — в 2018 году составит 
1,271 триллиона, или около 1,3 
процента ВВП (в 2017 году — 
2,18 процента ВВП). Доходы в 
2019 году ожидаются на уровне 
15,554 триллиона рублей, в 
2020 году — 16,285 триллиона, 
расходы — 16,374 и 17,155 трил-
лиона соответственно. Дефицит 
бюджета в эти годы упадет ниже 
триллиона рублей и составит 
примерно 0,8 процента ВВП. Де-
факто это означает балансиров-
ку доходов и расходов.

Среди мер по повышению до-
ходов в проекте бюджета содер-
жатся и довольно радикальные. 
Наибольшее внимание общест-
венности привлекли планы мин-
фина снизить порог беспошлин-
ного ввоза товаров, заказанных в 
зарубежных интернет-магази-
нах. По Таможенному кодексу 
Евразийского экономического 
союза план по его снижению со-

ставляет на 2019 год 500 евро, на 
2020 год — 200 евро. Однако в до-
кументации к проекту бюджета 
содержится предложение сни-
зить эту планку до 20 евро, при-
чем уже в 2018 году. Из ответа 
Силуанова на вопрос одного из 
студентов о планах по порогу 
следовало, что минфин еще до 
конца не определился с оконча-
тельной цифрой. По словам ми-
нистра, планируется поэтапное 
снижение планки для выравни-
вания конкуренции между рос-
сийскими и зарубежными ретей-
лерами. Однако Силуанов все же 
упомянул, что в большинстве 
стран порог составляет 20 евро.

Кроме того, одно из основных 
нововведений бюджета на следу-
ющую трехлетку — начало полно-
ценной работы бюджетного пра-
вила. По нему доходы от продажи 
нефти по цене выше 40 долларов 
за баррель будут направляться 
не на расходы, а в резервы. Таким 
образом, в бюджете определяет-
ся предельный объем расходов, 
что должно повысить эффектив-
ность всей бюджетной полити-
ки, рассчитывают в минфине. По 
словам Силуанова, бюджетное 
правило работает в том числе на 
экономический рост через влия-
ние на курс рубля: оно смягчает 
колебания российской валюты, 
делая ее поведение более пред-
сказуемым.  

Акцент

 Бюджет на 2018-2020 годы 
стал менее уязвимым 
от внешних факторов
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ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, от-

крытого по составу участников и форме подачи предложе-
ний о цене продажи недвижимого имущества, принадлежа-
щего  Государственной корпорации «Ростех», назначенного 
на 04.10.2017 г.

Информация об Аукционе опубликована в газете «Российская 
газета» от 29.08.2017 № 192 (7358).

1. Предмет аукциона — недвижимое имущество, принадлежа-
щее Государственной корпорации «Ростех» на праве собственности:

 Лот №1
1. Здание, назначение: нежилое, площадь 4065,2 кв.м., коли-

чество этажей: 4, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, 
ул.Солянка, д.7, стр.1. Кадастровый номер 77:01:0001021:1058. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
Является выявленным объектом культурного наследия 

«Доходный дом с чайным магазином Торгового дома «Д.и 
А.Расторгуевы», 1882 г., арх. В.Н.Карнеев. Здесь в квартире №5 
проживали известные ученые физик-рентгенолог П.П.Лазарев 
и химик С.С.Намёткин», находящимся под охраной государства 
(Предмет охраны — согласно копии Акта технического состояния 
объекта культурного наследия от 21.12.2016 №ДКН-16-44-986/6 
(является приложением к договору купли-продажи)). Настоящее 
обременение в выписке ЕГРН не указано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4378.
2. Здание, назначение: нежилое, площадь 289,6 кв.м., коли-

чество этажей:2, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, 
ул.Солянка, д.7, строен.2. Кадастровый номер 77:01:0001021:1034. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4357.
3. Здание, назначение: Нежилое, площадь 393,5 кв.м., количество 

этажей: 2, адрес (местонахождение) объекта: г.Москва, ул.Солянка, 
д.7, строен.3АБ. Кадастровый номер 77:01:0001021:1038. 

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4330.
4. Здание, назначение: нежилое, площадь 99,2 кв.м., количест-

во этажей: 2, в том числе подземных:1, адрес (местонахождение) 
объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.5. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1035.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4371.
5. Здание, назначение: нежилое, площадь 525,6 кв.м., количес-

тво этажей:2, в том числе подземных: 1, адрес (местонахождение) 
объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.6. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1036.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4299.
6. Земельный участок, площадь 601 кв.м. Категория земель: 

земли населенных пунктов, разрешенное использование: эксплу-
атация здания под административные цели, адрес (местонахожде-
ние) объекта: установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г.Москва, 
ул.Солянка, вл.7, строен.6. Кадастровый номер 77:01:0001021:26.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4395.
7. Земельный участок, площадь 2617 кв.м. Категория земель: 

земли населенных пунктов, разрешенное использование: эксплу-
атация здания под административные цели и благоустройства тер-
ритории, адрес (местонахождение) объекта: установлено относи-
тельно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: г.Москва, ул.Солянка, вл.7, строен.1,2,3АБ,5. Ка-
дастровый номер 77:01:0001021:13.

Существующие ограничения (обременения) права: не зарегис-
трировано.

Выписка ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-4826.
Начальная цена: 770 500 000 (Семьсот семьдесят миллионов 

пятьсот тысяч)  рублей (с учетом НДС на здания)
Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 

15 410 000 (Пятнадцать миллионов четыреста десять тысяч) рублей.
Аукцион, открытый по составу участников и форме по-

дачи предложений о цене продажи недвижимого имущест-
ва, принадлежащего Государственной корпорации «Ростех» 
признан несостоявшимся на основании п. 15.7. Аукционной 
документации: «на участие в аукционе не было подано ни одной 
заявки».

1.Собственник имущества: Государственная корпора-
ция «Ростех».

119991, г. Москва, Гоголевский бульвар, д. 21, стр. 1.
ОГРН 1077799030847
ИНН 7704274402
КПП 770401001

2. Организатор продажи: акционерное общество 
«РТ-Строительные технологии» 

(АО «РТ — Стройтех»)
119048, Москва, ул. Усачева, 24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00

3. Объект продажи — недвижимое имущество, прина-
длежащее Государственной корпорации «Ростех» на праве 
собственности:

Лот №1
1. Здание, назначение: нежилое, площадь 4065,2 кв.м., 

количество этажей: 4, адрес (местонахождение) объек-
та: г.Москва, ул.Солянка, д.7, стр.1. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1058, принадлежащее Государственной кор-
порации «Ростех» на праве собственности, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним 10 февраля 2016 года сделана запись регист-
рации №77-77/015-77/015/001/2016-63/5, свидетельс-
тво о государственной регистрации права 77 АС 806078 от 
10.02.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
Является выявленным объектом культурного наследия 

«Доходный дом с чайным магазином Торгового дома «Д.и 
А.Расторгуевы», 1882 г., арх. В.Н.Карнеев. Здесь в кварти-
ре №5 проживали известные ученые физик-рентгенолог 
П.П.Лазарев и химик С.С.Намёткин», находящимся под 
охраной государства (Предмет охраны — согласно копии 
Акта технического состояния объекта культурного насле-
дия от 21.12.2016 №ДКН-16-44-986/6 (является приложе-
нием к договору купли-продажи)). Настоящее обремене-
ние в выписке из ЕГРН не указано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4378.

2. Здание, назначение: нежилое, площадь 289,6 кв.м., 
количество этажей:2, адрес (местонахождение) объекта: 
г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.2. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1034, принадлежащее Государственной кор-
порации «Ростех» на праве собственности, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним 10 февраля 2016 года сделана запись регист-
рации №77-77/015-77/015/001/2016-64/2, свидетельс-
тво о государственной регистрации права 77 АС 806077 от 
10.02.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: не за-
регистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4357.

3. Здание, назначение: Нежилое, площадь 393,5 кв.м., 
количество этажей: 2, адрес (местонахождение) объекта: 
г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.3АБ. Кадастровый номер 
77:01:0001021:1038, принадлежащее Государственной кор-
порации «Ростех» на праве собственности, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним 10 февраля 2016 года сделана запись регист-
рации №77-77/015-77/015/001/2016-65/2, свидетельс-
тво о государственной регистрации права 77 АС 806076 от 
10.02.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: не за-
регистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4330.

4. Здание, назначение: нежилое, площадь 99,2 кв.м., ко-
личество этажей: 2, в том числе подземных:1, адрес (место-
нахождение) объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.5. 
Кадастровый номер 77:01:0001021:1035, принадлежащее 
Государственной корпорации «Ростех» на праве собствен-
ности, о чем в Едином государственном реестре прав на не-
движимое имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года 
сделана запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-
66/2, свидетельство о государственной регистрации права 77 
АС 806075 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: не за-
регистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4371.

5. Здание, назначение: нежилое, площадь 525,6 кв.м., ко-
личество этажей:2, в том числе подземных: 1, адрес (место-
нахождение) объекта: г.Москва, ул.Солянка, д.7, строен.6. 
Кадастровый номер 77:01:0001021:1036, принадлежащее 
Государственной корпорации «Ростех» на праве собствен-
ности, о чем в Едином государственном реестре прав на не-
движимое имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года 
сделана запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-
67/2, свидетельство о государственной регистрации права 77 
АС 806074 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: не за-
регистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4299.

6. Земельный участок, площадь 601 кв.м. Категория зе-
мель: земли населенных пунктов, разрешенное использова-
ние: эксплуатация здания под административные цели, ад-
рес (местонахождение) объекта: установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый 
адрес ориентира: г.Москва, ул.Солянка, вл.7, строен.6. Ка-
дастровый номер 77:01:0001021:26, принадлежащее Госу-
дарственной корпорации «Ростех» на праве собственности, 
о чем в Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним 10 февраля 2016 года сделана 
запись регистрации №77-77/015-77/015/001/2016-72/2, 
свидетельство о государственной регистрации права 77 АС 
806071 от 10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: не за-
регистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4395.

7. Земельный участок, площадь 2617 кв.м. Категория зе-
мель: земли населенных пунктов, разрешенное использо-
вание: эксплуатация здания под административные цели и 
благоустройства территории, адрес (местонахождение) объ-
екта: установлено относительно ориентира, расположенного 
в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г.Москва, 
ул.Солянка, вл.7, строен.1,2,3АБ,5. Кадастровый номер 
77:01:0001021:13, принадлежащее Государственной кор-
порации «Ростех» на праве собственности, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним 10 февраля 2016 года сделана запись регист-
рации №77-77/015-77/015/001/2016-71/2, свидетельс-
тво о государственной регистрации права 77 АС 806072 от 
10.02.2016.

Существующие ограничения (обременения) права: не за-
регистрировано.

Выписка из ЕГРН от 06.04.2017 №77/100/099/2017-
4826.

Цена первоначального предложения: 770 500 000 
(Семьсот семьдесят миллионов пятьсот тысяч) рублей (с 
учетом НДС на здания)

Величина снижения цены первоначального предло-
жения («шаг понижения»): 15 410 000 (Пятнадцать мил-
лионов четыреста десять тысяч) рублей.

Величина повышения цены, в случае перехода к 
проведению продажи с повышением цены («шаг про-
дажи»): 7 705 000 (Семь миллионов семьсот пять тысяч) 
рублей.

Цена отсечения: 693 450 000 (Шестьсот девяносто три 
миллиона четыреста пятьдесят тысяч) рублей (с учетом НДС 
на здания).

4. Порядок предоставления Документации по прода-
же: 

Документация по Продаже размещается на сайте АО «РТ 
— Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 

Запись на ознакомление с Документацией по продаже 
осуществляется по тел.: +7 (495) 909-08-08, (495) 909-
00-00.

5. Порядок, место и срок представления заявок на 
участие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже осуществляется 
с 09.10.2017г. по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр. 2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ-Стройтех», по 
рабочим дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по 
московскому времени), в пятницу и предпраздничные дни с 
10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в Продаже и иные предусмотренные Доку-
ментацией по продаже документы в электронной форме на 
следующий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в продаже и 
иные документы, предусмотренные Документацией по про-
даже в электронной форме, обязан предоставить ориги-
налы всех ранее направленных в электронной форме 

документов 15.11.2017г. с 13.30 до 14.00 (по московско-
му времени) по адресу: г. Москва, ул. Тверская, д.20, стр. 1, 2 
этаж, кабинет №212.

Срок представления заявок на участие в Продаже 
истекает 13.11.2017г. в 18.00 (по московскому време-
ни).

6. Перечень документов, необходимых для участия в Про-
даже, представлен в Документации по продаже, размещен-
ной на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток по Лоту №1 составляет: 77 050 000 (Семь-
десят семь миллионов пятьдесят тысяч) рублей (НДС не об-
лагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым плате-
жом в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по сле-
дующим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 
770401001, р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИ-
КОМБАНК», к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
13.11.2017г., на основании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка тре-
тьими лицами не допускается. Внесение суммы задатка тре-
тьими лицами не является оплатой задатка. Перечисленные 
денежные средства иными лицами, кроме заявителя, будут 
считаться ошибочно перечисленными денежными средства-
ми и возвращены на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения заявок Комис-
сией по продаже 15.11.2017г. с 14.00 до 14.30 (по мос-
ковскому времени) по адресу: г. Москва, ул. Тверская, д.20, 
стр. 1, 2 этаж, кабинет №212.

9. Время начала регистрации участников Продажи 
15.11.2017г. с 14.30 до 14.50 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, ул. Тверская, д.20, стр. 1, 2 этаж, каби-
нет №212.

10. Дата, время и место проведения Продажи: 
15.11.2017г. в 15.00 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, ул. Тверская, д.20, стр. 1, 2 этаж, кабинет №212.

11. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену перво-

начального предложения или цену предложения, сложившу-
юся на соответствующем «шаге понижения», («шаге прода-
жи») при отсутствии предложений других участников Про-
дажи посредством публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на 
участие в Продаже соответствует требованиям и условиям, 
предусмотренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участником) Продажи 
будет заключен договор купли — продажи имущества в тече-
ние 10 (десяти) календарных дней после подписания прото-
кола об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок 
и проведения Продажи может быть продлен. Извещение о 
продлении сроков проведения Продажи может быт сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения 
Продажи, на сайте: www.stroytech-rt.ru и в печатном изда-
нии.

14. Организатор Продажи вправе отказаться от проведе-
ния Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи 
может быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в 
печатном издании.

Извещение о продаже недвижимого имущества принадлежащего  
Государственной корпорации «Ростех» посредством публичного предложения

СОТРУДНИЧЕСТВО  В Мюнхене прошли 
Дни экономики Москвы

Столичное 
притяжение

Любовь Проценко

ВПЕРВЫЕ после 2014 года в 
Мюнхене прошли Дни экономи-
ки Москвы. Российскую столицу 
представляла на них делегация 
из числа руководителей всех 
ключевых структур городского 
правительства во главе с руково-
дителем департамента внешнеэ-
кономических и международ-
ных связей Сергеем Череминым.

Ильзе Айгнер, министр эко-
номики, СМИ, энергетики и тех-
нологий Баварии отметила, что 
рада оживлению Дней Москвы в 
Мюнхене и надеется, что они бу-
дут способствовать углублению 

сотрудничества и между двумя 
регионами, и Германией и Рос-
сией в целом. Черемин расска-
зал, что нового за эти годы прои-
зошло в Москве: «Мы построили 
более 500 км дорог, ежегодно 
вводим по 13—15 км и по 10 стан-
ций метро, ввели в строй Мо-
сковское центральное кольцо 
длиной 54 км, по сути еще одну 
кольцевую линию метро и стро-
им сейчас третье кольцо. Благо-
даря этому в городе увеличилась 
скорость движения, и Москва 
уже не входит в число самых 
пробочных мегаполисов. В цен-
тре города заканчивается рекон-
струкция улиц. Высаженные де-
ревья, велодорожки, новые пар-
ки сделали город более удобным, 
дружелюбным».

С интересом участники фо-
рума слушали рассказ о Новой 
Москве, где к 2035 году плани-
руется построить 100 млн кв. м 
недвижимости и где к этому 
времени численность жителей 
вырастет до 1,6 миллиона чело-
век. «А как вы относитесь к ма-
лоэтажному строительству?» — 
заинтересовались немцы. «Из 

построенных 1,8 млн «квадра-
тов» — треть малоэтажные 
дома, — рассказал глава депар-
тамента развития новых терри-
торий Владимир Жидкин. — 
Если спрос увеличится, будем 
строить больше». Заинтересо-
вались мюнхенцы и деталями 
создания медкластера «Сколко-
во», где смогут работать по сво-
им технологиям, со своими спе-
циалистами и лекарствами без 
российских лицензий клиники 
со всего мира. Медицина в Гер-
мании очень сильная и это по-
зволяет ей неплохо зарабаты-
вать на медицинском туризме. 
Россиянам, предпочитающим 
лечиться за рубежом, скоро не 
надо будет никуда ехать: пер-
вый клинико-диагностический 
центр в «Сколково» начнет 
принимать пациентов уже в 
2018 году. А к 2020-му старей-
шая израильская клиника «Ха-
дасса» откроет там еще и тера-
певтический комплекс онколо-
гической направленности. 

Больше всего поразили нем-
цев льготы, которые есть в Мо-
скве у резидентов технопарков, 
технополисов и ОЭЗ. Налого-
вые скидки на землю, имущест-
во и другие их арендаторам-
производственникам достига-
ют 35%. Их в Москве уже шесть 
десятков, а рабочие места там 
на 90% разобраны. Поэтому со-
здаются новые и развиваются 
существующие технопарки и 
технополисы. «Буквально на 
днях правительство Москвы 
приняло решение компенсиро-
вать промышленникам 50% за-
трат на подключение электроэ-
нергии — в сумме до 100 млн 
руб», — сообщил первый замгла-
вы департамента науки, про-
мышленной политики и пред-
принимательства Алексей Ар-
темов. Все это, пояснил он, со-
ставная часть новой промыш-
ленной политики Москвы, цель 
которой — не выводить, как пре-
жде, предприятия из столицы, а 
напротив, создавать условия 
для их успешной работы и появ-
лению новых рабочих мест. В 
результате сейчас с участием 
иностранных инвесторов в го-
роде как никогда успешно раз-
виваются промышленные зоны.

В России работают 
6 тысяч немецких 
компаний, две трети 
из них — в Москве 
и Подмосковье

ЧП На МКАД сгорел строительный рынок 

Ни окон, 
ни дверей 

Светлана Батова

В
чера горел крытый 
строительный рынок 
на  65-м километре 
МКАД. Торговый ком-
плекс загорелся при-

мерно в три часа дня. Причем, 
как сообщали очевидцы, сразу 
в нескольких местах. 

Сначала, как сообщило об-
ластное управление МЧС, от-
крытого  пламени не  было . 
К 18.00 вчера огонь разошелся 
больше чем на 50 тыс. кв. м. 
А площадь всего ТК — 150 тыс. 

квадратов, то есть горела тре-
тья часть. К тому же обруши-
лось около тысячи кв. м кровли. 
На месте работали около 80 по-
жарных, более 20 машин. Позже 
к пожарным присоединились 
два вертолета. Дымом заволо-

кло соседние Строгино, Туши-
но, Митино. Эвакуировали бо-
лее 3 тысяч посетителей. Двое 
пострадали.

Всего здесь более 1000 мага-
зинов, расположенных на двух 
этажах. Внизу крытая парковка. 

На МКАДе рядом с рынком, 
согласно данным сервиса Яндекс.
Пробки, образовался сильный 
затор и на внутреннем и внеш-
нем кольце. На внешней стороне 
пробка начиналась от Митина.

Как писали пользователи 
сервиса, на дороге было сильное 
задымление, кроме того, поток 
тормозил из-за того, что водите-
ли снимали происходящее на 
мобильные телефоны. На мо-
мент подписания номера, лока-
лизовать пожар не удалось.

К тушению пожара присоедини-
лись два пожарных вертолета.Акцент

 Огонь уничтожил треть пло-
щадей торгового комплекса 
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УТРАТА Не стало великого лингвиста Вячеслава Иванова 

Ренессансная личность 
Дмитрий Бак

В
ячеслав Всеволодович Ива-
нов едва ли не последний 
могиканин, один из тех, кто 

входил и входит в плеяду великих 
русских гуманитариев XX столе-
тия. Алексей Лосев и Михаил Бах-
тин, Владимир Топоров и Сергей 
Аверинцев, Михаил Гаспаров и 
Александр Михайлов, Мераб Ма-
мардашвили и Юрий Лотман — по 
отношению к этим ученым очень 
нелегко или даже невозможно по-
добрать дисциплинарные опреде-
ления. Литературоведение и лин-
гвистика, искусствознание и фи-
лософия, математика и музыко-

ведение в их работах порождают 
тот высокий синтез идей, кото-
рый напоминает нам о мыслите-
лях Ренессанса. 

Думается, совсем не случайно 
творчество великих русских гу-
манитариев пришлось на период 
советской несвободы. Не будь ее, 
возможно, дисциплинарные рам-
ки соблюдались бы более ясно, 
каждый из великих основал бы 
собственное научное направле-
ние, получил бы доступ к мощ-
ным организационным и педаго-
гическим возможностям, но все 
это была бы уже совсем другая 
история. И парадоксально, и с 

другой стороны совершенно за-
кономерно, что все живое в нау-
ке, все, что противостояло офи-
циальной мертвечине, в конеч-
ном итоге порождало научные 
школы, выросшие не из престиж-
ных институций, а из домашних, 
иногда «кухонных» семинаров.  

Даже в перечисленном ряду гу-
манитариев-универсалов много-
сторонность научных интересов 
Вяч. Вс. (так обычно сокращалось 
имя-отчество ученого) буквально 
потрясает. Знаток сотен совре-
менных и мертвых языков, специ-
алист по хеттской культуре, соав-
тор масштабной гипотезы о про-
исхождении индоевропейцев, 

первооткрыватель (вместе со сво-
им великим соавтором и другом 
Владимиром Николаевичем Топо-
ровым) мифологических универ-
салий балтийских и славянских 
народов и культур, исследователь 
творчества многих русских поэ-
тов, в особенности Ахматовой и 
Пастернака, и автор замечатель-
ных воспоминаний о них, поэт и 
переводчик со многих десятков 
языков, наконец специалист по 
когнитологии, автор работ об 
асимметрии мозга, один из осно-
вателей отечественной семиоти-
ки — даже сам этот перечень с тру-
дом поддается запоминанию и ос-

воению. Вячеслав Всеволодович 
— известный общественный дея-
тель, человек, многие годы отдав-
ший работе известнейших куль-
турных институций, таких как 
Библиотека иностранной литера-
туры имени М.И. Рудомино, со-
зданные им Институт мировой 
культуры (МГУ), Русская антро-
пологическая школа (РГГУ) и мно-
гих других. 

Несколько месяцев назад я с 
замиранием слушал его скайпо-
вый доклад об Андре Мальро в Го-
сударственном музее изобрази-
тельных искусств имени Пушки-
на. Обычное чувство предсказуе-
мого открытия — да-да, и об этом 
тончайший Кома (принятое в 
дружеском кругу имя Вячеслава 
Иванова — Прим. Ред.) знает так 
много, что до открытий остаются 
считаные логические шаги. Это 
была речь человека, страдающего 
от многих недугов тела, но силь-
ного духом, спешившего поде-
литься с современниками хотя бы 
частицей того богатства, которые 
гнездились в его творческом со-
знании, оживляли его не знавший 
ни секунды покоя интеллект. Тон-
кий критик искусства и строгий 
ученый, прекрасный собеседник 
и выдающийся оратор — все эти 
качества соединились в фигуре 
Вячеслава Всеволодовича Ивано-
ва, человека, которого невозмож-
но забыть и в чье отсутствие сре-
ди нас невозможно поверить.

ТЕАТР

Фестиваль 
«Золотая 
Маска» 
завершает 
свои проекты 
в странах 
Балтии 
и переезжает 
в российские 
регионы

САЖАЙТЕ, 
И ВЫРАСТЕТ

Елена Юринская

ПРОЕКТ «Золотая Маска» в 
странах Балтии» начался в 2005-
м в Эстонии, продолжился в 
2006-м в Латвии и со временем 
стал частью большой гастроль-
ной программы фестиваля, кото-
рая проходит как в российских 
регионах, так и в странах СНГ и 
Балтии.

В этом году поход «Маски» на 
запад начался с Минска, где в 
конце сентября — начале октября 
показали спектакль Театра На-
ций «Иванов» в постановке Ти-
мофея Кулябина с Евгением Ми-
роновым в заглавной роли и 
«Макс Блэк, или 62 способа под-
переть голову рукой» Электро-
театра Станиславский в поста-
новке выдающегося немецкого 
режиссера Хайнера Геббельса.

2 октября золотомасочный 
десант высадился в Риге. В тра-
диционной церемонии посадки 
деревьев, которой открывается 
российская театральная про-
грамма, поучаствовали актеры 
из спектакля «Иванов» Евгений 
Миронов и Елизавета Боярская, 
представители Рижской думы, 
чиновники, дипломаты и пред-
приниматели, на протяжении де-
сятилетия поддерживающие 
проект. Руководитель проекта 
Юлия Лочмеле отметила, что не-
смотря на трудные времена, 
культурные связи не только не 
охладели, но даже упрочились. В 
Латвии ставят спектакли Кирилл 
Серебренников, Константин Бо-
гомолов, Сергей Землянский. В 
будущем году там ожидают Анд-
рея Могучего. Латвийские ма-
стера сцены много работают в 
России.

Неудивительно, что этот про-
ект всегда имел и имеет самую 
серьезную государственную под-
держку как со стороны Мини-
стерства культуры Российской 
Федерации, так и со стороны пра-
вительств Латвии и Эстонии.

В Риге, Вентспилсе и Лиепае 
показали спектакли-лауреаты и 
номинанты «Золотой Маски» 
2016 и 2017 года. Причем — тоже 
по традиции — это разные рабо-
ты, рассчитанные как на широ-
кую, так и особо подготовлен-
ную театральную аудиторию. 
«Сон в летнюю ночь» Ивана По-
повски в Мастерской Петра Фо-
менко, «Русский роман» Минда-
угаса Карбаускиса в Театре им. 
Маяковского и «Иванов» Театра 
Наций соседствовали с экспери-
ментальными и камерными 
спектаклями для гурманов — ум-
ная работа пиар-менеджера тан-
цевальной компании «Диалог-
данс» из Костромы, которая на-
зывается «the_Marusya», или 
«Кафе Идиот» театра «Балет Мо-
сква».

Спектакли, идущие с синхрон-
ным переводом на языки страны 
пребывания, сопровождаются 
специальной программой — обсу-
ждением со зрителями, мастер-
классами и лекциями.

5 октября в эстонском городе 
Нарва впервые открылся фести-
валь «Золотая Маска в Эстонии». 
В тот же день Игорь Костолев-
ский в качестве президента фе-
стиваля провел пресс-конферен-
цию в Таллине. Эстонский де-
сант «Маски» пройдет сразу в 
четырех городах страны — Талли-
не, Тарту, Нарве и Силламяэ — 
вплоть до 17 октября и вберет в 
себя кроме вышеперечисленных 
спектаклей оперу «Доктор Гааз» 
и Гала-концерт солистов «Гели-
кон-оперы». Параллельно — 
вплоть до 14  октября — будут 
продолжаться показы россий-
ских спектаклей в Латвии.

Сразу вслед за странами Бал-
тии «Золотая Маска» отправит-
ся по российским малым и боль-
шим городам. А завершится в но-
ябре на сцене самого северного 
театра Европы — в Норильске.

Выставка В Московском музее современного искусства  представили 
новый взгляд на символизм и художников ХХ века

Модернизм на пять

Жанна Васильева 

П
ервая часть проекта 
«Модернизм без ма-
нифеста. Собрание 
Романа Бабичева» 
вписывается в тради-

цию представления больших 
частных коллекций в музеях. Если 
учесть, что работы из собрания 
Романа Бабичева, в котором по-
рядка 4000 произведений, не-
редкие участники музейных про-
ектов, то это вполне ожидаемый 
шаг. Что неожиданно, так это, во-
первых, то, что Бабичев пригла-
сил в качестве кураторов сразу 
пять молодых искусствоведов 
(Надежда Плунгян, Александра 
Селиванова, Валентин Дьяконов, 
Ольга Давыдова, Мария Силина). 
Каждый из них работал с той ча-
стью коллекции, что относится к 
сфере его профессиональных ин-
тересов: кто с архитектурной гра-
фикой, кто с искусством «оттепе-

ли» или с советской живописью 
довоенных лет, кто с искусством 
начала ХХ века… Во-вторых, сюр-
призом стало, что эта команда 
предложила фактически свою 
версию истории советского 
искусства, точнее отечественного 
модернистского искусства. 

Модернизм и советское искус-
ство вообще-то долго считались 
«несовместными», как волна и ка-
мень, лед и пламень. Иначе как 
«буржуазный» модернизм редко 

именовали в советских книжках. 
Но если рассматривать слово 
«модернизм» не как оценочный 
термин, а как характеристику ху-
дожественной манеры, подхода 
автора к материалу, то речь пой-
дет о поиске современного языка 
искусства для рассказа о совре-
менности или модерне с его бы-
стрым развитием индустрии, ме-
гаполисов, колониальным пере-
делом мира… Понятно, что эти 
поиски вдохновлялись равно как 

восторгом перед скоростью и но-
вой красотой «века машин», так и 
ностальгией по уходящей натуре, 
будь то дворянские гнезда, кре-
стьянская община или юность им-
перии… 

Взяв за основу коллекцию Ба-
бичева, в которой как чистого 
«соцреализма», так и безусловно-
го «авангарда» немного, курато-
ры попытались посмотреть, как 
эти поиски нового художествен-
ного языка века трансформирова-
лись в условиях нараставшего 
идеологического давления.  Неу-
дивительно, что их версия исто-
рии советского модернистского 
искусства получилось резко поле-
мичной. 

На выставке можно увидеть 
портрет жены — «спортсменки, 
комсомолки, отличницы», напи-
санный Александром Мониным 
явно в диалоге со знаменитым 
двойным портретом «бубновых 
валетов» Машкова и Кончалов-

ского.  Среди неожиданностей 
«Завод» Александра Русакова, 
пылающий ярким оранжевым 
цветом, затемняющим синие фи-
гурки рабочих. Или скульптура 
«Тракториста» Меера Айзенш-
тадта. Фигура тракториста длин-
ная, вытянутая, словно архитек-
тон Малевича. Зато украшена 
трогательным маленьким тракто-
ром, примостившимся на плече 
рабочего словно котенок.  

Возвращение почти забытых 
имен интересных художников ло-
гичный результат кураторского 
подхода. Скажем, имя Федора 
Платова, издателя футуристиче-
ского альманаха,  для многих ста-
нет открытием. Это не значит, что 
работ известных художников на 
выставке нет. Достаточно упомя-
нуть скульптурные работы Вру-
беля, Матвеева и Коненкова, жи-
вопись Дмитрия Краснопевцева... 
Кураторы обещают и  Вторую 
часть проекта. 

Помимо портрета жены «спортсменки, комсомолки, отличницы» Александра Монина на выставке немало работ других талантливых художников на заданную «советскую» тему.

Вячеслав Иванов был одним из самых великих гуманитариев века. 

Акцент

 Все живое в науке вырастало 
из домашних, иногда 
«кухонных» семинаров

Акцент

 Возвращение почти забытых 
имен интересных художни-
ков — логичный результат ста-
раний кураторов выставки

В Латвии ставят 
спектакли Кирилл 
Серебренников, 
Константин 
Богомолов, Сергей 
Землянский

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ТОЛСТОЙ СМЕЕТСЯ
ЧЕМУ посмеешься, тому и послужишь... Одна из люби-
мых поговорок Льва Толстого. Понимал он ее так, что 
смех над чужими пороками, недостатками и неудачами 
вернется тебе бумерангом, смешон будешь ты сам. 

Но вообще Толстой относился к юмору отнюдь не так 
серьезно. Скорее этим отличалась его жена Софья Анд-
реевна, которая не очень любила смех и веселье, особен-
но когда они приобретали безудержный характер.

Что касается Льва Николаевича, он-то как раз смеял-
ся много и волю смеху давал неограниченную. Его млад-
шая дочь Саша вспоминала: «Он смеялся, как смеются 
очень молодые существа, безудержно, прерывая смех 
стонами изнеможения, всем телом раскачиваясь взад и 
вперед, смеялся до слез, сморкаясь и вытирая слезы...»

Это, заметьте, сказано о Толстом-старике. В молодо-
сти он был гораздо суровее. Да, гении парадоксальны.

Недавно вышла в свет важная для толстоведения кни-
га сотрудницы Государственного музея Л. Н. Толстого в 
Москве Дарьи Еремеевой: «Граф Лев Толстой. Как шутил, 
кого любил, чем восхищался и что осуждал яснополян-

ский гений». — М.: 
Бослен, 2017. Реко-
мендую всем, кто 
интересуется фигу-
рой Толстого.

Он, особенно в 
старости, любил шу-
тить, острить, а по-
рой и злословить, 
хотя за последнее 
себя осуждал. Одна-
жды, находясь в Ша-
мординском мона-

стыре, где жила монахиней его сестра Машенька, сказал: 
«Вас тут семьсот дур, одна игуменья умная». В ответ Ма-
рия Николаевна, в свой очередной приезд в Ясную Поля-
ну подарила брату подушечку, где ею было вышито: «От 
одной из 700 Шамординских дур». Толстой оценил это, 
просил прощения и всегда держал эту подушечку у себя в 
спальне. Она и сейчас там.

Толстой был остр на язык. Однажды он сказал о чело-
веке, который вел аморальный образ жизни, что даже от-
ражалось на его внешности: «Почему он надевает каль-
соны на свой зад? Ему нужно натягивать их на лицо».

Так же нелестно Толстой отзывался о девушках и жен-
щинах, которые слишком вызывающе одеваются и при-
хорашиваются ради мужчин. «Когда я встречаю такого 
рода женщину, мне хочется крикнуть: «Вор! Помогите!» 
и призвать полицию».

Но в целом из книги Дарьи Еремеевой вы узнаете, что 
Толстой не был таким уж суровым моралистом. В воспо-
минаниях Ивана Бунина есть эпизод, как он «обескура-
жил однажды приезжавшего проповедника, который 
уговаривал его организовать общество трезвенников.

— Да, для чего же?
— Ну, чтобы собираться вместе...
— И притом не пить?
— Да.
— Такое общество не нужно. Если вы не хотите пить, 

так вам не к чему собираться. А уж если соберетесь, так 
надо пить».

Воспоминания Бунина ничем не подтверждены, к 
тому же Толстой сам в свое время был инициатором со-
здания Общества трезвости. Но шутка — в духе Толстого!

Настоящий юморист не тот, кто шутит специально. 
Истинный шутник тот, кто говорит серьезно, а всем 
смешно. Так фактически умиравший в Крыму, в Гаспре, 
зимой 1901 года Толстой сказал уходившему от него Че-
хову: «Поцелуйте меня» (на прощание). А когда Чехов 
наклонился, он вдруг сказал ему на ухо: «А все-таки пьес 
ваших я терпеть не могу. Шекспир скверно писал, а вы 
еще хуже». 

Толстой не умер в Крыму, перенеся подряд три смер-
тельные болезни. Но после этого он говорил: «Теперь, 
если начну умирать, то уж надо непременно умереть, шу-
тить нельзя. Да и совестно, что же, опять все сначала: все 
съедутся, корреспонденты приедут, письма, телеграммы 
— и вдруг опять напрасно. Нет, этого уж нельзя, просто 
неприлично». Но так и случилось в Астапове осенью 
1910 года... 

В книге Дарьи Еремеевой развенчиваются или под-
тверждаются самые известные мифы о позднем Толстом. 
Например, босой он вне дома не ходил, это, как говорят 
сегодня, чистый «фейк», идущий от известной картины 
И.Е. Репина. А вот пахать — пахал.  

Однажды Толстой прогуливался по перрону во время 
остановки поезда. Одна дама из вагона I класса открыла 
окно и закричала: 
«Старичок! Стари-
чок! Сбегай в дам-
скую комнату и при-
неси мне сумочку, 
я ее там забыла!» 
Толстой сбегал и 
принес. В награду 
дама дала ему пята-
чок. Сосед по купе 
сказал ей: «Знаете 
ли, кому вы дали пя-
тачок? Это Лев Ни-
колаевич Толстой». Дама пришла в ужас: «Боже! Что я на-
делала! Лев Николаевич, ради Бога, простите меня, вер-
ните мне пятачок! Как неловко, что я вам его сунула!» — 
«Нет, — сказал он. — Пятачок я оставлю себе. Я его честно 
заработал».

В книге Дарьи Еремеевой приводится множество си-
туаций, где гений всех времен и народов был смешным 
и забавным, но от этого не менее великим.

Любопытно приложение, где приводятся примеры, 
как в разное время разные люди обращались к Толстому 
или называли его.

Мать: Mon petite Benjamin (Мой маленький Бенжа-
мин).

Отец: Лёвка-пузырь.
Братья: Лёва-рёва, самый пустяшный малый.
Жена: Лёвочка, Леон, пупок, дрысинька.
Тургенев: Троглодит, великий писатель земли рус-

ской.
Чехов: Человечище, Юпитер.
Ленин: Матерый человечище, зеркало русской рево-

люции.
Ахматова: Мусорный старик, великий ересиарх.
Анонимы в письмах: Жалкий литературный хам, без-

умный старец, Иуда, фарисей, любимый друг Вельзеву-
ла, дорогой дедушка. 

Фельетонисты: Великий барин земли русской.
Все эти обращения и определения больше характери-

зуют не самого Толстого, а людей, которые их придума-
ли. Мне так кажется... Чему посмеешься, тому и...

Он смеялся, как 
смеются молодые 
существа, до слез, 
сморкаясь 
и вытирая слезы

Настоящий 
юморист не шутит 
специально. 
Он говорит серьез-
но, а всем смешно

Игра слов 

Павел Басинский, 
писатель 
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Читайте интервью 
Вячеслава Иванова  «РГ» — 
о своих встречах 
с Анной Ахматовой, 
Михаилом Зощенко 
и Биллом Клинтоном
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КИНО

Министр 
культуры 
рассматривает 
новую систему 
сборов 
с проката

МИЛЛИОНЫ 
И ПРОЦЕНТЫ

Сусанна Альперина

СЕГОДНЯ в сфере российского 
кино нет, пожалуй, более обсу-
ждаемого вопроса, чем «дело о 
пяти миллионах». Напомним, 
что еще в начале июня министр 
культуры заговорил о предложе-
нии повысить стоимость прокат-
ного удостоверения в России и 
назвал сумму — пять миллионов 
рублей. Сейчас прокатное удо-
стоверение стоит 3500 рублей. 
Министра, с одной стороны, 
можно понять — обидно, когда 
иностранные фильмы собирают 
в России огромную кассу, часть 
от которой могла бы  быть обра-
щена на пользу российскому 
кино. Например, использовать 
эти средства для его развития. С 
другой стороны, пока россий-
ское кино лишь становится кон-
курентоспособным на мировом 
уровне, вводить столь высокий 
прокатный сбор — значит сбить 
всю систему. На крупнейшем фе-
стивале российского кино «Ки-
нотавр» в этом году только и де-
лали, что обсуждали этот вопрос. 
Основные опасения представи-
телей киноиндустрии сводились 
к тому, что предложение мини-
стра больно ударит по россий-
скому кино, особенно по автор-
скому и экспериментальному. 
Тем не менее в августе министер-
ством культуры был разработан 
законопроект «на заданную 
тему» и вынесен на обществен-
ное обсуждение. Его обсуждают 
до сих пор. Но на днях министр 
культуры Владимир Мединский 
снова дал тему для обсуждений. 
Он заявил, что все же более пра-
вильным будет брать не фикси-
рованную сумму, а процент от 
кассы фильма. Эти деньги будут 
поступать в Фонд кино, который, 
в свою очередь, перенаправит их 
на развитие отечественного ки-
нематографа. 

«Я считаю, что это правиль-
ный принцип, сделать так, чтобы 
за счет западного, голливудского 
кино финансировался отечест-
венный кинематограф. Формы 
могут быть разные. Например, 
во Франции и Польше существу-
ет не разовый взнос, а процент 
от сборов. Во Франции он до-
вольно высокий, около 12%. Мне 
представляется французская мо-
дель более справедливой. Можно 
обсуждать размер процента», — 
сказал министр. И пояснил, что 
«принцип, когда богатый платит 
много, а люди и компании, чьи 
фильмы собирают меньше 
средств, платят меньше, выгля-
дит более справедливым, чем ра-
зовый сбор». 

Реакция представителей ин-
дустрии не заставила себя 
ждать.

Олег Березин, гендиректор 
студии «Нева-фильм», считает, 
что  «историки потом напишут, 
что своими инициативами ми-
нистр консолидировал киносо-
общество, и это хорошо», и дает 
свои предложения: процент 
Фонду кино  платят кинотеатры 
— не более 10% кассового сбора, 
платят по всем фильмам, и нац-
фильмам ничего не компенси-
руется. Из прибыли сначала вы-
читаются проценты, которые 
уходят в РАО и Фонд кино, а 
оставшаяся сумма делится меж-
ду кинотеатром и дистрибьюто-
ром. Кроме того, платят не толь-
ко кинотеатры, но и телевиде-
ние, онлайн и физические носи-
тели.

 Продюсер Евгений Гинди-
лис:  «Модель, при которой на-
циональное кино финансирует-
ся через сборы с  иностранного, 
более разумная, чем бить по иг-
рокам рынка пятью миллиона-
ми рублей».

Дата 50 лет назад, 9 октября 1967 года, в Боливии погиб 
Эрнесто Че Гевара

Время Че
Максим Макарычев 

О
н испепелял и мораль-
но сжигал себя, искал 
смерть в своих роман-
тических приключе-
ниях в Африке и Ла-

тинской Америке, а революцию 
называл самым «большим обра-
зом любви». Погиб в 39 лет, став 
мировым символом восстания 
против неправедности.

Страдая жуткой астмой, не вы-
пускал изо рта сигары, а во время 
легендарной экспедиции «Гран-
мы» из Мексики на Кубу три дня, 
почти без сознания, валялся в от-
секах суденышка и едва не был вы-
брошен за борт как ненужный 
балласт. Врач по образованию, 
скромный аргентинский паренек, 
он оседлал своего «Росинанта», и 
по-донкихотски, не взяв с собой 
лекарств, отправился в свой по-
следний, по большому счету, зара-
нее провальный поход. В итоге 
найдя мучительную, жуткую 
смерть в боливийской сельве 9 ок-
тября 1967 года. Для многих после 
гибели Эрнесто Че Гевара стал фи-
гурой, подобной Христу. Особен-
но, когда мир увидел фотографию, 
сделанную его мучителями в мор-
ге боливийского Валлегранде: на 
ней мертвый Че лежит на кушетке 
с растрепанными волосами и ши-
роко открытыми глазами, в кото-
рых мистически отражается блеск 
фотовспышки. Он действительно 
видится христианским мучени-
ком, словно говорящим палачам, 
что уходит из этого несовершен-
ного мира в состоянии благодати 
и смирения. Его боготворят в Ла-
тинской Америки, беднейших го-
сударствах Африки, где он успел 
посражаться, изменив внешность 
так, что его не узнали коллеги из 
кубинского правительства, когда 
Фидель привел с собой человека, 
больше напоминавшего «респек-
табельного буржуа», нежели «ре-
волюционера-барбудос». Его пре-
зирают в Белом доме и на Уолл-
стрит, те, кто олицетворяет дикта-
туру денег, против которой он не-
щадно боролся. В свете различно-
го рода «бархатных революций» 
раздаются дикуссии о том, а не пе-
ресмотреть ли вообще роль Че в 
истории, сняв с его личности «ро-
мантический ореол».

Но нельзя не отметить другое.
Прошло, пролетело полвека, а по-
пулярность Эрнесто Че Гевары, 
как его «друга, товарища и брата» 
Фиделя Кастро, ушедшего из жиз-
ни почти год назад, только растет. 
Принято считать, что Че, получив-
ший свое прозвище из-за оборота 
«че» — «эй», часто им использо-
вавшегося, давно стал символом 
анархистских, революционных, 
марксистских, левых молодеж-
ных движений во всем мире. А 
кепи «а-ля Че» или футболки с его 
изображением являются едва ли 
не самым ходовым сувениром в 
мире. Время не пощадило револю-
ционера, ненавидевшего саму 
сущность денег и даже планиро-
вавшего отменить их оборот на 
Кубе. На Че делают деньги те са-
мые «любители золотого тельца», 
на борьбу с которыми он положил 
свою жизнь. Еще одна гримаса 
судьбы: ослепшему палачу, убив-
шему аргентинца двумя пулями, 
сержанту Терану вернули зрение 
кубинские врачи в рамках своей 
благотворительной медицинской 
программы.  Согласен с теми, кто 
утверждает: о Кастро и о Че часто 
трудно писать рационально. Де-
скать, быстро скатываешься в ли-
рические рассуждения, попадая 
под магию революционно-роман-
тического обаяния. Но дело ведь в 
том, что наш рациональный, про-
павший запахом денег мир изны-
вает, уже едва ли не скорбит по той 
самой, былой романтике. Вот и ви-
дятся эти две легендарные фигуры 
тем, кто устал от всей вселенской 
меркантильности, последними 
романтиками, изменившими мир. 
Они напоминают тех былинных, 
даже античных героев, появления 
которых всегда будет неизбежно 
ждать жаждущая справедливости 
часть человечества. Иначе не хо-
дили бы по улицам городов мира 
миллионы парней и девушек с 
теми самыми футболками с лицом 
Че Гевары. 

Не обладая такими, как у Фиде-
ля, ораторским искусством и, по 
выражению его русского друга 
Николая Сергеевича Леонова, 
«буквально звериными чутьем и 
интуицией», Эрнесто Гевара брал 
другим. Невероятным обаянием, 
чуткой проницательностью, кото-
рая проступает во взгляде на всех 
его фотографиях. Своей открыто-
стью, временами даже бесшабаш-
ными искренностью и прямотой, 
он приводил в ступор кремлев-
ских чиновников, которые потом 
дали понять Фиделю — «с этим ар-
гентинцем мы работать не будем». 
Но Че Гевара продолжал рубить 
«правду–матку», не скрывая свое-
го критического подхода к совет-
ской действительности, своего не-
довольства бюрократией, в кото-

рой погрязли наши органы управ-
ления. Во время посещения одной 
из советских фабрик он шокиро-
вал окружающих, заявив, что Со-
ветский Союз находится в эконо-
мическом тупике. Пробивной по 
натуре человек, Че оказался неу-
добен многим, после того, как стал 
продвигать на практике «теорию 
экпорта революций» и «многих 
Вьетнамов».

Будучи министром кубинского 
правительства при Фиделе к ужа-
су своих подчиненных — финанси-
стов и банкиров, приходил на со-
вещания в компании с дворняж-
кой по кличке «Муралья» («Сте-
ночка»). Ему было безразлично, 
что о нем говорят, когда на новых 
кубинских банкнотах появилась 
размашистая роспись «Че». Рас-
сказывают, что, когда делегация 
кубинских товарищей приехала 
на его родину, в Аргентину, к его 
родителям, чтобы рассказать об 
успехах сына, назначенного гла-
вой Центробанка Кубы, Гевара-
старший, услышав, что сын назна-
чен на эту должность, застыл в не-
доумении, обронив: «Ну, все, ко-
нец вашему банку!» А потом ска-
зал: «Мой сын распоряжается 
деньгами Кубы? Фидель сошел с 
ума. Когда семья Гевара берется за 
бизнес, дело всякий раз заканчи-
вается крахом». Че Гевара вполне 
серьезно думал, что кубинцы, оду-
хотворенные чувством долга, бу-
дут жить интересами трудовых 
коллективов и жертвовать лич-
ным во имя общественного блага. 

Человек непьющий, равнодуш-
ный к песням, танцам, развлече-
ниям, он не учел национально-
психологических особенностей 
кубинцев: присущей им беззабот-
ности и нежелания усердствовать. 

Он брал отвагой, а также 
просто сумасшедшей верой в пра-
воту своего дела, которой заразил 
своих кубинских товарищей-
«бородачей». Вот один факт. 
Именно Че перед экспедицией 
«Гранмы» с ходу согласился стать 
своего рода подопытным кроли-
ком, и именно на нем будущие по-
встанцы тренировались делать 
уколы. За время подготовки эк-
спедиции Че получил около 100 
инъекций от своих товарищей! 
Хилый, щуплый аргентинский 
врач не только стал одним из са-
мых искусных и храбрых коман-
диров повстанческой армии, но и 
написал удивительные пособия по 
стратегии партизанской борьбы, 
которые не стесняются штудиро-
вать опытные военачальники. 
Люди, которым довелось общать-
ся с Фиделем и Че в первые годы 
борьбы против Батисты, говори-
ли, что по многим теоретическим 
вопросам восстания аргентинец 
был «подкован лучше», чем буду-
щий главнокомандующий Кубы. 
Это впоследствии отмечал и сам 
Фидель Кастро: «В идеологиче-
ском, теоретическом плане он был 
более развит. По сравнению со 
мной он был более передовым ре-
волюционером». Во время первой 
встречи Эрнесто Гевара и Фидель 

Кастро проговорили целую ночь. 
Фидель позже вспоминал, что «Че 
сразу записался в авантюру». Он 
уже тогда смотрел далеко вперед. 
«Когда победит революция на 
Кубе, не запрещайте мне вернуть-
ся в Аргентину, чтобы там бороть-
ся за свободу», — поставил он усло-
вие Фиделю. Когда появляются 
версии о том, что, дескать, Фидель 
специально отправил Че на вер-
ную смерть в Боливию и не помог 
ему, авторы таких «сенсаций» за-
бывают не только об их удиви-
тельной дружбе, но и об этих клю-
чевых словах, по сути, ультимату-
ме аргентинца. Надо видеть имею-
щуюся в Интернете запись высту-
пления Фиделя, сообщившего ку-
бинцам о смерти Че Гевары, чтобы 
понять, какой трагедией для Каст-
ро стала гибель лучшего друга. 
Кстати, в своей памятной речи 
Фидель назвал Че «художником 
революции». «Ему не терпелось 
вновь почувствовать на своих пле-
чах тяжелый рюкзак, набитый па-
тронами, лекарствами и книгами, 
и режущую плечо лямку автомата. 
Он закрывал глаза и видел себя ле-
жащим у костра, изъеденным мо-
скитами, тяжело дышащим от 
приступа астмы, но счастливым, 
ибо с ним рядом были те, которых 
он так по-мужски — сурово и стыд-
ливо — любил: отверженные Ла-
тинской Америки — ее крестьяне, 
ее индейцы, ее негры», — написал в 
книге «Че Гевара» из серии «ЖЗЛ» 
в 1972 году выдающийся совет-
ский разведчик-нелегал Иосиф 
Григулевич под псевдонимом 
Лаврецкий. 

Че отправлялся в свою послед-
нюю битву. Уезжая с Кубы, он сжи-
гал за собой все мосты. Он оставил 
Фиделю Кастро свое до боли тро-
гательное «Прощальное письмо», 
попросив огласить его в случае 

смерти или после того, как при его 
участии победит революция в од-
ной из латиноамериканских 
стран. «Моя единственная серьез-
ная ошибка — это то, что я не верил 
в тебя, Фидель, еще больше с само-
го первого момента в Сьерра-Маэ-
стра, что я недостаточно быстро 
оценил твои качества вождя и ре-
волюционера. Я прожил замеча-
тельные дни, и, будучи рядом с то-
бой, я ощущал гордость от того, 
что я принадлежал нашему народу 
в самые яркие и трудные дни Ка-
рибского кризиса… Я оставляю 
здесь народ, который принял 
меня, как сына, и это причиняет 
боль моей душе», — писал Че. 

Покидая Кубу и словно пред-
чувствуя трагический конец, Че 
Гевара избавлялся от всего «веще-
ственного», что связывало его с 
прошлым. Раздал друзьям почти 
все свои книги и личные вещи, 
сжег бумаги, написал много пи-
сем. Че сознательно уезжал на-
встречу своей смерти. Он знал об 
этом. Он был из породы тех людей, 
у которых напрочь отсутствует 
инстинкт самосохранения и у ко-
торых судьбой написано умереть 
молодыми. «Я не рожден для того, 
чтобы руководить министерства-
ми или умереть пожилым челове-
ком», — говорил он своему другу 
Альберто Гранадосу, с которым 
еще студентом исколесил на мото-
цикле половину Южной Америки. 
О желании умереть «молодым ге-
роем» Эрнесто Гевара писал в сво-
их юношеских стихотворениях.

Уйдя из жизни молодым, Че 
успел самое главное — во многом 
благодаря его примеру у нового 
поколения кубинцев появилось 
невероятное ощущение собствен-
ной гордости и солидарности. 
Оно, что называется, закреплено у 
жителей Острова в сознании, на 
подкорке, этому воспитывают с 
детских лет. Не случайно ведь 
главный лозунг кубинских пионе-
ров гласит: «Будь, как Че!». Вот 
одна история в этой связи. Знаме-
нитый американский писатель 
Артур Миллер однажды вспоми-
нал, как сидел на набережной Га-
ваны рядом с двумя небритыми 
молодыми мужчинам. Рядом оста-
новилось такси, из него вышла 
привлекательная девушка с двумя 
пакетами с едой и цветком в руке. 
Пока доставала кошелек, цветок и 
пакеты чуть не упали, парни тут 
же вскочили с мест и побежали к 
девушке. Взяв у нее из рук пакеты 
и цветок, пока она расплачивалась 
с таксистом. Американец под-
умал, что они бросятся восвояси и 
убегут, как, наверное, было бы где-
нибудь в Нью-Йорке или в Чикаго. 
Нет, парни при этом молча, не вы-
казывая эмоций, ждали, пока де-
вушка расплатится. Также молча 
они вернули ей сумки и цветок. И 
девушка ушла, лишь улыбкой ода-
рив их…

«Мне показалось, что об этом 
эпизоде стоит рассказать. Ведь 
речь шла не только о вежливости и 
внимании со стороны этих моло-
дых людей, что уже само по себе 
достойно похвалы. Главное заклю-
чалось в том, что девушка воспри-
нимала это как нечто совершенно 
естественное и вполне нормаль-
ное. Само собой разумеется, она 
не предложила им никаких денег, 
да и они, как представляется, не 
ожидали от нее какого-либо воз-
награждения, хотя она и произво-
дила впечатление относительно 
обеспеченной особы, — писал 
Миллер. — После того как я в тече-
ние нескольких лет выступал про-
тив преследования и заточения в 
тюрьмы писателей и диссидентов 
(на Кубе), я спросил себя, неуже-
ли, несмотря ни на что, в том числе 
на полную экономическую несо-
стоятельность режима, здесь воз-
никло такое обнадеживающее 
движение человеческой солидар-
ности, которое вовлекало в себя 
все большее количество людей». 

Американца подобное шоки-
ровало. Но на Кубе необходимость 
проявления сострадания, гума-
низма, солидарности, товарище-
ства, к которым столько лет шло в 
своих мечтах человечество, дейст-
вительно вошло в подкорку и ста-
ло реальным. И это, возможно, 
главное, чему научили кубинцев 
Че и Фидель.

Такие люди всегда будут близ-
ки тем, для кого любовь к родине и 
своему народу не пустые слова. 
Пока в мире будут униженные и 
оскорбленные, пока будет царить 
неправедность, пока «избранные» 
(страны или люди) будут дикто-
вать другим государствам и мил-
лионам людей, навязывать свои 
«непогрешимые нормы», будет 
жить вера в кубинскую революци-
онную сказку. 

Хочется верить, что они, Фи-
дель и Че, величайшие бунтари в 
истории, обнялись там, на небе. 
Им есть что вспомнить. И есть о 
чем поговорить с Богом.

Фото Че в кепи, который боролся 
с диктатурой денег, стало самым 
ходовым сувенирным товаром.

Акцент

 Он стал неудобен многим, 
когда начал продвигать 
теорию «экспорта революций»

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ПОРА-ПОРА-ПОРАДУЕМСЯ 
ЗА СВОИХ КОЛЛЕГ
ОДНА моя близкая знакомая, когда у нее не хватает эмо-
ций, говорит: «Это воще!»

И каждый раз после очередного вручения ТЭФИ я тоже 
хочу воскликнуть: «Это воще!» И не хватает моих эмоций 
не потому, что мне не нравится результат, а потому, что 
меня поражает реакция моих коллег и телевизионных, и 
пишущих. Вообще, когда вручают любую премию, оби-
женных всегда больше, чем радующихся. Это понятно. 
Меня вот тоже на церемонию не позвали, что ж мне теперь, 
с ума по этому поводу сходить?

Пять раз я и программы, которые я делаю, получали 
ТЭФИ. Приятно? Приятно. Хорошо сказать: «Спасибо 
мама, папа, любимая и продюсер». Улыбнуться фотокор-
респондентам. Выпить рюмку чего-нибудь горячительно-
го. И пойти дальше работать. Все.

Все, понимаете? 
Премия — это просто 
премия. И не больше, 
и не меньше. 

Так нет же! После 
каждой премии начи-
наются битвы! То в 
социальных сетях те-
левизионщик, кото-
рому премию не 
дали, тут же начинает 
ругать коллегу, кото-
рому дали, за высоко-
мерность. Кому-то 
кажется, что вручили 
не тому ведущему 
информационных 

программ, кому-то — что не тому интервьюеру. И конечно: 
издеваться, ерничать, иронизировать. «Премия погибла! 
ТЭФИ конец!» Сколько лет я являюсь членом Академии те-
левидения, столько слышу эти неумолчные крики!

На полном серьезе те, кто не получил, утверждают, что 
дать, конечно, надо было им. А если дали не им, то это нес-
праведливо. С ума, что ли, сошли? Поздравили коллег с 
разной степенью искренности, да и разошлись. Вот и все. 
Так нет. Мы радостно готовы ругать ведущего за то, что он 
слишком богат, за то, что у него позиция, которая нам не 
нравится… При чем тут все это? Умелый он человек или 
нет — вот что главное. Разве не так? Может разговорить со-
беседников или не может. Он ведь за это ТЭФИ получает.

Мы используем результаты очередного ТЭФИ для того, 
чтобы высказать собственные политические взгляды. И 
если лауреат не соответствует нашим взглядам, значит, и 
сам он плох, и премия дурна. Я довольно много занимаюсь 
театром и знаю, что театральных премий много. Причем 
премий авторитетных. Авторитетная телевизионная пре-
мия у нас одна. И каждый год все делает все, чтоб ее автори-
тет рухнул. И праздник не состоялся. В этом году неожи-
данно выяснялось, что нынче, оказывается, премию дают 
не демократическим путем. Раньше, мол, давали демокра-
тическим, а теперь — нет. Я, конечно, не знаю, но, по-моему, 
ни одна премия демократическим путем не  выдается. Де-
мократия, как мне кажется, это вообще способ жизни госу-
дарства или коллектива, но никак не метод определения 
победителей премии. Причем любой. В «народность» на-
родных премий я не очень верю, честно говоря.

Давайте вспомним, почему произошла реформа акаде-
мии и почему, собственно говоря, потребовалось менять 
старый порядок вручения премий. Так получилось, что в 
члены академии приняли очень много телевизионщиков, 
которые работали на одном канале. Поскольку очевидно, 
что люди чаще всего голосуют за своих, этот  канал стал по-
лучать больше премий.  

Тогда было решено порядок определения победителей 
ТЭФИ изменить. Все каналы приняли новые изменения. 
Подчеркиваю: все.

Идеальна ли новая система? Нет. Идеальна ли старая си-
стема? Нет. Существует ли идеальная система вручения 
премий? Нет. 

Разговоры о том, что раньше деревья были большие, я 
вообще не люблю. Раньше было так — со своими минусами 
и плюсами. Сейчас — сяк. Никогда и нигде не бывает, чтобы 
сейчас было так, как раньше. Никогда и нигде.

Большое ТЭФИ стал выдавать индустриальный коми-
тет. Ну и ладно. Такая, значит, будет система. Академия 
ТЭФИ стала заниматься студенческим и региональным 
ТЭФИ. И невероятно преуспевает в этом! Я был не раз и 
на региональных, и на студенческих ТЭФИ. Это действи-
тельно праздник телевидения. Это общение и учеба. И 
там происходят открытия и имен, и тем. Но это журнали-
стам не очень интересно. Журналистам нужен скандал. 
Людям, которые по-
лучили ТЭФИ, со-
вершенно все равно, 
по какой системе 
они ее получили. У 
них праздник. Их 
труд получил оценку. 
Им вручили главную 
телевизионную пре-
мию страны. Должен 
заметить, что теле-
визионная работа 
вообще-то очень тя-
желая. Поверьте. Я 
этим занимаюсь 
много лет. Она интересная — да. Я ее очень люблю и ис-
кренно переживаю, что сам я все меньше и меньше нужен 
телевидению. Но она трудная. Потная и кровавая. Празд-
ников мало.

ТЭФИ — это праздник. Первый президент нашей акаде-
мии Владимир Владимирович Познер много говорил об 
этом, и даже мягко, совершенно справедливо просил жур-
налистов праздник не портить. Так что ж теперь-то… 
ТЭФИ — это не рейтинг, не некая объективная картина. Это 
просто премия. Премию всегда вручают люди. И всегда с 
чьей-то точки зрения они ошибаются, а с чьей-то поступа-
ют справедливо. Любая премия — и ТЭФИ не исключение — 
это своего рода игра. Игра — это нечто веселое, интересное, 
радостное, и… Не очень серьезное. 

Хватит души? Порадуйтесь за коллег. Не хватит? Отой-
дите в сторонку. Но зачем же людям портить праздник?

Телевидение, здоровье и футбол — это то, в чем понима-
ют все. Триста шестьдесят четыре дня в году можно ругать 
передачи, возмущаться, заполнять социальные сети кри-
ками рассерженных зрительских душ. Но один-то день, а? 
Один денек. Пора-пора-порадуемся за своих коллег, за сво-
их кумиров и антикумиров. Просто порадуемся. Люди ра-
ботали. Старались делать то, что им кажется верным. 

Ну один день в году, а? 

Идеальна ли новая 
система? Нет. 
Идеальна ли старая 
система? Нет. 
Существует ли иде-
альная система вру-
чения премий? Нет

Если лауреат 
не соответствует 
нашим взглядам — 
значит, и сам он 
плох, и премия 
дурна

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Эрнесто «Че» Гевара 
в фотогалерее «РГ»
rg.ru/art/1458334

Законопроект 
о пяти миллионах 
по-прежнему еще 
на обсуждении

МЕЖДУ ТЕМ
По аналитике Фонда кино доля 
российского кино в прокате рас-
тет и хорошими темпами: за 
последний год она поднялась с 14 
до 20%. Обусловлено это ростом 
сборов отечественных фильмов в 
прокате: они за год увеличились 
на 25% и составили 7,8 млрд ру-
блей, тогда как сборы иностран-
ных фильмов выросли только на 
5,3% — до 32 млрд рублей.
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СБОРНАЯ РОССИИ Команда
Черчесова обыграла
корейцев благодаря
двум автоголам

Сами 
справились

Илья Зубко

СБОРНАЯ России выиграла свой первый матч после 
Кубка конфедераций. На домашнем стадионе московско-
го ЦСКА хозяева чемпионата мира-2018 одолели его буду-
щих участников из Южной Кореи со счетом 4:2.

Строго говоря, команда Станислава Черчесова уже иг-
рала в футбол с тех пор, как не смогла выйти из группы на 
летнем «турнире чемпионов». Но сентябрьская встреча 
с «Динамо», которая прошла на стадионе в Химках, даже 
с точки зрения любителей статистики, ничем не отличает-
ся от какой-нибудь двусторонки на тренировочной базе. 
С точки зрения ФИФА, тот матч не являлся официальным, 
соответственно, в личную статистику футболистов он не 
засчитывался. Так что именно сейчас мы смогли по-насто-
ящему оценить, как сильно изменилась игра россиян по-
сле Кубка конфедераций. И информации матч против ко-
рейцев подкинул множество.

Пожалуй, глав-
ное — целых пять де-
бютов. Два новичка 
в основном составе — 
Антон Миранчук 
и Далер Кузяев. Два 
натурализованных 
вингера Марио Фер-
нандес и Константин 
Рауш, дружно заме-
нившие Жиркова 
и Самедова на 64-й 
минуте. Плюс фор-
вард Антон Заболотный, о существовании которого во 
время того же Кубка конфедераций многие болельщики, 
наверное, даже не догадывались. Глядя на это обилие но-
вичков, как-то сразу вспомнился голландец Дик Адвокат, 
во время работы в сборной вообще не доверявший нико-
му кроме игроков основной обоймы, которую он для себя 
определил раз и навсегда. Или его сменщик Фабио Капел-
ло, постоянно твердивший, что выбирать ему приходится 
из 33–35 приличных футболистов. Оказывается, их может 
быть больше, если работать главным тренером сборной не 
наездами, а в ежедневном режиме.

Наши источники, близкие к сборной, подтверждают — 
работа в штабе идет масштабная. Видео, статистика, меди-
цинские данные и прочая информация о каждом, кто хотя 
бы в теории может усилить команду, собирается и анали-
зируется самым тщательным образом. Сказать, чтобы ре-
зультаты этих стараний вызывали бурю восторга, пока 
что нельзя — нареканий к нашим футболистам даже после 
победы хватает. Но хотя бы понятно, что эта сборная по те-
чению плыть не собирается. 

Еще одно важное событие — долгожданное воссоедине-
ние дуэта Смолов — Кокорин. Некогда надежды болельщи-
ков «Динамо», сегодня они забивают за «Краснодар» 
и «Зенит». И очень старались сделать это и в сборной. Фе-
дору удалось — именно он на исходе такого тяжелого пер-
вого тайма забил после углового, поданного Самедовым. 

Александр в этот раз ушел с поля без гола, но все равно 
был очень доволен. 

Нашелся в субботу и человек, чья фамилия на табло ар-
мейской арены высветилась даже дважды, но он этому 
факту совершенно не обрадовался. Два раза за три мину-
ты диктор по стадиону объявлял, что команда Южной Ко-
реи забила гол в свои ворота. Но не конкретизировал, кто 
же именно сначала срезал мяч в сетку после подачи угло-
вого, а затем не оставил шансов вратарю, неловко подста-
вив ногу. Мы в ложе прессы, не имея возможность увидеть 
повторы, вначале принялись шутить, что корейцы стали 
авторами коллективного дубля. Как выяснилось, была 
в этом и доля истины, поскольку у автоголов действитель-
но оказался один автор — Ким Чжу Юн. В итоге в этот вечер 
азиатские футболисты забили вдвое больше мячей, чем 
россияне, но проиграли 2:4. Такой вот парадокс, который 
не мог не расстроить нашу сборную, даже несмотря на по-
ложительный результат. Черчесов не стал акцентировать 
внимание на двух мячах, пропущенных на последних ми-
нутах. Но заострил внимание на другом.

— Мне понравился счет. А также то, что вышли заряжен-
ными. Мы хотели выиграть, порадовать наших болельщи-
ков после Кубка конфедераций. Мы же чувствуем, что бо-
лельщики стали к нам относиться с большей симпатией. 
А не понравилось, что играли рвано. Не было основатель-
ности, что ли, — заявил главный тренер сборной России.

Добавить основательности футболисты смогут совсем 
скоро. Уже во вторник в Казани они проведут еще один 
контрольный матч против будущего участника чемпиона-
та мира — сборной Ирана.

Футбол Аргентина рискует не попасть на чемпионат мира-2018 в России

Месси в зоне риска

Артур Нанян, Илья Соболев 

З
автра ночью в южноаме-
риканской квалифика-
ции состоится послед-
ний тур, по итогам кото-
рого определятся все че-

тыре обладателя прямых путевок 
на чемпионат мира в Россию, 
плюс еще одна команда, которая 
сыграет в межконтинентальных 
стыковых матчах. Сборная Арген-
тины вместе с Лионелем Месси 
рискует остаться за бортом этой 
пятерки.

Конкуренция в нынешнем от-
боре Южной Америки давно не 
была настолько ожесточенной. 
Перед заключительным туром 
лишь сборная Бразилии обеспечи-
ла себе место в топ-4. На осталь-
ные три путевки плюс пятую 
«стыковую» претендуют шесть 
команд. И аргентинцы в этой гон-
ке не являются фаворитами.

На данный момент «альбисе-
леста» (в пер. с испанского «бело-
голубые». — Прим. «РГ») идет 
лишь шестой. И даже гостевая по-
беда в решающем туре над Эква-
дором не может теперь на сто про-
центов гарантировать Месси 
и компании поездку в Россию. 
А любой другой результат грозит 
обернуться для Аргентины и во-
все катастрофой.

Беглый взгляд на статистиче-
ские показатели «альбиселесты» 
говорит о том, что аргентинцы 
идут на шестом месте вполне за-
служенно. Имея в своем распоря-
жении одну из сильнейших атак 
мира, подопечные Сампаоли уму-
дрились забить в 17 матчах квали-
фикации всего 16 мячей. 

Если «альбиселеста» не сумеет 
пробиться на чемпионат мира, это 
будет крупнейшее фиаско в исто-
рии сборной. Как известно, с 1934 
по 1954 год аргентинцы добро-
вольно манкировали первенства 
планеты, а начиная с 1958 года не 
отбирались на главный турнир че-
тырехлетия лишь однажды.

По иронии судьбы в квалифи-
кации к ЧМ-1970 дорогу сбор-
ной Аргентины перешли именно 
перуанцы. Тогда отбор проводил-
ся иначе: в подгруппе, состоя-
щей из трех команд, нужно было 
занять первое место, и досталось 
оно «инкам». Причинами прова-
ла аргентинской команды на тот 
момент стали неразбериха в фут-
больной федерации и чехарда на 
тренерском мостике. Не помог 
аргентинцам и быстротечный 
формат той квалификации, при 
котором на результат могла по-
влиять любая случайность. Сей-
час же, когда отбор состоит из 
18 туров, пенять на невезение 
для сборной Аргентины было бы 
позором. И все же поверить даже 
в саму возможность отсутствия 
Лионеля Месси на чемпионате 
мира пока что очень сложно. По-
казательна ситуация, в которую 
в связи с этим угодила одна ар-
гентинская компания. В период 
с 24 по 31 августа она гарантиро-
вала вернуть деньги всем, кто ку-
пит телевизоры, в случае невы-
хода сборной Аргентины на чем-
пионат мира. В итоге во время 
акции с прилавка ушли 300 
50-дюймовых 4К телевизоров. 
Можно ли было тогда предполо-
жить, что провал аргентинцев 
окажется настолько реальным? 
Говорят, что компания уже экс-
тренно готовится к обещанным 
выплатам.

Кстати, опрометчиво думать, 
что неучастие Месси на чемпио-
нате мира станет трагедией сов-
сем уж для всех. Например, бо-

лельщики сборной Бразилии со-
вершенно не горят желанием ви-
деть аргентинцев в России. В со-
цсетях уже запущена кампания, 
призывающая «пентакампеонов» 
проиграть в заключительном мат-
че Чили.

Что нужно Месси, чтобы 
попасть на чемпионат мира

1) Победа над Эквадором дает 
стопроцентную гарантию на 
участие в межконтинентальных 
стыках. А чтобы сразу брониро-
вать билеты в Россию, Месси со 
товарищи требуется соблюдение 
одного из трех условий: Чили не 
выиграет у Бразилии, встреча 
Перу — Колумбия закончится 
вничью, Перу выиграет у колум-
бийцев, но менее крупно, нежели 
Аргентина у Эквадора.

2) Ничья с Эквадором ставит 
Аргентину в очень зыбкое поло-
жение. С одной стороны, при 
очень хорошем раскладе «альби-
селеста» может даже попасть 
в топ-4. Для этого требуется: по-
ражение Перу в матче с Колумби-
ей, потеря очков Парагвая в игре 
с Венесуэлой и поражение Чили 
от бразильцев с разницей не ме-
нее чем в один мяч. С другой — ар-
гентинцы рискуют остаться даже 
без стыков. 

3) Поражение, как ни странно, 
оставляет аргентинцам мизер-
ные шансы на попадание в стыки. 
Но для этого также необходимо 
совпадение ряда условий. В част-
ности, свой матч должны проиг-
рать перуанцы, причем так, что-
бы их итоговая разница мячей 
оказалась хуже, чем у Аргентины. 
Ну и должен потерять очки Па-
рагвай.

Чемпионы в деле
Досрочно вышли на ЧМ-

2018 действующие чемпионы 
мира немцы. Победив в гостях Се-
верную Ирландию (1:3) в рамках 
группы C, они набрали 27 очков 
и стали недосягаемы для британ-
цев. При этом команда Мартина 
О’Нила в любом случае не опу-
стится ниже второй строчки. 

Помимо немцев за тур до окон-
чания европейского цикла путев-
ки в Россию забронировали ис-
панцы и англичане. Чемпионы 

мира-2006 итальянцы сыграют 
в стыковых матчах. 

Кого мы практически наверня-
ка не увидим в России — так это 
голландцев. Для участия в стыко-
вых матчах «оранжевым» пред-
стоит совершить чудо, а именно — 
разгромить шведов со счетом 7:0. 
Задача, мягко скажем, не из про-
стых. Скорее всего, первое место 
в группе А останется за француза-
ми, у которых в активе 20 очков, 
а второе — за Швецией, отстающей 
от «трехцветных» на одно очко. 

Самая запутанная ситуация 
сложилась в группе I. Здесь на пер-
вое место претендуют сразу три 
сборные: Исландии (19 очков), 
Хорватии и Украины (по 17 оч-
ков). Вероятно, прямую путевку 
в Россию получат исландцы, кото-
рым сегодня предстоит сыграть 
дома с явным аутсайдером группы 
Косово. За выход в стыки побо-
рются хорваты и украинцы, очная 
встреча которых пройдет в Киеве. 
К слову, перед этой игрой «шашеч-
ные» сменили главного тренера: 
место незадачливого Анте Чачича 
занял Златко Далич. Для выхода 
в стыки Украине нужна только по-
беда. В случае равенства очков 
вторую позицию удержат хорва-
ты, у которых лучше разница мя-
чей — «+9» против «+6» у «жовто-
блакитных».

Добавим, что матч Украина-
Хорватия в прямом эфире в 21:55 
покажет общедоступный телека-
нал «Матч ТВ». 

Лео Месси (на первом плане) делает все, чтобы вывести свою сборную на ЧМ-2018, но его усилий может и не хватить...

Акцент

 За последние 60 лет арген-
тинцы не играли на чемпио-
нате мира лишь однажды

В составе нашей 
футбольной сбор-
ной болельщики 
увидели сразу пяте-
рых дебютантов

Станислав Черчесов продолжил эксперименты с составом 
сборной России и в матче против Южной Кореи.

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/3638

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/tema/sport
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Для Андрея Шевченко нынешний отборочный цикл — первый у руля украинской сборной.
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МЕЖДУ ТЕМ
Британские СМИ продолжают нагнетать давление в связи с чемпиона-
том мира в России. На этот раз «отличилось» издание The Telegraph, на 
страницах которого появилось интервью представителя МВД Велико-
британии Марка Робертса. В нем Робертс призывает английских болель-
щиков не поддаваться на провокации и сообщает, что, дескать, «россий-
ские фанаты известны экстремальным уровнем жестокости». При этом 
доказательств этих «жестокостей» Робертс так и не привел, сославшись 
на какие-то загадочные видео в Интернете. Видимо, представителям 
МВД Соединенного Королевства невдомек, что все эти страшилки про 
«русских хулиганов» уже давно ни на кого не воздействуют. Более того, 
пару недель назад, когда в Москву на матчи Лиги чемпионов приезжали 
«Ливерпуль» и «Манчестер Юнайтед», английских болельщиков ждал та-
кой теплый прием, после которого слова Робертса звучат особенно нелепо. 

Матчи 18-го тура
Парагвай — Венесуэла

Уругвай — Боливия

Перу — Колумбия

Бразилия — Чили

Эквадор — Аргентина

Положение команд 
квалификации
Южной Америки

И В Н П М О
Бразилия 17 11 5 1 38–11 38

Уругвай 17 8 4 5 28–18 28

Чили 17 8 2 7 26–24 26

Колумбия 17 7 5 5 20–18 26

Перу 17 7 4 6 26–25 25

Аргентина 17 6 7 4 16–15 25

Парагвай 17 7 3 7 19–24 24

Эквадор 17 6 2 9 25–26 20

Боливия 17 4 2 11 14–34 14

Венесуэла 17 1 6 10 18–35 9

Положение команд в группе I 
европейской квалификации

И В Н П М О 
Исландия 9 6 1 2 14–7 19

Хорватия 9 5 2 2 13–4 17

Украина 9 5 2 2 13–7 17

Турция 9 4 2 3 12–11 14

Финляндия 9 2 2 5 7–11 8

Косово 9 0 1 8 3–22 1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 октября,
среда ,
Матч ТВ
02.30 Эквадор — Аргентина.

Прямая трансляция.

Матч футбол 3 
02.30 Бразилия — Чили.

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 октября,
понедельник,
Матч ТВ
21.55 Украина — Хорватия.

Прямая трансляция.

Матч!Арена
21.35 Финляндия — Турция.

Прямая трансляция. 

Кто поедет на ЧМ-2018
Россия (на правах хозяйки)

Нигерия

Иран

Саудовская Аравия

Южная Корея

Япония

Англия

Бельгия

Германия

Испания

Коста-Рика

Мексика

Бразилия

Польша
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БАСКЕТБОЛ ЦСКА
одержал вторую победу
в Единой лиге

Взяли разгон

Сергей Сокольский

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате Единой лиги прошли мат-
чи очередного игрового дня.

Действующий чемпион, московский ЦСКА, вчера 
в гостях не испытал проблем с казахстанской «Аста-
ной» — 92:72. Несмотря на старания хозяев, равной борь-
бы не получилось. Уже к большому перерыву преимуще-
ство армейцев достигло 29 очков, и игра, по сути, была 
сделана. 

Наибольший вклад в победу москвичей привычно 
внес француз Нандо Де Коло, на счету которого 24 очка. 
Интересно, что половину из них он набрал еще в старто-
вой четверти. У Виталия Фридзона к концу матча скопи-
лось восемь очков, но, если смотреть глобально, россия-
нину покорилось куда более серьезное достижение. 
Именно в матче с «Астаной» Виталий миновал 2000-оч-
ковый рубеж в Единой лиге. Теперь в послужном списке 
Фридзона 2002 балла — он непререкаемый лидер среди 
самых результативных игроков лиги.

Интересно, что даже в таком беспроблемном матче 
главный тренер ЦСКА Димитрис Итудис нашел, к чему 
придраться: «Здорово начинать сезон с двух побед. Эта 
игра во многом повторяла предыдущую, мы увидели те 
же хорошие и плохие стороны. После отличной первой 
половины мы не особенно удачно провели вторую, со-
вершили много потерь. Впрочем, мы дозировали наши 
усилия, не использовали все возможные сочетания игро-
ков».

Если ЦСКА проводил уже свою вторую игру, то кра-
снодарский «Локомотив-Кубань» только взял старт 
в «регулярке». И сделал это вполне успешно: в Таллине 
«железнодорожники» без видимых помех справились 
с «Калевом» — 88:62. Подопечные Саши Обрадовича 
с первых минут контролировали ход игры и ни разу не 
дали сопернику помечтать о положительном исходе 
встречи.

Венчал программу вчерашнего дня матч в Петербур-
ге, где «Зенит» принимал пермскую «Парму». Питерцы 
очень неудачно начали «регулярку», разгромно уступив 
казанскому УНИКСу (60:94), и теперь подопечным Ва-
силия Карасева требовалась срочная реабилитация. Ко-
нечно, «Парма» по уровню — не чета УНИКСу, но круп-
ной победы питерская публика дождалась. Как и в преды-
дущей игре, солировал американский тяжелый форвард 
Дрю Гордон, набравший 27 очков. А «Зенит» едва не раз-
менял сотню — 98:73.

ХОККЕЙ Овечкин забросил
семь шайб в двух
стартовых матчах НХЛ

Форвард в ударе

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ форвард «Вашингтона» Александр 
Овечкин выдал свой лучший старт в карьере за все время 
выступлений в Национальной хоккейной лиге.

В двух матчах против «Оттавы» и «Монреаля», завер-
шившихся победами «Кэпиталз» 5:4 Б    и 6:1 соответствен-
но, Овечкин забросил семь шайб: три в первой игре и че-
тыре во второй. Такого НХЛ не видела уже лет сто. В бук-
вальном смысле! В последний раз забить не менее трех го-
лов в двух стартовых матчах кому-либо удалось лишь в да-
леком 1917 году. 

Волшебство Овеч-
кина тем невероят-
ней, что особых по-
двигов от него никто 
уже и не ждал. Регу-
лярный чемпионат 
в прошлом сезоне 
стал для Александра 
одним из худших по 
результативности: 
для сравнения, на те 
же семь первых шайб 
форвард затратил 
11 матчей. А плей-
офф, в котором «Сто-
личные» в очередной 
раз провалились, 
Ови скорее всего 
предпочтет и вовсе 
не вспоминать. Именно тогда разговоры о том, что время 
капитана «Вашингтона» ушло, зазвучали в полный голос. 
Более того, некоторые эксперты всерьез советовали «Кэ-
питалз» обменять Овечкина как можно быстрей.

Однако 32-летний россиянин, уже вписавший свое имя 
в историю как один из лучших снайперов НХЛ, совершен-
но не собирался сдавать позиции. Летом хоккеист провел 
колоссальную работу над собой. Например, в тренировоч-
ном лагере многие сразу отметили, что форвард даже 
внешне преобразился, сбросив полтора-два килограмма. 
В выставочных матчах изменения, произошедшие с Овеч-
киным, не сильно давали о себе знать, но стоило начаться 
регулярному чемпионату, как россиянин буквально стал 
творить чудеса.

— Сейчас в городе моя жена и ее сестра, я делаю хет-
трик всякий раз, когда она приезжает. Она уезжает в поне-
дельник. Наверное, надо убедить ее поехать хотя бы в Там-
пу, где пройдет наш следующий матч, — пошутил Овечкин.

Что еще приятно, роль подносчика снарядов у капита-
на «кэпов» выполняет его соотечественник Евгений Куз-
нецов, которого наставник «Вашингтона» Барри Троц по-
ставил в звено к Ови и не прогадал. У Кузнецова уже семь 
точных передач.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Четыре клуба из России сыграют на престижном
турнире в Швеции

Замахнулись клюшками на мир
Павел Петровский

В 
шведском Сандвикене все 
готово к старту самого пре-
стижного международного 

клубного соревнования — Кубка 
мира.

Н а п о м н и м ,  ч т о  в   ч и с л е 
16 клубов борьбу за чашу пове-
дут три лучшие команды России 
по итогам прошлого сезона — 
«СКА-Нефтяник»,  «Байкал-
Энергия» и «Енисей», а также 
обладатель wild-card — «Ураль-
ский трубник». Швецию пред-
ставят 10 команд, а от Финлян-
дии и Норвегии по одному пред-
ставителю.

Формат 44-го розыгрыша тур-
нира остался неизменным: по две 
лучшие команды из четырех 
групп выходят в плей-офф.

Отметим, что шестикратный 
чемпион мира, экс-капитан на-
циональной сборной России 
и ныне полузащитник «Юсдаля» 
Михаил Свешников приглашен 
экспертом для освещения Кубка 
мира-2017.

Как сообщает пресс-служба 
федерации хоккея с мячом Рос-
сии, легендарный хоккеист вы-
ступит в роли комментатора-эк-
сперта. Все матчи Кубка мира 
в Сандвикене будут доступны 
в прямом эфире в HD-качестве на 

официальном канале FIB, орга-
низующей трансляции совмест-
но с клубом «Сандвикен».

Кроме Кубка мира в Сандви-
кене состоится заседание Техни-
ческого комитета Международ-
ной федерации бенди.

Главная тема совещания — во-
просы, связанные с проведением 
международных соревнований 
в текущем и будущих сезонах. 
В частности, ознакомление с пре-
зентацией заявки Республики 
Коми на организацию ЧМ-2021.

Кроме этого, будет утвержден 
окончательный календарь муж-
ского ЧМ-2018 в Хабаровске 
и Харбине (группы А и В).

Федерацию хоккея с мячом 
России на заседании представит 
член Технического комитета FIB, 
исполнительный директор ФХМР 
Сергей Мяус, а также член Су-
дейского комитета FIB Роман По-
пиков.

«Динамо» готово удивлять
Накануне стало известно, что 

финальный этап Кубка России 
пройдет с  27  по 29  октября 
2017 года в хабаровском дворце 
«Арена «Ерофей».

В квартет команд, которые бу-
дут сражаться за почетный тро-
фей, попали «СКА-Нефтяник», 
«Енисей», «Волга» и столичное 
«Динамо», что специалисты на-
звали приятным сюрпризом.

«Бело-голубые» серьезно об-
новили состав и, по словам прези-
дента клуба Николая Барышни-
кова, готовы дать бой фаворитам. 

Когда в клубе делается ставка на 
молодежь, подразумевается, что 
для этого имеются все условия.
НИКОЛАЙ БАРЫШНИКОВ: Мы действи-
тельно делаем ставку на моло-
дежь, потому что создаем коман-
ду не на один сезон. Делаем все, 
чтобы вновь пришедшие хоккеи-
сты чувствовали себя как дома — 
динамовцами. Сегодня у нас одна 
из самых молодых команд в Су-
перлиге. Радует, что в составе уже 
трое своих воспитанников, про-
шедших «Юный Динамовец» 
и фарм-клуб «Крылатское-Дина-
мо». Мы сумели приобрести всех, 
кто наиболее ярко проявил себя 
в прошлом сезоне. Все они моло-
ды, полны амбиций и пришли 
в «Динамо», судя по контрактам, 
надолго. Никто не требует от них 
сиюминутного результата. Расти-
те, старайтесь. Мне кажется, все 

должно получиться. Уже проведе-
ны два серьезных тренировочных 
сбора. Уже очевидно, что форми-
руется хорошая, способная на 
многое перспективная команда. 

Планируете ли приглашать 
звездных игроков?
Н И К ОЛ А Й  БА Р Ы Ш Н И К О В : Они у нас 
есть. Это Сергей Шабуров, Анд-
рей Золотарев, Кирилл Хвалько. 
По моему мнению, Золотарев 
и сегодня является лучшим в сво-
ем амплуа как в России, так и в 
мире. Прибавьте Ивана Щеглова, 
Андрея Рейна, Диму Старикова, 
которые и сегодня в порядке. 
К сожалению, я сам просил игро-
ков сборной о поисках новой 
команды, понимая, что клуб не 
сможет обеспечить их достойной 
заработной платой. За неболь-
шим исключением, со всеми 
звездными динамовцами у нас 
остались добрые отношения. 
Знаю, что многие хотят вернуть-
ся, ведь Москва — это уже их дом. 
Здесь семьи, родные, друзья, их 
клуб. При удачном раскладе уже 
в следующем сезоне некоторые 
из них могут вернуться в москов-
ское «Динамо», чтобы помочь 
в становлении новой молодой 
команды.

Динамовцы во главе с тренером 
Эдуардом Трифоновым состав-
ляют костяк молодежной сбор-
ной России. Какая перед ней по-
ставлена задача?
НИКОЛАЙ БАРЫШНИКОВ: Завоевать зо-
лотые медали молодежного чем-
пионата мира. А в составе «Дина-
мо-Москва» пробиться в плей-
офф чемпионата России, вернуть 
клубу авторитет и уважение, 
стремиться к победе в каждом 
матче.

Спортивная гимнастика Мария Пасека стала чемпионкой мира

За «золотом» 
вприпрыжку

Павел Зарудный 

В 
канадском Монреале 
продолжается чемпио-
нат мира по спортив-
ной гимнастике. Для 
сборной России фи-

нальные соревнования в отдель-
ных видах выдались успешными. 

Особо стоит отметить дости-
жение Марии Пасеки, которая 
стала двукратной чемпионкой 
мира в опорном прыжке. 

Мария, которая в своей ко-
пилке имеет две олимпийские 
медали, обыграла американку 
Джейд Кери и Джулию Штайн-
грубер из Швейцарии. 

После завершения соревнова-
ний Пасека в интервью журнали-
стам мировых информационных 
агентств так прокомментирова-
ла свое выступление:

— Ну, наверное, я сильно вол-
новалась перед финалом. Не за-
бывайте, что из-за травмы у меня 
был довольно большой перерыв 
после Олимпиады, и я, конечно, 
не рассчитывала, что смогу стать 
первой. Тем ценней эта медаль. 
Надеюсь, что травмы не будут 
мешать и в конечном счете я смо-

гу добиться своей заветной меч-
ты — выиграть «золото» на Олим-
пиаде. Буду к этому стремиться!

Еще одна медаль высшей про-
бы — в упражнении на брусьях 
также должна была быть нашей, 
но...

Великолепное выступление 
дебютантки турниров 16-летней 
Елены Ереминой арбитры оцени-
ли всего лишь в 15,100 балла. 
А вот китаянке Юлин Фан поста-
вили 15,166.. 

Возмущению старшего трене-
ра сборной России Валентины 
Родионенко не было предела:

— Победа однозначно должна 
была быть нашей. Лена Еремина 
выступила не хуже, чем в квали-

фикации, это явные проблемы 
судейства. Мы всегда говорили 
об этом и будем говорить дальше. 
На предстоящем заседании тех-
нического комитета мы опять 
поднимем эту тему. Это же без-
образие. Девочку, которая не до-
пустила ни единой ошибки, опу-
стили на второе место. И качест-
во исполнения программы было 
выше, чем у новой чемпионки. 
Очень обидно, но мы сделаем вы-
воды.

Стоит добавить, что Еремина 
в Монреале завоевала две меда-
ли — ранее она стала бронзовым 
призером в многоборье, уступив 
Морган Хард из США и канадке 
Элизабет Блэк.

Наши мужчины также стара-
лись не отставать от подруг по 
сборной и принесли в копилку 
две награды. 

Денис Аблязин, завоевавший 
«серебро» в упражнении на коль-
цах, отметил, что был рад ока-
заться на пьедестале:

— Медаль досталась тяжело. 
Я ехал на чемпионат мира высту-
пать именно на этом снаряде, и, 
сами понимаете, у меня был 
лишь один подход, права на 
ошибку нет. Я в призах, значит, 
почти все получилось как надо. 

Ну а Давид Белявский, за фи-
зическое состояние которого 
очень переживал тренерский 
штаб, справился с нервами и стал 
вторым в упражнении на коне. 

Давид уступил 0,341 балла бри-
танцу Максу Уитлоку. Бронзовым 
призером чемпионата мира 
в данной дисциплине стал китаец 
Сяо Руотен.

В неофициальном командном 
зачете мирового первенства на 
момент подписания номера «РГ» 
в печать лидировали китайцы 
с двумя золотыми, одной сере-
бряной и двумя бронзовыми ме-
далями в активе. 

У России «золото», три «сере-
бра» и одна «бронза». Замыкали 
тройку лидеров американцы — 
одно «золото», одно «серебро» 
и одна «бронза».

Сложные прыжки Марии Пасеки 
по достоинству оценили и болель-
щики, и арбитры.

В квартете российских клубов на Кубке мира — «Байкал-Энергия» и «Ска-Нефтяник».

Акцент

 В Монреале судьи
фактически украли
золотую медаль на брусьях 
у нашей Елены Ереминой

Роль «подносчика 
снарядов» 
у Овечкина выпол-
няет еще один
россиянин Евгений 
Кузнецов,
отдавший уже семь 
точных передач

НОВОСТИ

Хохлов
возглавил
столичную
команду

В «ДИНАМО»
РОКИРОВКА

Сергей Литвинов

НОВЫМ главным тренером мо-
сковского «Динамо» стал быв-
ший футболист сборной России 
Дмитрий Хохлов. Контракт 
с ним рассчитан до конца ны-
нешнего сезона.

На этом посту Хохлов, высту-
павший за «бело-голубых» на 
протяжении пяти лет, сменил 
Юрия Калитвинцева. Хохлову 
поручено вывести команду из 
кризиса, в который она угодила 
в этом сезоне. После 12 туров 
москвичи идут на предпослед-
нем 15-м месте в турнирной та-
блице. Последнюю победу дина-
мовцы одержали аж в середине 
июля — в Махачкале над «Анжи» 
(3:1).

Отметим, что контракт с Хох-
ловым может быть продлен при 
выполнении поставленных за-
дач. В чем они состоят при этом, 
не уточняется. Напомним, 
в 2012 году Хохлов числился 
в тренерском штабе «Динамо», 
а затем он возглавил дубль «бе-
ло-голубых». «Молодежку» сто-
личного клуба он дважды привел 
к золотым медалям российского 
чемпионата. 

Россиянин
вернулся
в «Формулу-1»

КВЯТА 
МЕСТО

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ гонщик Дани-
ил Квят выступит на Гран-при 
США в Остине (20—22 октября). 
Об этом информирует пресс-
служба команды «Торо Россо», 
за которую выступает спорт-
смен.

Квят проведет в составе 
«Торо Россо» остаток нынешне-
го сезона. Такое решение было 
принято в связи с переходом ис-
панца Карлоса Сайнса в «Рено». 
Гран-при Японии, который за-
вершился вчера триумфом Лью-
иса Хэмилтона из «Мерседеса», 
стал для Сайнса последним 
в «Торо Россо». 

Напомним, на минувшей не-
деле стало известно, что Квята 
отстранили от «Формулы-1» 
до конца сезона в связи с неудов-
летворительными результатами. 
Но теперь это решение пересмо-
трено. Партнером россиянина 
на Гран-при США будет француз 
Пьер Гасли, который изначально 
был его сменщиком. К слову, 
на Гран-при Японии Гасли стал 
13-м. 

Добавим, что после 15 этапов 
«королевских гонок» Квят с че-
тырьмя очками занимает по-
следнее 19-е место в личном 
 зачете.

На 50-м году
жизни
скончался
Константин
Сарсания

НЕ ДОТЯНУЛ
ДО ЮБИЛЕЯ

Сергей Литвинов

НЕ СТАЛО одного из самых 
видных людей в российском фут-
боле — 49-летнего спортивного 
директора питерского «Зенита» 
Константина Сарсании. Причи-
ной смерти функционера стал 
оторвавшийся тромб.

— Константин Сарсания за-
помнится всем, кто его знал, как 
открытый, позитивный и друже-
любный собеседник, большой 
профессионал и отличный чело-
век, — говорится на сайте «Зени-
та».

Будучи футболистом, Сарса-
ния играл в первой и второй ли-
гах СССР, а также засветился 
во французском чемпионате. 
По окончании карьеры он стал 
агентом, а в 2006 году был назна-
чен на должность спортивного 
директора «Зенита». Именно он, 
можно сказать, собрал ту коман-
ду, которая в 2007 году стала 
чемпионом России, а спустя год 
выиграла Кубок и Суперкубок 
УЕФА. 

Вернулся в питерский клуб 
Сарсания в конце весны прош-
лого года. 

Один из лучших снайперов в истории НХЛ Александр Овечкин 
не собирается сдавать свои позиции.
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КСТАТИ
Двукратный чемпион Европы россиянин Эмин Гарибов не смог пройти 
в комиссию атлетов Международной федерации гимнастики (FIG), 
в которую от мужской спортивной гимнастики был избран словенец 
Альяж Пеган.
В свою очередь, от женской спортивной гимнастики в комиссию вошла 
олимпийская чемпионка Игр 1992 года Оксана Чусовитина, которая 
ныне представляет Узбекистан. A
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